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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЧТО В ИМЕНИ ТЕБЕ МОЕМ
Читайте 3-ю стр.

Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

Как живут и учатся маленькие 
украинцы в России

24 февраля 2022 года жизнь простых украинцев 
разделилась на «до» и «после». Семьи, подобно рус-
скому былинному персонажу, оказались на развилке 
трех дорог: оставаться в стране, эмигрировать на 
Запад или переехать в Россию. При этом конкрети-
ки, как в случае с витязем на распутье, ни в одном 
из маршрутов не значилось: пропасть или спастись 
можно было в любом направлении… 

«МК» поговорил с переселенцами, которые вы-
брали или сейчас выбирают путь в Россию.

Читайте 6-ю стр.

БЕГСТВО РАДИ ДЕТСТВА

РОССИЙСКИЕ 
ЖДУНЫ

В принципе, российские ждуны не сильно 
отличаются от украинских. Одной такой не-
большой опцией. И те и другие хотят зажить 
как раньше, но нашим для этого нужно проще-
ние Запада. И Владимир Владимирович может 
сколько угодно увещевать бизнес заходить на 
новые территории — пока не будет сломлена 
убежденность в возможности прощения, толку 
от увещеваний никакого.

На совещании по экономическому раз-
витию новых территорий Путин обратился к 
банкирам: «Надо заходить на эти террито-
рии активнее и работать там. Обращаюсь и 
к крупным нашим финансовым учреждени-
ям». Мол, «бояться нечего. То, чего боялись 
раньше, санкций, — все уже случилось. Чего 
бояться-то?»

Немного истории. Крым вернулся в Рос-
сию почти 10 лет назад. И тоже были санкции 
— чего бояться-то? Но крупнейший народный 
банк страны как огромное свое достижение 
презентовал открытие первого офиса в Крыму 
только в мае прошлого года. Там есть еще 
шесть банков, но пять из них — явно не флаг-
маны бизнеса. Российские операторы связи 
до сих пор работают так, как будто Крым — это 
заграница. Там и поныне действуют роуминг 
и конские тарифы. Быть не патриотом крайне 
выгодно.

Читайте 3-ю стр.

Подробности на 8-й стр.
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КРЕПОСТЬ ИЗ ЗОЛОТЫХ СЛИТКОВ
Для многих россиян основным защитным 

активом стал желтый металл
В прошлом году россияне закупи-

ли 95 тонн золота, что лишь немногим 
уступает показателю 2022-го. Объе-
мы в обоих случаях впечатляющие: 
интерес физлиц к желтому металлу за 
последнее время вырос многократно. 
Очевидно, что спрос на него будет 
расти и дальше, хотя и не такими 

взрывными темпами. Между тем у 
практики инвестирования в золото 
как в защитный актив есть помимо 
плюсов и свои риски. На данный мо-
мент, в условиях санкций и геополи-
тической неопределенности, первые 
явно перевешивают. 

Читайте 2-ю стр.

«Хочу попробовать себя в бизнесе, под-
скажите, что выгоднее: ноготочки, реснички 
или волосы?» Такими вопросами начинается 

миллион дискуссий на женских форумах — и 
заканчиваются они открытием очередного 

кабинета красоты. Все больше мастеров 
бьюти-индустрии жаждут вырваться из 

плена салонов и работать сами на себя 
— тем более что теперь можно стать 

самозанятыми. Однако явный из-
быток на рынке парикмахеров и 

бровистов стал поводом для 
беспокойства: специалисты 

задумались, не пора ли вве-
сти для них обязательную 

сертификацию.

Читайте 5-ю стр.
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ТАТЬЯНА ЕЛЬЦИНА: 
«СПАСИБО, ЧТО ПРИШЛИ» 
Вдова первого президента восстанавливается 

после болезни 
«Борис Ельцин — это 

часть нашей истории, 
и мы храним о нем па-
мять», — сказал Дмитрий 
Песков в день рождения 
первого президента 
России, 1 февраля.

А мы в этот день 
посетили Новодеви-
чье кладбище, что-
бы посмотреть, кто 
еще хранит память о 
политике.

Читайте 5-ю стр.

«ОДИН ТРЕНЕР 
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
МНОГОСТАНОЧНИКОМ»

Легендарный 
Шамиль Тарпищев 
— о будущем 
российского 
тенниса

Читайте 8-ю стр.

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ и др.

ТАЙНУ УБИЙСТВА АРАБСКОГО ЮВЕЛИРА 
РАСКРЫЛИ В РОССИИ

Столичные сыщики 
задержали 44-летнего 
россиянина, которого по-
дозревают в нападении 
на арабских ювелиров 
в одном из роскошных 
отелей в Дубае 17 лет 
назад. Тогда один торго-
вец бриллиантами погиб, 
другой был ранен. После 
жестокой расправы пре-
ступнику и троим подель-
никам удалось скрыться, 
и долгое время престу-
пление оставалось нерас-
крытым.

Встреча двух арабских 
ювелиров и их клиентов-
россиян состоялась 26 
сентября 2006 года в 
единственном в мире 
семизвездочном отеле 
«Бурдж-эль-Ара Dб» в Ду-
бае. Однако едва пред-
приниматели вошли в но-
мер, на них набросились 
покупатели, оказавшиеся 
банальными грабителями. 

Россияне избили арабов и 
связали их пластиковым 
шнуром, заклеив им рты 
липкой лентой, после чего 
похитили сумку с драго-
ценностями на общую 
сумму 220 тысяч долла-
ров. После этого преступ-
ники покинули террито-
рию отеля и выехали из 
страны.

В результате получен-
ных телесных повреж-
дений один из ювелиров 
скончался на месте, вто-
рой нашел в себе силы 
доползти до двери номе-
ра и позвать на помощь. 
Криками он обратил на 
себя внимание сотруд-
ников отеля. Сотрудники 
арабской полиции в этот 
же день взяли показания 
у потерпевшего и вскоре 
передали все данные рос-
сийским коллегам.

В России по фак-
ту случившегося было 

возбуждено уголовное 
дело по статьям: «Приго-
товление к преступлению 
и покушение на престу-
пление», «Убийство, со-
вершенное группой лиц 
по предварительному 
сговору из корыстных 
побуждений». 8 декабря 
2008 года подозреваемые 
были объявлены в феде-
ральный розыск.

В итоге полицейские в 
Москве задержали одного 
из них — 44-летнего уро-
женца Ингушетии. Все 
эти годы мужчина жил с 
чужим паспортом. Своей 
вины он не признал. В бли-
жайшее время планирует-
ся провести очную ставку 
с выжившим ювелиром и 
установить местонахож-
дение соучастников пре-
ступления. В связи с этим 
на днях задержанному 
продлили срок содержа-
ния под стражей.

ОНКОЛОГ-АФЕРИСТ ТОРГОВАЛ 
ЛЕКАРСТВАМИ, ОПЛАЧЕННЫМИ 

ИЗ ГОСКАЗНЫ
Приговор в отношении 

онколога, торговавшего 
дорогостоящими лекар-
ствами, которые должны 
были бесплатно выделять-
ся онкологическим боль-
ным, вынес Симоновский 
районный суд столицы. 
Бывшего врача Городской 
клинической онкологиче-
ской больницы №1 Антона 
Мизякина освободили из-
под домашнего ареста и на 
полтора года запретили 
ему заниматься врачебной 
практикой.

Как стало известно «МК», 
злоумышленник разрабо-
тал два плана преступных 
действий. Первый — са-
мый простой: он вносил 
в амбулаторные карты 
пациентов информацию 
о необходимости предо-
ставления им определен-
ных лекарств, имеющих 
высокий спрос на фар-
макологическом рынке, 
затем отправлял карты 
на врачебную комиссию. 
После того как ничего не 
знавшие о преступных за-
мыслах Мизякина колле-
ги положительно решали 
вопрос о безвозмездном 
предоставлении дорогих 
лекарств, он выписывал 
рецепты. Затем мужчина 
получал лекарства в ап-
теке под предлогом того, 
что его пациенты не мо-
гут сделать это самостоя-
тельно. Но такой способ 
получения препаратов был 
довольно рискованным: 
фармацевты в конце кон-
цов могли заподозрить не-
ладное. К тому же такой 
способ подходил только 
для тех случаев, когда 
лекарства были заведо-
мо не нужны. В противном 
случае махинация расце-
нивалась бы не только как 
мошенничество, и врача 
могли бы осудить по цело-
му ряду более серьезных 
статей. Поэтому Мизякин 
разработал и вторую схе-
му. Начало было таким же: 

информация в карте паци-
ента, затем одобрение ре-
шения врача на комиссии, 
затем — выписка рецепта, 
а дальше — предложение 
пациенту заменить про-
писанное ему дорогое ле-
карство более дешевым 
аналогом. При этом врач 
уверял, что аналог лучше. 
Для пациента такая замена 
ничего не значила, лекар-
ства — одинаковые, раз-
личаются только произво-
дители, и доставались они 
ему в любом случае бес-
платно. А вот для доктора 
разница в цене между тем, 
что он назначил, и тем, что 
он давал пациенту, была 
очень выгодна.

Подобные аферы медик 
проворачивал в течение 
трех лет. Преступную дея-
тельность онколога уда-
лось пресечь в апреле 
2022 года. Во время обы-
ска в квартире Мизякина 
были обнаружены и до-
рогостоящие лекарства, 
и крупные суммы денег. 
На целый год его отпра-
вили в СИЗО, затем мера 
пресечения была измене-
на на домашний арест. В 
ходе рассмотрения дела 
обвинение переквалифи-
цировали: первоначально 
Мизякина судили за кражу 
в крупном размере, за-
тем — за мошенничество 
в крупном размере, совер-
шенное с использованием 
своего служебного поло-
жения.

В результате суд на-
значил бывшему доктору 
1 год 8 месяцев лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в исправительной 
колонии общего режима. 
Но с учетом пребывания в 
СИЗО (оно считается как 
день за полтора в колонии) 
и под домашним арестом 
(два дня за день колонии) 
Мизякина освободили. 
Изъятые в ходе обыска 
лекарства вернут в меди-
цинские учреждения.

УСЫПАЛЬНИЦЫ ФАБРИКАНТОВ 
ВОССТАНОВЯТ ЗА ДВА ГОДА

Привести в порядок два 
объекта культурного на-
следия, расположенные в 
некрополе Донского мона-
стыря, планируют столич-
ные реставраторы. Речь 
идет об усыпальницах се-
мей фабрикантов Левченко 
и Простяковых.

Часовня-усыпальница 
семейства Левченко была 
возведена по проекту ар-
хитектора Романа Клейна 
между 1900 и 1915 годами. 
Она построена в неорус-
ском стиле и украшена 
мозаичными иконами, из-
готовленными по рисункам 
Виктора Васнецова. Осо-
бой популярностью у ве-
рующих пользуется икона 
Николая Мирликийского, 
которую считают чудот-
ворной.

Как стало известно «МК», 
реставраторы планируют 
потрудиться над всеми де-
талями памятника, начи-
ная от стен — они расчистят 
швы и обработают поверх-
ности защитными соста-
вами. Все металлические 
элементы, подлежащие 
восстановлению, очистят 
от ржавчины и старых на-
слоений и также обработа-
ют защитными составами. 

Часть из них, которые вос-
становить явно не удастся, 
например кровлю, заме-
нят на новые. Два из трех 
крестов, которые венчают 
часовню, снимут, но после 
восстановления вернут на 
место. Также большое вни-
мание будет уделено вос-
становлению мозаик — их 
хорошенько прочистят и 
промоют с помощью спе-
циальных средств.

Время постройки часов-
ни купца 1-й гильдии Ивана 
Простякова также неиз-
вестно, принято считать, 
что первое захоронение в 
ней было сделано в 1915 
году. У усыпальницы зна-
чительно больше, чем у 
первого памятника, метал-
лических частей (кровля, 
декоративные элементы, 
в том числе полуколонны, 
крест). Почти все придется 
демонтировать, впрочем, 
многие вернутся на место. 
Отдельные элементы, ко-
торые не подлежат пол-
ному восстановлению, но 
представляют историче-
скую и культурную цен-
ность, будут переданы мо-
настырю. Планируется, что 
работы будут завершены 
через два с лишним года.

ДВОРЫ-КОЛОДЦЫ 
ПО КОЛИЧЕСТВУ ПЫЛИ 
ПРИРАВНЯЛИ К МКАД

Наиболее большой 
вклад, сравнимый с аэро-
золями, в загрязнение ат-
мосферы в Москве вносит 
дорожная пыль. Об этом 
рассказал на конферен-
ции «Опасные природные 
явления и катастрофы», 
которая состоялась в чет-
верг в РАН в рамках «Ла-
веровских чтений-2024», 
президент географиче-
ского факультета МГУ 
им. Ломоносова Николай 
Касимов.

Он сообщил, что самы-
ми главными источника-
ми пыли являются МКАД 
и дворы-колодцы, а также 
территории рядом с ав-
тостоянками. Ученый от-
метил, что по химическим 
компонентам дорожная 
пыль, к примеру с МКАД, 

и аэрозоли сходны. Но 
есть и другой, не менее 
существенный источник 
загрязнения атмосферы 
— пыль железных дорог. 
Ее ученые изучали на Ки-
евском и Ленинградском 
вокзалах в Москве. Такая 
«железнодорожная» пыль 
существенно отличается 
наличием в составе ме-
таллической стружки, 
которая появляется в 
результате стирания 
рельсов. Одним из отли-
чительных компонентов 
«железнодорожной» пыли 
является мягкий металл 
молибден.

Известно, что в боль-
ших дозах это вещество 
оказывает токсический 
эффект, прежде всего на 
растения.

МОСКВИЧЕЙ ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О РЕКОРДНЫХ ПЕРЕПАДАХ 

ТЕМПЕРАТУР В ФЕВРАЛЕ
Неравномерность по-

годы в течение декабря 
и января от морозов до 
плюсовых температур и 
обратно позволяют пред-
положить, что такая же 
противоречивая погода 
будет в Москве и в фев-
рале. Об этом рассказал 
в ходе прямого эфира из 
пресс-центра «МК» ру-
ководитель прогности-
ческого центра «Метео» 
Александр Шувалов.

«Февраль начался с 
откровенной оттепели, 
— сказал синоптик. — По-
ложительные температу-
ры на 6–8 градусов пре-
вышают норму, и такая 
погода, как сейчас, соот-
ветствует, скорее, второй 
половине марта». Он до-
бавил, что первая декада 
февраля будет «скупа на 
осадки», при этом нача-
ло месяца будет теплым, 
как мы это видим сейчас, 
но уже появились при-
знаки, что 8–10 февраля 

температура может «рух-
нуть» до -20. «У нас сейчас 
ситуация такова, что мы 
из оттепели будем ухо-
дить в небольшие моро-
зы, например, в субботу 
у нас будет -3…-5, затем 
в воскресенье от 0 до +1, 
потом к понедельнику 
опять -4…-6. Я назвал 
это «танцы вокруг 0 гра-
дусов», которые, конечно 
же, обернутся гололе-
дицей», — предупредил 
Шувалов. Синоптик доба-
вил, что нынешняя зима 
«оказалась интересной 
со всех точек зрения, осо-
бенно с точки зрения раз-
вития атмосферных про-
цессов». При этом первый 
месяц года вошел в трой-
ку самых холодных янва-
рей вместе с 2006, 2016 
и 2010 годами. Но зима 
в Москве действительно 
сократилась в своей про-
должительности где-то 
на неделю за последние 
тридцать лет.

ДОМОХОЗЯЙКА ЧУТЬ НЕ ЗАЖАРИЛА 
СЕБЯ НА УЖИН

Страшное невезение 
уложило на больничную 
койку 45-летнюю жи-
тельницу подмосковного 
Пушкина. Женщина чуть 
не сгорела, забыв о сково-
родке с кипящим маслом 
на плите.

Как стало известно 
«МК», к термической 
травме домохозяйку при-
вели несколько неверных 
шагов. Сначала женщи-
на, пытаясь приготовить 
ужин, поставила на плиту 
сковороду и налила в нее 
оливковое масло, а потом 
занялась другими дела-
ми. Когда масло достигло 
точки кипения (для олив-
кового это 210°С), дама как 
раз вернулась на кухню, но 
споткнулась, и из стака-
на, который она держала 
в руках, прямо на сково-
родку выплеснулась вода. 

Домохозяйку 
обдало кипящим 
маслом, от нео-
жиданности она 
упала на плиту, и 
ее одежда заго-
релась. Женщина 
получила страш-
ные ожоги, в том 
числе руки.

— Тяжесть со-
стояния пациент-
ки и развившаяся 
ожоговая болезнь 
потребовали го-
спитализации в 
отделение реани-
мации, — расска-
зал заведующий 
первым хирурги-
ческим отделением Артем 
Александрович Косов. — 
После стабилизации со-
стояния пациентке прове-
дено несколько операций, 
в том числе некротомия 

(удаление отмерших 
тканей) и дермопластика 
(пересадка кожи).

В общей сложности па-
циентка провела в боль-
нице 50 дней.

telegram:@mk_srochno

Усыпальница Левченко.
Усыпальница 
Простяковых.
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За последние два года доля банков-
ских клиентов, которые имеют пять и 
более кредитов, увеличилась почти в 
два раза. С 4,7% в 2021 году до 8,6% на 
конец 2023 года. Такие данные приво-
дит «Скоринг бюро». Само количество 
таких заемщиков как снежный ком 
начало увеличиваться с 2019 года. В 
2022 году один кредит имели только 
49% клиентов банков, а более полови-
ны стали, можно сказать, уже про-
фессиональными заемщиками. В банк 
ходят как на работу, выбивая себе все 
новые и новые займы. Главным обра-
зом для того, чтобы гасить предыду-
щие. Рано или поздно такая финансо-
вая пирамида рискует обрушиться.

ЗАЙМИ, УМРИ, 
ВОСКРЕСНИ
У каждого четвертого клиента 
банка — более трех кредитов

По данным «Скоринг бюро», свыше 25% за-
емщиков имеют больше трех кредитов. А 8,6% 
выплачивают пять и более банковских ссуд. В 
общем и целом закредитованность населения 
растет, но это, по мнению исследователей, пока 
не приводит к всплеску просрочки. 

А просрочка по выплатам особенно не 
увеличивается по той причине, что заемщикам, 
как правило, удается погасить первый кредит 
вторым, второй — третьим и так далее. 

Казалось бы, сами по себе сухие цифры от-
четности мало о чем говорят законопослушным 
россиянам. Подумаешь, кто-то там понабирал 
кредитов… Но если в вашем трудовом коллек-
тиве работают, к примеру, 20 клиентов банка, 
то как минимум пятеро из них выплачивают 
три и более кредита. Понятно, что эту свою 
финансовую особенность они не афишируют, 
гордиться здесь нечем. Но по всему получа-
ется, что значительное количество россиян 
опутывают себя банковскими долгами. И эта 
проблема носит уже массовый характер.

Эксперты утверждают, что рост закреди-
тованности населения в определенной степени 
сигнализирует о накоплении рисков в сегмен-
те розничных кредитов. Однако не означает 
буквального роста проблемных задолжен-
ностей. И прогнозируют, что в нынешнем году 
доля просроченных задолженностей составит 
неопасные 3–4%.

Хотя за период с января по сентябрь ми-
нувшего года количество неплательщиков 
увеличилось на 22%. Центробанк считает за-
кредитованность граждан одним из главных 
рисков финансовой стабильности в целом.

В общем, для банковского сектора, воз-
можно, доля риска действительно «в преде-
лах допустимого». А для заемщиков, которые 
не могут выпутаться из кредитов? Вопрос 
риторический. 

Как считает кандидат экономических наук, 
финансовый аналитик Михаил Беляев, данные о 
заметном росте людей с 3–5 и более кредитами 
«на шее» ни о чем хорошем не говорят. В любом 
случае увеличение числа кредитов означает, 
что россияне с их помощью пытаются решить 
свои житейские проблемы, на которые у них 
не хватает собственной зарплаты. 

— В большинстве случаев это не те кре-
диты, которые берут для удовлетворения 
своих жизненных потребностей, — говорит 
он. — Каждый следующий оформляется под 
выплату предыдущего, причем, как правило, 
на более тяжелых условиях. На ежемесячную 
выплату процентов и самого кредита уходит 
все больше и больше средств, а на текущие 
потребности, соответственно, остается все 
меньше и меньше. Так попадают в кредитную 
кабалу, в долговую яму. Но бесконечно такая 
ситуация продолжаться не может.

— Деньги занимаешь чужие, а отдаешь 
свои. Не все россияне это понимают?

— А что делать? Люди привыкли жить в 
прежних условиях, не учитывая реальной ин-
фляции и роста цен. Не могут или не хотят 
отказываться от своих жизненных стандар-
тов, привести увеличившиеся расходы в со-
ответствие с сократившимся доходом. Чем 
больше у заемщика ссуд, тем ему сложнее их 
обслуживать

— А на банковских структурах такая 
история отражается или могут пострадать 
только их клиенты?

— Банки попадают под риск того, что у 
них увеличится просрочка по оплате кредитов. 
Это ухудшит их показатели, по которым они 
отчитываются перед Центробанком. Их могут 
поставить под меры надзорного реагирования. 
А это первый шаг к отзыву лицензии.

— Но считается, что 3–4% просрочки, 
прогнозируемой на нынешний год, совсем 
не опасны…

— В экономике все цифры требуют до-
полнительного изучения. Да, эти 3–4% тревоги 
не вызывают. Но ложатся они на тот массив 
заемщиков, которые не в состоянии платить. 
Это как средняя зарплата. Кто-то получает 100 
тысяч рублей в месяц, кто-то — 20 тысяч. А в 
среднем получается 60 тысяч. Однако первый 
живет хорошо, а второй — плохо, он-то, как 
правило, и обращается за кредитом. Этот по-
казатель 3–4% из чего складываются? Из тех, у 
кого вообще нет задолженностей, просрочки и 
тех, кто не в состоянии ее платить. Здесь нужно 
смотреть по отдельным категориям населения 
и заемщиков. 

Владимир ЧУПРИН.

ДЕНЬ ДУРАКА 
ДЛЯ «МИСТЕРА 
СИДРА»
Госдума приняла закон 
о запрете «наливаек» в жилых 
домах с 1 апреля
Город засыпает — просыпаются 
«наливайки». Этой формуле скоро 
может прийти конец. Госдума в чет-
верг окончательно утвердила закон, 
запрещающий питейные заведения 
в жилом секторе. Точнее, разрешила 
их запрещать. Быть в многоэтажке 
полумагазину-полубару, который 
торгует бутылками, а ночью откупо-
ривает их и наливает посетителям 
на розлив, или не быть — это станут 
решать местные власти в регионах. 

Долгожданный закон о запрете «нали-
ваек» наконец-то принят в третьем чтении. 
Закон многострадальный: до последнего 
думцы спорили с кабмином, что запрещать, 
а что нет и как защитить людей, не наступая 
сапогом на интересы бизнеса. 

В итоге формула найдена. Рестораны и 
кафе под запрет не попадают. Только «псев-
докафе». Как отличить? Да очень просто. 
Днем такие заведения работают как мага-
зин. А ночью пробки вылетают из бутылок, 
которые не продали днем, и посетителям 
наливают горячительное навынос. Недобро-
совестный бизнес нашел эту схему, чтобы 
обходить запрет на продажи спиртного в 
вечернее и ночное время. 

Лавочка прикроется с 1 апреля. Правда, 
станет этот день для питейного бизнеса днем 
смеха или днем дурака, пока не вполне по-
нятно. Судя по тексту закона, одномоментно-
го «шатдауна» для всех «наливаек» в стране 
ждать не приходится. Окончательное реше-
ние — закрывать или нет — будет в полно-
мочиях (и на совести) местных властей.

— Мы нашли компромиссное решение, 
которое позволит нам эффективно вводить 
на территории субъектов РФ их законода-
тельством ограничение работы так называе-
мых «наливаек», чтобы обеспечить порядок 
в многоквартирных домах, — заявил депутат 
Максим Топилин («Единая Россия») и доба-
вил, что законопроект прошел все проверки 
и даже лингвистическую экспертизу. 

Как раз к лингвистике у думцев нашлись 
вопросы. Было бы куда проще, если б в за-
коне было четкое определение «наливайки» 
не как места, где наливают, а как способа 
продажи алкоголя, заявил справедливоросс 

Дмитрий Гусев. Он даже припомнил коллегам 
по палате известную фразу Фаины Ранев-
ской: кое-что есть, а слова нет. Вот и здесь 
точно так же получается.

При этом большинство депутатов со-
гласны с тем, что излишне закручивать 
гайки на федеральном уровне не следует. 
Страна большая, регионы разные. Сами 
разберутся.

— Именно такой подход, когда федераль-
ное законодательство укрепляется и конкре-
тизируется региональным законодательством, 
позволит навести порядок с «наливайками», 
— рассказал «МК» соавтор закона, член ко-
митета ГД по малому и среднему предпри-
нимательству Алексей Говырин. — Например, 
региональные власти на основе областных или 
краевых законов, принятых с учетом особенно-
стей территории, смогут вводить ограничения 
по времени продажи алкоголя.

У региональных властей теперь будут 
все полномочия, чтобы пресечь деятельность 
организаций, которые круглосуточно под 
видом общепита продают алкоголь в жилых 
домах, подчеркнул парламентарий. 

Кроме того, под запрет попадут и сла-
боалкогольные напитки — пиво, пуаре, сидр, 
медовуха. Их будет разрешено продавать 
только в ресторанах и кафе, которые дей-
ствительно ими являются: и днем, и в ве-
чернее время.

— Также в законе предусмотрены меры 
борьбы с суррогатным алкоголем, — под-
черкнул Говырин. — Под запрет попадают 
«производство пивных напитков из заку-
пленного пива» и «производство алкогольной 
продукции с добавлением этилового спирта». 
Это нужно, чтобы не допустить повторения 
массовых отравлений таких, как это было с 
напитком «Мистер Сидр». Кроме того, нельзя 
будет использовать в названии алкогольной 
продукции информацию, которая способна 
ввести в заблуждение потребителей относи-
тельно ее пользы или «лечебных свойств».

Депутат от фракции «Новые люди» 
Владимир Плякин отметил, что как раз 

хорошо, что все решать по «наливайкам» 
будут регионы. 

— На местах лучше видно, что и как от-
регулировать, — считает парламентарий. — Я 
уверен, что они с этим справятся.

А вот за ассортиментом надо следить 
внимательнее, подчеркнул Плякин. Он тоже 
не мог не вспомнить историю с «Мистером 
Сидром», которым отравились более ста 
человек, 36 из которых погибли. Что же до за-
крытия питейных точек, то это вообще могут 
решить сами граждане, уверен депутат.

— Мы также считаем, что право закрыть 
«наливайку» должно быть не только у регио-
нальных властей, но и у жителей дома, где 
устроили торговлю алкоголем. Магазины у 
дома — это замечательно. Но не в том случае, 
если он отравляет жизнь людей и служит точ-
кой сбора для маргиналов со всего района. У 
людей должно быть право самим сказать ре-
шающее слово, если органы власти бездей-
ствуют. Одно дело, когда в двух шагах от дома 
продаются свежий хлеб и молоко. И совсем 
другое, когда горе-бизнесмен лишает людей 
покоя и безопасности в собственном доме, 
— сказал представитель «Новых людей». Он 
также пообещал, что представляемая им 
фракция непременно будет контролировать, 
как закон будет работать на местах, будут ли 
поступать жалобы от людей.

Стоило Плякину удалиться с трибуны, 
как прилетела первая жалоба. На него. Но не 
от граждан или питейного бизнеса, а от Ири-
ны Яровой («Единая Россия»). Вице-спикера 
ГД возмутило, что ее коллега явился на пле-
нарное заседание в джинсах.

— Уважаемые коллеги, при всем моем 
глубоком уважении к каждому, но докладчик, 
выходящий на трибуну в джинсах, — это что-
то новое в парламентской этике, — заявила 
Яровая под аплодисменты думцев. 

Несмотря на расхождения во взглядах 
на дресс-код, в главном депутаты оказались 
едины: закон о запрете «наливаек» принят 
окончательно и единогласно (395 — «за»).

Татьяна АНТОНОВА.

ПУТИН ПЕЛ 
И РИСОВАЛ
Президент встретился 
с «огромной армией» детей
Владимир Путин выступил перед 
участниками второго съезда «Дви-
жения первых», который проходит 
на ВДНХ. Глава государства призвал 
подрастающее поколение не просто 
мечтать, но и воплощать свои мечты 
в жизнь. Участники съезда смогли 
услышать, как поет президент, и по-
лучили на память дружеский шарж и 
автограф. Расписавшись на пласти-
ковом медведе, Путин подрисовал 
ему нос и усы.

Владимир Путин приехал на ВДНХ в по-
следний день работы съезда, когда содержа-
тельная повестка была уже исчерпана и «пер-
вые» могли позволить себе расслабиться. В 
ожидании президента участники пели песни и 
разучивали кричалки, вызывавшие у немного-
численных взрослых смутные воспоминания. 
Согласитесь: «Ни шагу назад, ни шагу на ме-
сте, «Движение первых» — движение вместе» 
мало чем отличается от девиза Всесоюзной 
пионерской организации, который в совет-
ские времена знал каждый школьник.

В такт музыке детям полагалось раз-
махивать флагами, а также время от вре-
мени скандировать слово «Россия», одна-
ко ведущему постоянно казалось, что они 
недостаточно активны и счастливы. «Дай-
те шума, дайте эмоций, — требовал он от 
зала. — Молодой человек в третьем ряду 
даже не улыбается. Давай, соберись, от тебя 
должны заряжаться энергией остальные!» 
Ведущий постарался доходчиво объяснить, 
в чем заключается главное отличие детей от 
взрослых. Последним, по его словам, чтобы 
радоваться, нужны какие-то поводы. А детям 
они совершенно не нужны — можно смеяться 
просто так. «Поэтому покажите свои эмоции, 

покажите свои зубки! Скажите: ха-ха-ха!» — 
требовал мужчина.

Эмоции по команде получались у многих, 
но, понятное дело, не у всех. Тем более что за 
4 часа ожидания дети заметно устали. Участ-
ников уже открыто благодарили за стойкость 
и предлагали обняться с соседом, который 
поддержит и не даст упасть, если что. По-
следовать совету решили в том числе первый 
замглавы АП Сергей Кириенко, вице-премьер 
Татьяна Голикова и помощник Путина Максим 
Орешкин, вместе с «первыми» ожидавшие 
прихода президента. Когда Владимир Путин 
вошел в зал, ведущий наконец-то мог быть 
доволен: участники изобразили настоящую, 
а главное — совершенно искреннюю «бурю 
эмоций».

Президент оглядел собравшихся и ска-
зал, что всего за год своего существования 
«Движение первых» превратилось «в огром-
ную армию», которая делает «интересные, 
красивые дела». Сажает деревья, отправляет 
письма на передовую, собирает книги для 
Донбасса и Новороссии. Путин подчеркнул, 
что съезд «первых» не случайно проводится 
на выставке «Россия», где показаны дости-
жения страны за последние 20 лет. Когда-
то представленные в экспозиции проекты 
были чьей-то мечтой — как например, мост во 

Владивостоке, изображавшийся на открытках 
начала XX века. «Теперь и этот мост есть, и 
другой, и еще много достижений, о чем даже 
мечтать в свое время не могли», — сказал 
Путин. Он призвал «первых» целенаправленно 
идти к своей цели и осуществлять свои мечты 
— тогда Россия будет процветать. После этого 
президент вместе с залом а капелла исполнил 
все три куплета национального гимна.

Сейчас участниками организации явля-
ются 4,7 млн детей, или почти 13% россиян в 
возрасте от 6 до 18 лет (всего эта возрастная 
группа, по данным Росстата, насчитывает 36,3 
млн человек). Вроде немало, но в движении 
считают, что этого недостаточно. Поэтому 
на съезде было принято решение поднять 
верхнюю границу возраста участников с 18 
до 25 лет. Это позволит на широкую ногу 
развернуть работу в вузах и колледжах, а 
также организовать «бесшовный» переход 
на следующую ступеньку иерархии. Как вы-
яснилось, большинство детей сейчас входят 
в категорию «участник-обучающийся». По 
задумке организаторов, самые активные и 
перспективные из них, повзрослев, должны 
переходить в категорию «участник-наставник» 
и передавать полученные навыки следующе-
му поколению «первых».

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
По словам замминистра финан-
сов Алексея Моисеева, основные 
объемы закупок в 2023 году при-
шлись на четвертый квартал, 

когда с 1 октября на золото и ряд других то-
варов были введены курсовые пошлины. «И 
вот это совпадение нас, конечно, озадачило», 
— признался чиновник. Ранее объемы покупки 
драгметалла физлицами планомерно сокра-
щались в течение всего года. 

Экспортные пошлины с привязкой к курсу 
рубля действуют до конца 2024 года. Они со-
ставляют от 4% до 7% таможенной стоимости в 
зависимости от курса национальной валюты и 
будут взиматься при курсе 80 рублей за доллар 
и выше. Основным же драйвером потреби-
тельского спроса на золото стал вступивший 
в силу в 2022-м закон об отмене НДС в раз-
мере 20% при покупке слитков физлицами. 
Годом позже заработал другой правовой до-
кумент, согласно которому россияне могут 
приобретать золотые слитки без НДС напря-
мую у аффинажных организаций и Гознака: 

последний начал продавать их в мае 2023-го. 
Кроме того, граждане были освобождены от 
уплаты НДФЛ (13%) при продаже слитков в 
2022 и 2023 годах.

Льготы дали о себе знать: только в 2022 
году физлица купили у кредитных организаций 
100 тонн драгметалла. Это в 15 раз больше, чем 
ранее, когда ежегодный показатель составлял 
порядка шести-семи тонн. 

«В 2024 году рост потребления продол-
жится, — говорит вице-президент компании 
«Золотая Плата» Алексей Вязовский. — Во 
многом это обусловлено ужесточением санк-
ционной политики в отношении РФ. Из-за бес-
прецедентного давления со стороны США 
турецкие банки начали закрывать счета рос-
сиян, более того — приостанавливать межго-
сударственные платежи. Недавно президент 
Байден подписал закон, сильно упрощающий 
процедуру запуска вторичных санкций в от-
ношении иностранных банков. Это ведет к 
дальнейшей дефрагментации мировой фи-
нансовой системы. А россияне-релоканты 

(прежде всего богатые) будут возвращать в 
страну свои капиталы, частично инвестируя 
в золото».

Сегодня вкладываться в желтый металл 
однозначно стоит, уверяет Вязовский. По сло-
вам собеседника «МК», если человек купил 
золото в январе 2023 года, а продал в декабре, 
у него маржа в российской валюте составила 
около 37% (насколько выросла цена за год). 
Что касается перспектив, если к декабрю мы 
получим 6500 тысяч рублей за грамм, то есть 
годовую прибавку в 500 рублей на каждый 
купленный грамм, это уже будет хорошая 
доходность.

«На сегодняшний день золото торгуется 
в пределах 6 тысяч рублей по курсу Банка 
России, — отмечает руководитель депар-
тамента продаж и клиентской поддержки 
«Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман. 
— Хотя это не исторический максимум, но 
довольно высокий показатель. Вместе с тем с 
инвестициями в золото связаны определенные 
риски, о которых надо помнить. Например, 
оно не позволяет защитить свои активы на 
коротких дистанциях: слишком высока вола-
тильность рынка, а интерес к драгметаллам 
носит спекулятивный характер. К примеру, 

весной 2022 года цена резко подскочила до 
7 тысяч рублей и выше за грамм. Соответ-
ственно, есть риск, что спустя год-два вы в 
итоге проиграете в деньгах».

Кстати, еще один риск связан с хранением 
золота: если вы покупаете физическое золото 
— есть некая вероятность, пусть небольшая, 
что у вас его украдут. Если вы покупаете зо-
лото через обезличенный металлический счет 
(ОМС), то в случае отзыва у банка лицензии вам 
не покроют убытки. На ОМС не распространя-
ется обязательное страхование вкладов. 

Целенаправленно инвестировать в зо-
лото лучше на горизонте в пять–десять лет, 
считает Шнейдерман. При этом вкладывать 
только крупные суммы, при условии диверси-
фикации вложений и наличии уверенности в 
том, что инвестору эти деньги не понадобятся 
раньше. По словам Шнейдермана, в 2024 году 
объемы закупок желтого металла российскими 
физлицами едва ли вырастут, скорее, наобо-
рот. Поскольку его потенциальная доходность 
может оказаться ниже, чем у других доступных 
населению финансовых инструментов — ру-
блевых вкладов или, к примеру, недвижимости, 
купленной не в ипотеку. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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КРЕПОСТЬ ИЗ ЗОЛОТЫХ СЛИТКОВ

По данным за 2023 год, почти две трети (64%) покупок в магазинах оплачиваются без-
наличными способами. Доля оплат наличными деньгами составляет 36%.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Фермеры закидали яйцами здание Европарламента в Брюсселе, передает 
BFMTV. А рядом развели костры. На улицах столицы Бельгии — тысячи тракто-

ров, ранее между демонстрантами и полицией произошла потасовка. Акция была приу-
рочена к проведению саммита ЕС 1 февраля. Напомним, фермеры протестуют по всей 
Европе из-за роста цен на топливо и удобрения, конкуренции из-за рубежа и новых эко-
логических норм Евросоюза.

Борис Писториус, министр обороны Германии:

составила средняя сумма 
покупки в магазине в России

«Германия не намерена отдать Украине все, 
что у нее есть».

690 рублей 
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Так Писториус прокомментировал дискуссии о возможных поставках 
ракет большой дальности Taurus на Украину. Министр обороны устал от этих 
дебатов и ясно дал это понять в Бундестаге. Он раскритиковал дискуссии: «Как 

будто важно, чтобы мы поставили все возможное». И задал вопрос: «Или мы все же оставля-
ем за собой часть свободы и ответственности, чтобы самим принять это решение»?

КАДР

ЦИТАТА

РЕАКЦИЯ

ПИСАТЕЛЯ УЛИЦКУЮ ОСТАВИЛИ БЕЗ ГОНОРАРОВ
Издательство «АСТ» 
приостановило выплаты 
писательнице Людмиле 
Улицкой после ее заявле-
ний о переводе средств на 
Украину. Об этом сооб-
щили ТАСС в пресс-службе 
издательства: «В связи с 
заявлением автора о пере-
воде авторских отчислений 
на Украину издательство 
«АСТ» приняло решение о 
приостановке любых выплат 
по всем договорам с Улицкой 
до прояснения ситуации и 
возможных официальных 
разъяснений со стороны ав-
тора относительно адресатов 
денежных отчислений с про-
данных книг».

НАГРАДА

УЧРЕЖДЕН ОРДЕН 
«ЗА ДОБЛЕСТНЫЙ ТРУД»
Новый орден учредил 
своим указом Прези-
дент России Владимир 
Путин. Граждане будут 
награждаться орденом 
«За доблестный труд» «за 
большие заслуги в трудо-
вой деятельности, направ-
ленной на укрепление и 
развитие экономического 

или оборонного потенциала 
Российской Федерации, за 
высокопроизводительный 
труд на предприятиях, ор-
ганизациях и учреждениях, 
способствующий повыше-
нию конкурентоспособности 
российской экономики, за 
эффективное решение со-
циально значимых задач».

Этот средний бюджет 
немного больше, чем год 
назад, показало исследо-
вание Финансового уни-
верситета при Правитель-
стве РФ. Так, в четвертом 
квартале 2022 года эта сумма 
составляла 3,12 млн рублей. 

Самые большие суммы на 
приобретение квартиры 
готовы потратить жители 
Архангельска, Владикавказа, 
Мурманска, Владивостока, 
Ставрополя, Махачкалы, 
Саранска, Челябинска, Ново-
российска, Сочи, Москвы, 

Санкт-Петербурга с об-
ластью и Севастополя. При 
этом самый высокий спрос 
на недвижимость отмечен в 
Мурманске, Пензе, Саратове, 
Брянске, Воронеже, Тольятти, 
Архангельске, Сургуте, Орле, 
а также в Екатеринбурге.

в среднем готовы потратить 
россияне на приобретение 
квартиры3,23 млн рублей

ЦИФРЫ

ИХ НРАВЫ

БОРЦА С САТАНИСТАМИ ОБВИНИЛИ В ПРЕСТУПЛЕНИИ НА ПОЧВЕ 
РЕЛИГИОЗНОЙ НЕНАВИСТИ
В американском шта-
те Айова предъявили 
обвинение христианину, 
который разгромил экс-
позицию «храма Сатаны» 
в здании парламента 
штата. 14 декабря бывший 
военный летчик, 35-летний 
Майкл Кассиди демонстра-
тивно разрушил «алтарь 
Бафомета» и уничтожил 
фигуру Бафомета, уста-
новленные в холле Капи-
толия Айовы. Прокуратура 
пришла к заключению, что 
Кассиди преднамеренно 
уничтожил чужое имуще-
ство, руководствуясь при 
этом чувством религиозной 
ненависти, и на днях предъ-
явила ему официальное 
обвинение. Сам Кассиди 
делал все максимально пу-
блично, будучи уверенным, 

что совершает богоугодный 
поступок, и заявил, что 
разгромил алтарь сатани-
стов, чтобы «открыть глаза 
христианам на антихристи-
анские деяния, поддержи-
ваемые нашими властями». 
«Храм Сатаны» был основан 

в Америке десять лет на-
зад, официально признан 
властями США в качестве 
религиозной организации 
и имеет священнослужите-
лей и прихожан не только 
в США, но и в Европе и 
Австралии.

НАЗВАН САМЫЙ ЗАГРУЖЕННЫЙ АЭРОПОРТ ЕВРОПЫ
Европейская организация 
по аэронавигационной 
безопасности «Евро-
контроль» опубликова-
ла отчет европейской 
авиации в период с 15 по 

21 января. Согласно этому 
отчету, аэропорт Стамбула 
занял первое место среди 
самых загруженных аэро-
портов Европы со средним 
показателем 1301 рейс в 

день. После стамбульского 
аэропорта — лондонский 
Хитроу со средним количе-
ством рейсов 1164 в день 
и амстердамский аэропорт 
Схипхол с 1103 рейсами.
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ГУБЕРНАТОР 
ПОШЕЛ ВОЙНОЙ 
НА ОХОТНИКОВ
Чиновничья реформа 
может иметь непоправимые 
последствия
В Вологодской области решили 
провести масштабную реформу 
с сомнительным результатом. 
Департамент природных ресурсов 
и охраны окружающей среды, Об-
лохотдепартамент и Департамент 
лесного хозяйства будут объеди-
нены в одну структуру. Объедине-
ние произойдет по решению врио 
губернатора Георгия Филимонова. 
Новый департамент в структуре 
правительства Вологодской об-
ласти будет напрямую подчиняться 
главе региона. 

Свое решение врио объяснил тем, что 
департаменты неэффективно справлялись 
со своей работой. Однако многие пред-
ставители отрасли считают, что это, мягко 
говоря, неоднозначное решение. Это три 
ведомства, перед которыми стоят порой 
диаметрально противоположные задачи. 
Действительно ли им удастся работать со-
обща и находить компромиссы — вопрос 
спорный. Причем, по нашей информации, 

объединение даже не было согласовано с 
Минприроды РФ.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Сейчас в Вологодской области 
находится 189 особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ), в 
том числе 3 — федерального зна-

чения. Это Дарвинский государственный 
природный биосферный заповедник, на-
циональный парк «Русский Север», памятник 
природы «Андом-гора». 170 ООПТ — регио-
нального значения. Из них 163 в ведении 
Департамента природных ресурсов и охраны 
окружающей среды области, 5 — в ведении 
Департамента по охране, контролю и регу-
лированию использования объектов живот-
ного мира Вологодской области, 2 — в ве-
дении Департамента сельского хозяйства 
и продовольственных ресурсов области. 
Остальные — местного значения. 

О том, как может повлиять объедине-
ние департаментов на само существование 
охоты в регионе, «МК» рассказал руководи-
тель Объединенной редакции «Охотничьи 
издания» Александр Лисицин: 

«Лесом будут заниматься, будут отда-
вать свободные ставки лесникам. Эколо-
гия может стать вторым эшелоном. А охота 
пойдет третьим. Пример других регионов, 
где происходили подобные структурные 
изменения, показывает весьма негатив-
ный результат. Охотой начинали занимать-
ся по остаточному принципу. Ухудшалась 
охрана охотничьих ресурсов, расцветало 
браконьерство.

Есть еще один момент. Субъекты Фе-
дерации получают субвенции на осущест-
вление функций охраны животных ресурсов. 
Если раньше они целевым назначением шли 
на охрану охотничьих ресурсов, то теперь 
куда они пойдут? Деньги будут уходить на 
лес. Практика показывает, что так всегда 
случалось». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Слуцкий оценил 
количество людоедов 
в Конгрессе США: «Не 100%»
В четверг Госдума решила воззвать 
к разуму там, где его днем с огнем не 
сыщешь, — в Конгрессе США. Депута-
ты составили обращение к американ-
ским коллегам в связи с крушением 
российского Ил-76 с пленными сол-
датами ВСУ на борту. Солдаты летели 
на обмен, самолет был сбит амери-
канской ракетой системы ПВО Patriot, 
Киев знал и об обмене, и о самолете. 
Но все равно сбил. Это уже не догадки 
экспертов, а результаты расследо-
вания, официально обнародованные 
Следственным комитетом РФ. Теперь 

неплохо бы, чтоб и конгрессмены США 
воочию увидели результаты своей бур-
ной деятельности.

Текст обращения в Конгресс готовил коми-
тет ГД по международным делам. Защищал до-
кумент перед думцами в четверг глава комитета 
Леонид Слуцкий (ЛДПР). Помогал ему Андрей 
Картаполов («Единая Россия»).

Оба напомнили, что крушение Ил-76 24 
января в Белгородской области от попадания 
ракеты Patriot — доказанный следствием факт. 
Ракета американская — тоже факт. Били укра-
инцы — факт. Откуда конкретно били — все 
известно, вплоть до названия села, где стояла 
система ПВО, привезенная из Штатов. Так что 
не отвертятся теперь. Придется читать.

«К Конгрессу Соединенных Штатов Аме-
рики в связи с совершением Украиной оче-
редного террористического акта, в резуль-
тате которого был вероломно сбит самолет 

военно-транспортной авиации Вооруженных 
сил Российской Федерации». 

Это только название. Само обращение 
— неполных четыре листа текста с описанием 
злодеяний киевского режима и прямого при-
зыва к американцам наконец уже задуматься: 
кому они вообще помогают?

«Вы представляете американский народ, а 
не коррумпированных бюрократов и лоббистов 
военно-промышленного комплекса», — напом-
нили российские парламентарии американским 
коллегам в обращении. 

Надо признать, думцы «поплыли» уже на 
названии обращения. Слишком длинно, коряво. 
Как переводить-то? И ладно еще Вашингтон, 
там переводчиков, бог даст, найдут. А попади 
обращение в руки западных журналистов — что 
они понапишут? 

Депутат Шолбан Кара-оол («Единая Рос-
сия») предложил поступить согласно золотому 
правилу редактуры: начало в конец, середину 
выкинуть. Точнее, убрать из заголовка обраще-
ния ссылку на военно-транспортную авиацию. 
А то не ровен час свяжут горе-переводчики 
«военно-транспортную» с «Российской Феде-
рацией» — и всё, сделают выводы, как обычно, 
и дальше даже читать не станут. 

Кара-оол предложил сделать название 
более «бьющим»: вынести туда указание на то, 
что в результате удара по самолету были убиты 
65 военнопленных ВСУ. 

Слуцкий был против: в тексте все нормаль-
но, сильно и остро. И заголовок хороший, не 
надо ничего менять. 

Вмешался Вячеслав Володин. 
— Это была гуманитарная акция, — спра-

ведливо заметил спикер ГД. И предложил 
простое и гениальное решение. Не надо про 
«военно-транспортную авиацию». Про 65 погиб-
ших всушников тоже не надо. А надо написать, 
что Ил-76 выполнял гуманитарную акцию. Ход, 
достойный хорошей шахматной партии.

Депутат-энциклопедист Анатолий Вассер-
ман (СРЗП) напомнил события в Грузии-2008. 
Тогда на стороне Тбилиси выступили «Буки». А 
кто ими управлял? Украинцы. 

— Не так-то просто научиться управлять 
ракетной системой. Вполне вероятно, что 
американской системой Patriot управляли 
американские специалисты, — предположил 

справедливоросс. Но получил «красную кар-
точку» от спикера: давайте писать только о 
том, что доказано.

Депутат Евгений Попов («Единая Россия») 
поставил вопрос так, как подобает литератору 
вообще и работнику СМИ в частности: если я 
хочу что-то написать, то будут ли это читать?

— На какой результат мы рассчитыва-
ем? — поинтересовался Попов у Слуцкого. 
Он напомнил, что США поставляют летальное 
вооружение Киеву и не скрывают, что мечтают 
нанести России стратегическое поражение. — 
Мы призываем людоедов не есть детей?

Андрей Картаполов на это возразил, что 
мы, во-первых, никого ни о чем не просим. 

— С людоедами разговаривают шершавым 
языком нагана, — отрезал глава комитета ГД 
по обороне. А во-вторых, обращение — это, 
по словам Картаполова, «предупреждение об 
ответственности». 

Вячеслав Володин тоже намекнул, что аме-
риканские парламентарии — далеко не самый 
негодный адресат. Не Байдену же писать, в 
конце концов. Хозяин Белого дома, по оценке 
спикера ГД, уже совсем «сошел с ума» и готов 
погрузить мир в третью мировую войну. 

Леонид Слуцкий тоже надежды не теря-
ет. Он заявил коллегам, что и в Конгрессе, и 
в Сенате США здравых людей много. Но они 
боятся. 

— Людоедов не 100%, — уверенно воз-
разил Попову Слуцкий. А заодно заверил всех: 
писать обращения надо. Все предыдущие на-
писанные и разосланные — работают. В Европе 
обращения Госдумы читают, публикуют и уже 
сомневаются, надо ли помогать Украине даль-
ше. Если авторы не все преступления киевского 
режима в тексте отразили — не беда. Никто 
их не забыл. Их более 150, напомнил лидер 
ЛДПР. Просто перечислять все в документе 
резона нет: глаз у читателей замылится. Но 
к обращению будет сопроводительная нота 
МИДа, вот там-то все и укажут. 

— Чем больше нас у них, тем меньше их у 
нас, — заявил Слуцкий.

В итоге депутатская «редколлегия» со-
шлась на том, что обращение надо утверж-
дать. Что и было сделано — единогласно, 405 
голосов «за».

Татьяна АНТОНОВА.

Каких сюрпризов ждать 
от американской военной 
дипломатии на Украине
Замгоссекретаря США Виктория 
Нуланд, чьи «печеньки» прочно ас-
социируются с киевским Майданом 
2013–2014 годов, внезапно нагрянула 
в Киев. Она приняла доклады от главы 
украинского МИДа Кулебы и премьера 
Шмыгаля. Сообщения в СМИ об этих 
встречах очень скупые. Скорее всего, 
о содержании бесед станет известно 
чуть позже, например, когда в Киеве 
произойдут кадровые изменения. Пока 
же Нуланд «наванговала» Украине «уве-
ренные успехи» на поле боя в 2024 году, 

и еще — некие сюрпризы Путину. «МК» 
собрал мнения экспертов на этот счет.

Чем обернулись для Украины «печеньки», 
которые Нуланд когда-то раздавала митин-
гующим на Майдане, хорошо известно — раз-
рушенная экономика, потерянные территории, 
сотни тысяч погибших и искалеченных. Но Шта-
там неймется — и они готовы довести проект 
«Украина» до ручки.

В очередной свой визит Нуланд сообщила, 
что Украина получит управляемые высокоточ-
ные авиабомбы малого диаметра GLSDB, пере-
деланные для запуска с наземных пусковых 
установок на дальность до 150 км.

Сроки поставок и количество бомб не на-
званы. По оценке экспертов, новые боепри-
пасы, созданные компанией Boeing, позволят 
ВСУ наносить удары на большую глубину и 

существенно дополнят их огневой арсенал 
дальнего действия. Боеприпасы совмести-
мы с реактивными системами залпового огня 
MLRS и HIMARS, которые давно поставлены 
на Украину.

Такие бомбы могут поражать не только 
стационарные, но и движущиеся цели благо-
даря головке самонаведения. Высокоточное 
наведение осуществляется с помощью спут-
никовой навигации.

Оружие это, конечно, серьезное, и не-
дооценивать его появление у ВСУ нельзя. Тем 
более что в Штатах огромное количество бомб, 
которые относительно быстро и дешево дора-
батываются для запуска с наземных пусковых 
установок.

В то же время, по мнению ряда экспертов, 
вряд ли Нуланд имела в виду это оружие, когда 
говорила, что Россию ждут «сюрпризы» на поле 
боя. Тогда на что она намекала? Скорее всего, 
считают специалисты, речь может идти о рез-
ком увеличении поставок Киеву авиационных 
и морских беспилотных систем.

Последние недели Киев нарастил масштаб 

беспилотных террористических атак по рос-
сийским городам — Белгороду, Брянску, 
Курску. Дроны долетали уже до Ярославля и 
Санкт-Петербурга. Натовцы наверняка счи-
тают эту тактику ВСУ успешной и постарают-
ся обеспечить Киев большим количеством 
беспилотников.

FPV-дроны активно используются на поле 
боя и в ряде случаев успешно конкурируют с 
артиллерией по точности поражения целей. По 
оценке экспертов, примерно 50% потерь в лю-
дях и технике приходится на дроны. Наши бойцы 
на передовой отмечают, что у ВСУ дронов в 
избытке. И вполне возможно, что Нуланд пообе-
щала, что их поток на Украину увеличится.

То же самое касается и морских дронов. 
Зимой Черное море часто штормит, и при-
менение безэкипажных маломерных средств 
неэффективно, но весной и летом, надо пола-
гать, десятки украинских морских дронов опять 
будут атаковать наши корабли и портовую 
инфраструктуру. На поставках морских дронов 
специализируется верный союзник Штатов — 
Британия. Так, канал «Милитарист» сообщил, 
что министерство обороны Великобритании 
объявило тендеры на закупку в интересах 
ВСУ не только десантных катеров и надувных 
лодок, но и большого спектра морской бес-
пилотной техники.

Это, в частности, морские беспилотные 
разведывательные аппараты, безэкипажные 
разведывательные катера, морские дроны-
камикадзе, подводные безэкипажные роботы. 
Такими дронами ВСУ уже атаковали Крымский 
мост, объекты в Севастополе и Новороссийске. 
Возможно, Нуланд намекнула, что такие терро-
ристические атаки продолжатся. 

Над тем, как бороться с морскими и воз-
душными беспилотниками, серьезно думают 
наши военные. Но, наверное, хорошо бы по-
думать у нас в стране и над тем, как умерить 
пыл таких деятелей, как Виктория Нуланд. Раз 
США и их союзники поставляют Киеву угро-
жающее нам оружие, может, и нам начать по-
ставлять какие-нибудь береговые ракетные 
комплексы тем же хуситам в Йемене? Вопрос 
не риторический.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЕС принял план помощи 
Украине на 50 миллиардов евро
Собравшиеся в четверг, 1 февраля, в 
Брюсселе лидеры стран Евросоюза 
единогласно согласились предоста-
вить Украине помощь в размере 50 
миллиардов евро. Однако в этом пла-
не есть свои оговорки, и соглашение 
будет обсуждаться ежегодно. Еврочи-
новники беспокоились, что премьер-
министр Венгрии Виктор Орбан 
наложит вето на финансовый проект. 
Однако этого не произошло. 

Лидеры Евросоюза единогласно согла-
сились в четверг предоставить Украине новую 
помощь в размере 50 миллиардов евро. Об 
этом сообщил президент Евросовета Шарль 
Мишель. «У нас есть соглашение. Все 27 ли-
деров договорились о дополнительном пакете 
поддержки Украины в размере 50 миллиардов 
евро в рамках бюджета ЕС. Это обеспечивает 
стабильное, долгосрочное и предсказуемое 
финансирование для Украины. ЕС берет на себя 
лидерство и ответственность за поддержку 
Украины, мы знаем, что поставлено на карту», 
— уточнил Шарль Мишель на своей странице 
в социальной сети Х.

Как пишет агентство Reuters, соглашение 
было достигнуто после нескольких недель спо-
ров с премьер-министром Венгрии Виктором 
Орбаном, который наложил вето на пакет по-
мощи в декабре прошлого года.

Перед началом саммита, подчеркивает 
агентство, лидеры ЕС оказали давление на 
Венгрию, чтобы она сняла блокировку, заявив 
Орбану, что ему придется «выбрать чью-либо 
сторону в экзистенциальном вызове».

Лидеры Германии, Польши, Бельгии и Фин-
ляндии, среди прочих, прибыли на саммит ЕС 
в Брюсселе, чтобы заявить, насколько важно, 
чтобы европейский блок из 27 стран как единое 
целое согласился предложить помощь Киеву из 
их совместного бюджета до 2027 года. Виктор 

Орбан не особо общался с журналистами по 
прибытии на саммит. Венгерский премьер-
министр лишь отметил, что перед закрытыми 
переговорами у него состоялся «непринужден-
ный утренний разговор» с лидерами Франции, 
Германии, Италии и высшими должностными 
лицами ЕС.

Напомним, что европейские средства для 
Украины были заблокированы с декабря, после 
того как Венгрия наложила вето на сделку на 
предыдущем саммите. Накануне собрания 
стран — членов «европейской семьи» 1 фев-
раля блок усилил давление на Орбана, хотя и 
высказывались скептические мысли по поводу 
успешности подобного мероприятия. Проще 
говоря, все признавались, что состоявшееся 
принятие соглашения стало неожиданностью 
для всех. Но евродипломатия действует по 
отработанной схеме давления. «Четкие ев-
ропейские пацаны» просто-напросто толпой 
облапошили одного Орбана.

Дабы перетянуть на свою сторону Буда-
пешт, европейский блок предложил проводить 
ежегодные дебаты по вопросу предоставления 
помощи Киеву, а также пересматривать согла-
шение каждые 2 года. Но здесь есть очень тон-
кая хитрость: в формулировку о «пересмотре 

бюджета каждые 2 года» были добавлены слова 
«в случае необходимости». Высокопоставлен-
ный европейский дипломат в разговоре с CNN 
пояснил, что эта формулировка имеет решаю-
щее значение, поскольку в дальнейшем она не 
дает Орбану права полного вето.

Изначально было ясно, что блок попытает-
ся всеми способами продавить свои интересы 
ради помощи «украинским подопечным». И 
эти способы явно не будут так уж чисты. В вос-
кресенье газета Financial Times процитировала 
документ ЕС, в котором четко указано: блок 
саботирует экономику Венгрии, если Будапешт 
заблокирует помощь на саммите 1 февраля.

«Документ, подготовленный брюссельски-
ми бюрократами, лишь подтверждает то, о чем 
уже давно говорит венгерское правительство: 
доступ к фондам ЕС используется Брюсселем 
для политического шантажа», — заявил тогда 
венгерский министр по делам ЕС Янош Бока.

В понедельник высокопоставленный пред-
ставитель Евросоюза, естественно, поспешил 
опровергнуть эту информацию. Он утверж-
дал, что документ, мол, представляет собой 
справочную записку, в которой «не излагается 
какой-либо конкретный план».

Но как-то слишком много стало появляться 
совпадений и подтверждений принуждения Бу-
дапешта со стороны «коллективного Брюсселя», 
особенно после принятия соглашения. Один из 
чиновников в кулуарах саммита признался га-
зете The Guardian, что Орбан понимал, что игра 
окончена: «Последние несколько недель про-
демонстрировали большое единство среди 26 
членов ЕС… Было ясно, что Орбан одинок».

Показательно, что сам Орбан, несмотря на 
то что именно к нему было приковано столько 
внимания еще утром, публично никак не от-
реагировал на принятие 50 миллиардов евро 
для Украины. Звучит жестоко, но делегаты не-
которых ключевых государств-членов, участво-
вавших в переговорах, признались: «Орбан 
не получил ничего». То есть, кроме размытой 
формулировки об обсуждении и пересмотре 
соглашения, абсолютно никаких других «плю-
шек». Было подтверждено, что сделка, изло-
женная Шарлем Мишелем, даже не открывает 
замороженные средства ЕС для Венгрии.

Полина КОНОПЛЯНКО.

 «Что в имени тебе моем? — вопрошал 
Александр Сергеевич. — Оно на памятном 
листке оставит мертвый след, подобный 
узору надписи надгробной на непонятном 
языке». 

Но что тогда нам в смене Имен? 
Главное переименование прошлого 

года, безусловно, Индия–Бхаратия. Ста-
рый Word подчеркнул новшество красной 
волной, но планетарное значение факта не 
перечеркнуть: теперь к полутора миллиар-
дам, почти одной пятой всех землян, надо 
обращаться по-другому. Как, например, на 
русском. Это еще придумают филологи, 
профи по словообразованию, но уже не 
индийцы. Братцы-бхаратцы? 

Значимость Имен две балканские стра-
ны недавно подтвердили «от обратного»: не 
отбросили, наоборот, не могли поделить 
«Македонию». Борьба за старинное Имя 
на пять лет даже застопорила расширение 
НАТО. Напомнила борьбу за международ-
ный бренд. Так, СССР боролся (с решаю-
щим участием покойного историка Вильяма 
Похлебкина) за бренд «водка» с Польшей, 
а Франция за «шампанское» — со всем ми-
ром. Победив в Македонской войне, Греция 
пустила в НАТО претендента-соседа лишь 
с приставкой «Северная», что еще более 
напомнило споры за торговые марки, когда 
проигравший вынужден цеплять к бренду 
«плюс» или иной знак… 

В 1979 году Иран отверг старое имя 
более строго: «Название «Персия» — на-
следие колониальных времен, оскорбляет 
нашу нацию». Тогда, сразу после исламской 
революции, спорить с Ираном не решались. 
Никакой умник даже не вылез со справкой: 
мол, колонией Иран-то никогда и не был. 
Ну разве что в совсем античные времена, 
после побед той же Македонии (не «Се-
верной») и кратковременных вхождений в 
средневековые империи. Но, видно, зна-
менитое англо-американское свержение 
в 1953 году правительства Моссадыка 
(иранский премьер, «позарившийся» на 
иранскую нефть!) стало таким унижением, 
что правление международного плейбоя, 
марионеточного шаха они посчитали: ко-
лониальный период. 

За неоднократными попытками свер-
жения сначала Чавеса, затем Мадуро лю-
бителю ономастики (наука, изучающая 
имена) любопытно было наблюдать по 
двум причинам. США поискали, нашли, 
представили миру наиболее достойного, по 
их мнению, правителя Венесуэлы: некого 
Гуайдо. Подкрепили свой выбор санкциями, 
присоединив к ним всея НАТО. То есть и 
Италию! Помнившие недавнюю Македон-
скую войну напряженно ожидали: сбросят 
ли США «ономастическую бомбу». Ведь 
обладатель самых больших в мире запасов 
нефти Венесуэла переводится как «малень-
кая Венеция», то есть провинция союзника 
США. Прибавьте сие к фундаментальному 
юридическому англосаксонскому принци-
пу: «прецедентное право». Прецедент был 
налицо: тоже нефтяная страна, Моссадык 
свергся — значит, и Мадуро должен. 

О причинах несбрасывания онома-
стической бомбы остается лишь гадать. 
Возможно, из-за опасения путаницы в го-
ловах своей аудитории. Ведь примерно во 
время «вашингтонских выборов» Гуайдо 
там же избрали и «правителя» Белоруссии: 
некую Тихановскую. Полная внезапность 
даже для западного обывателя выбранных 
имен могла привести к сбоям. Например, 
демонстрациям: «За демократического 
лидера Белоруссии — Гуайдо!» или «Ти-
хановская — законный президент Вене-
суэлы!». А может, в ономастику не стали 
углубляться из-за неприятного созвучия 
Гуайдо и популярного испанского слова 
«гуано»? А последнее — вот незадача! — 
даже в переводе на русский не теряет дурно 
пахнущего и прилипчивого созвучия. То 
есть забыл Вашингтон привлечь испано-
язычных консультантов, выбирая свое... 
Гуайдо, и в ответ на «маленькую Венецию» 
они могли получить контрдемонстрации 
оскорбленных венесуэльцев с плакатами, 
использующими созвучие Имен…

Благодаря смене имени состоялось 
мое первое/единственное личное знаком-
ство с ГУВД Москвы. В 2011 году мне по-
звонили «оттуда», очень вежливо сообщили, 

что телефон мой взяли в редакции «МК», 
опубликовавшей мои очерки о «Конце све-
та» и о дурацких страхах пред «Концом ка-
лендаря майя», каковой ожидался в декабре 
2012-го. Тут я постарался загодя. Более 
того, загодя издали и книгу, где я привел 
мнения собеседников, ведущих ученых 
по поводу этих страхов (планета Нибиру, 
астероид Апофис, разворот Гольфстрима и 
т.д.), дал перечень (надеюсь, не без юмора) 
всех прошлых «Концов света» и их промоу-
теров. Но ведь загодя постарались, увы, и 
некоторые соотечественники, покончившие 
с собой из-за «неизбежного»… 

А связь звонка со сменой имен была 
такая. В связи с переименованием милиции 
в полицию в Москве собирали глав УВД 
страны, читали разные лекции в связи с 
реформой. И в качестве легкого дополнения 
предложили прослушать некую «политин-
формацию» о несерьезности армагеддон-
ных страхов на основе попавшегося им в 
«МК» исторического очерка. 

Помню, ответил: «Буду рад. Это на Пе-
тровку, 38?» «Нет, Никитский бульвар, 3». 
Без малейшей иронии воздаю должное 
мудрости руководства: переименование 
органов подняло в обществе нервную волну 
шуток по новому Имени. «Теперь они — 
полицаи?» А тут еще идиотский «Конец 
календаря майя». А у сотрудников тоже 
нервы (хотя у большинства стальные, но...) 
и табельное оружие. 

В общем, с лекции я возвращался до-
вольный. Как же: переделал знаменитую 
строку Маяковского «Моя милиция меня 
бережет». Теперь я хоть на атом, но сберег 
«мою милицию/полицию», как ее ни зови! 
И вдруг по дороге с Никитского залетела 
шальная мысль: «Но тогда ж надо переиме-
новать ОМОН?» Ведь в знаменитой аббре-
виатуре второй буквой сидит Милиция? 
Согласятся ли бойцы зваться ОПОН? По-
жалел, что не спросил начальников в ГУВД. 
Хотя тогдашние их хлопоты, обстановка… 
напомнили старое китайское проклятие: 
«Чтоб ты жил в эпоху перемен!» Сберег вре-
мя реформируемых мили-поли-ционеров 
и рассуждения продолжил дома с женой. 
«ОПОН, или Опоньское царство, — ответила 
она, — это ж старорусское имя счастли-
вой страны, где праведная жизнь. Наши 
пилигримы, первопроходцы шли «встречь 
солнца» — все искали Опонь. Называли ее 
еще Беловодьем, думали: на Алтае она. 
Дотопали и… пошли дальше, в Опон, до 
самого Тихого океана». 

Ведь Опон, Опонь — это дошедшее 
до россиян через сотую передачу иска-
женное: «Япония». Страна, от которой в 
бесчисленных пересказах странников оста-
лось только Имя. Вот так. Шли за Именем 
Праведности-Счастья… и по дороге при-
соединили Сибирь-кормилицу. А еще го-
ворят (разочарованные и лузеры): «Нет в 
жизни счастья!» 

«На карте, может, и нет, но идти все 
равно надо. Может, оно скрывается под 
другими Именами?» Такая тихая фило-
софия и создала Россию в ее нынешних 
контурах. Какое-то тайное, метафизиче-
ское Имя — парит над всеми суетными 
переИменованиями. 

Сколько раз переименовывали 
Луганск–Ворошиловград? Два? Три? Не 
угадали. Но сегодня важно, что этот город 
давным-давно приютил неких беглых, еще 
не имевших своего Имени, а официальное 
называние, в документах панов, от которых 
они бежали, им почему-то не нравилось, го-
род этот освободился от власти гостей. 

Эта философия, усвоенная нами 
в пере- и переИменованиях, потерях и 
возвращениях, позволяет нам по осо-
бому взглянуть и Бхаратию-Индию. Нас 
тоже, бывало, обкрадывали, мы понима-
ем ваше, бхаратцы, требование вернуть 
из британской короны самый знаменитый 
алмаз мира: Кох-и-Нур. Отнеситесь и вы 
снисходительно. Потерпите еще лет сорок 
«параллельного хождения» Имен. Ну что 
это на фоне ваших тысячелетий, вы же не 
вчера сделанные «галактические учителя 
демократии». Тем более что остаются еще 
отзвуки вашего старого-нового-старого 
имени — в Индонезии, Индокитае. Да и 
БРИКС так красиво звучит только благодаря 
вашей опорной гласной.

ЧТО В ИМЕНИ ТЕБЕ МОЕМ
О глобальном значении переименований

ДУМА

Игорь ШУМЕЙКО, писатель
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БРЮССЕЛЬ РАЗВЕЛ ОРБАНА

Виктор Орбан.

СЕГО ДНЯ

ПИСЬМО АМЕРИКАНСКОМУ «СУЛТАНУ»

УДАРНЫЕ «ПЕЧЕНЬКИ» НУЛАНД
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Все правки согласованы: 
председатели комитетов по 
обороне — Андрей Картаполов 
и по международным делам — 
Леонид Слуцкий довольны.

Нуланд в Киеве в 2014 и в 2024 годах. 
Американские «печеньки» всегда превращаются в бомбы.
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На Донбассе работают только 
два банка — один обслужи-
вающий оборонку, которому 
терять давно уже нечего, фак-

тически государственный (в госсобствен-
ности находится 92,23% банка), и еще один, 
название которого широкой публике вообще 
ничего не скажет.

Не в санкциях дело. И можно даже во-
прошать: дорогие российские капиталисты, 
а вы точно российские? Только зачем? Ка-
питал не имеет отечества.

Они ждут, чья возьмет. Конечно, таятся, 
изображают патриотизм, даже идут под 
давлением обстоятельств на риск, изо-
бражая верноподданство и рассказывая 
об открытии несчастного банкомата «на 
территориях» как о прорыве. Но ждут, что 
будет как раньше. Что Запад их простит. 
При победе Украины (а значит, Запада) про-
щение будет заслужить проще, если сейчас 
не связываться с «режимом». Возможно, 
прощение будет дано и при нашей победе, 
но шансов мало, а если и будет дано, то с 
трудом и не скоро. Поэтому — ждут.

И не верят Путину, который уже не раз 
повторил: как раньше уже не будет.

Это может показаться глупостью — ведь 
очевидно же, что Путин прав. И опыт под-
тверждает, что стоит прислушаться: фраза 
про «устанете по судам пыль глотать», ска-
занная президентом еще в 2002 году, стала 
реальностью. Но нет.

У капиталиста нет выбора между верой 
и деньгами. Вера просто не рассматривается 
как вариант. Поэтому либо убежденность 
в возможности прощения будет сломлена 
(сломана силой — видите, госбанки же рабо-
тают в интересах народа), либо увещевания 
— будьте со страной, будьте с простыми 
людьми — так и останутся бесплодными.

Дмитрий ПОПОВ.
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«Техасский бунт» против политики 
Белого дома в отношении иммигран-
тов, скорее всего, заставит команду 
Байдена пойти на уступки республи-
канцам. А это, помимо всего прочего, 
приведет к достижению соглашения 
с ними о выделении $61 млрд Киеву. 
Значит, опять на Украину хлынет по-
ток оружия и боеприпасов, в которых, 
судя по всему, ВСУ очень нуждаются? 
Эксперты считают, что с западной во-
енной помощью Незалежной не все 
так просто.

На днях, к примеру, газета Wall Street 
Journal посвятила публикацию проблеме про-
изводства в США артиллерийских снарядов 
калибра 155 мм. Военный эксперт Юрий По-
доляка проанализировал представленные 
цифры и нашел их очень показательными.

Согласно им, в 2022–2023 годах США 
поставили Украине более 2 млн 155-мм сна-
рядов. То есть примерно по 100 тысяч в месяц. 
При этом если к февралю 2022 года цена 
одного снаряда составляла $1200, то за два 
года она подскочила до $8400.

После начала войны Израиля с палестин-
цами 7 октября 2023 года США вынуждены 
были поставить ближневосточному союзнику 
более 57 тысяч 155-мм снарядов. Хотя, скорее 
всего, поставлено больше, судя по интенсив-
ности боев не только в секторе Газа, но и на 
границе с Ливаном.

А как с объемами производства снарядов 
в США? В начале 2022 года США производили 
14 тысяч снарядов в месяц. Маловато, учи-
тывая аппетиты ВСУ. Поэтому было решено 
нарастить производство до 80 тысяч. Правда, 
сделать это планируют лишь… к 2025 году. 
Раньше не получается.

Сегодняшний показатель — 28 тысяч 
снарядов в месяц. То есть объемы произ-
водства нарастили в два раза. И это при том, 
что Пентагону надо пополнить собственные 
опустошенные «украинским ураганом» арсе-
налы. А ведь еще есть один потенциальный 
фронт — Тайвань с Китаем.

Объемы производства снарядов в Евро-
пе не названы, отмечает Юрий Подоляка, но 
указано, что они значительно меньше аме-
риканских. При этом, по его словам, Россия 

производит 30 тысяч выстрелов… в сутки! То 
есть раз в 30 больше, чем США.

К примеру, 26 января министр обороны 
РФ Сергей Шойгу на Едином дне приемки 
военной продукции в Национальном центре 
управления обороной отметил, что «оборон-
ке» удалось в разы нарастить изготовление 
основных востребованных средств воору-
жения и боеприпасов. Производственные 
мощности растут, идет набор новых спе-
циалистов. Заводы в ряде случаев перешли 
на круглосуточный график работы.

Военный эксперт Владислав Шурыгин 
так это прокомментировал: Россия наращи-
вает мускулы, за год войска получили тысячи 
танков, десятки самолетов и сотни верто-
летов, тысячи орудий, сотни тысяч единиц 
стрелкового вооружения, миллионы снарядов 
и ракет.

Заместитель министра обороны РФ 
Алексей Криворучко на том же Едином дне 
приемки военной продукции сообщил: по-
ставки приоритетных образцов вооружений 
выросли в 2023 году в пять раз.

Недавно Сергей Шойгу проверил вы-
полнение гособоронзаказа в корпорации 
«Тактическое ракетное вооружение», которая 
специализируется на авиационных ракетах. 
Ему доложили, что объемы выпуска высо-
коточных средств поражения увеличены в 
пять раз. Речь, скорее всего, идет о крылатых 
ракетах Х-101, Х-555. 

Получается, что, даже выбив в Конгрессе 
обещанные Киеву $61 млрд, администрация 
Байдена вряд ли сможет сильно помочь своим 
подопечным. Тем более что за два года по-
сланцы Пентагона «пропылесосили» в пользу 
ВСУ арсеналы почти всех стран мира, но, 
может, за исключением Ирана и Северной 
Кореи.

Оттого-то среди военных профессиона-
лов в тех же США все чаще звучит критика в 
адрес бездумной помощи Киеву. К примеру, 
вот что сказал в эфире программы Влади-
мира Соловьева бывший военнослужащий 
Сил специального назначения армии США 
Джейсон Бирдсли: «В настоящей наземной 
войне боеприпасов расходуется много, и эти 
ребята (украинцы. — «МК») наши запасы бое-
припасов расходовали с такой же скоростью, 
с какой дети в Хеллоуин конфеты поглощают. 
Ну очень быстро».

Вывод: пора американцам подумать о 
пополнении собственных арсеналов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СВО стала своего рода лакмусовой 
бумажкой, проверкой на патриотизм. 
Одни, еще недавно учившие всех, как 
надо Родину любить, трусливо удра-
ли за бугор; другие (слава богу, их 
большинство) без лишних слов ре-
шили не стоять в стороне и пришли 
на помощь государству: отправились 
добровольцами на фронт, стали во-
лонтерами, чтобы помогать бойцам 
на передовой, или записались в до-
бровольческие батальоны террито-
риальной обороны, созданные в при-
граничных областях.

Корреспондент «МК» побывала в гостях 
у добровольцев из теробороны Курчатова в 
Курской области и узнала, что привело этих 
людей в батальон и с какими трудностями им 
приходится сталкиваться.

— А вот и наши ребята из теробороны 
Курчатова подъехали! — прервал свой рассказ 
о подготовке добровольцев глава курского 
филиала Общероссийской общественной 
организации «Офицеры России» с позывным 
«Алмаз».

В коридоре действительно послышались 
мужские голоса и топот ног. «Алмаз» вышел 
встречать гостей, и я без лишних вопросов 
последовала за ним.

Курчатов — городок всего в сорока кило-
метрах от Курска. Именно там расположена 
Курская атомная электростанция, которая 
входит в первую тройку самых мощных АЭС 
страны, а по объему вырабатываемой элек-
троэнергии — в первую четверку электростан-
ций России, включая Саяно-Шушенскую ГЭС. 
А еще этот объект — лакомая цель для украин-
ских террористов: попытки беспилотных атак 
на приграничный к зоне спецоперации регион 
и на саму АЭС случаются регулярно.

— Ничего себе красавцы! — невольно 
воскликнула я, увидев добровольцев.

Восхищение было совсем не наигранным. 
Трое мужчин, облаченных в военную форму, 
действительно выглядели весьма презента-
бельно. На груди одного из них красовались 
ордена, медали, а также нашивка с изобра-
жением летучей мыши и надписью «Военная 
разведка».

— Вы тут, видимо, самый опытный, — 
обратилась я к разведчику. — Давайте с вас 
и начнем.

— Можно и с меня, — заулыбался собе-
седник. — Позывной «Дед», командир взвода 
разведки батальона «Курчатов».

К слову, «Дед» вообще не выглядит как 
дед: крепкий, среднего роста, темноволосый, 
на вид не больше сорока пяти. На «гражданке» 
доброволец работает директором энергосбе-
регающей компании. За спиной — опыт бое-
вых действий в Дагестане, служил в войсковой 
разведке. Признается, что решение вступить 
в территориальную оборону возникло сразу 
же, как началась СВО. Мужчина и до этого 
военный этап своей биографии не забывал. 
По сей день возглавляет курчатовский фи-
лиал Всероссийской организации ветеранов 
боевого братства.

— Что входит в ваши задачи?

— В первую очередь — обучение до-
бровольцев нашего батальона. Навыки надо 
постоянно оттачивать. Мы должны быть мак-
симально готовы. У нас все-таки атомная 
станция в городе…

Батальон территориальной обороны 
Курчатова был сформирован почти два года 
назад по личной инициативе горожан из числа 
ветеранов различных вооруженных конфлик-
тов. Сплотились, начали сами обучать тех, кто 
захотел вступить в ряды добровольцев, но не 
имел боевого опыта.

Администрация города выделила бес-
платно землю под полигон. Своими силами все 
обустроили и начали проводить тренировки. 
Чуть позже, при поддержке «Офицеров Рос-
сии», обучение стало уже более серьезным: 
занятия по тактической медицине, огневой 
подготовке, управлению беспилотниками. 
Раз в неделю — выезд на полигон и стрельба 
из стрелкового оружия.

— Подготовка качественная, как положе-
но! — вступает в разговор другой доброволец 
с позывным «Кандыба».

«Кандыба» — тоже человек в недавнем 
прошлом военный. С первых дней СВО ушел 
на фронт добровольцем. Служил в отряде 
«Барс-7», там же получил сильную контузию, 
после чего уже не смог продолжать службу. 
Подлечился, устроился на работу в службу 
безопасности одного из предприятий, но 
так и не смог полностью переключиться на 
гражданский лад. Поэтому сразу вступил в 
ряды курчатовской теробороны. 

— Вам как человеку со свежим боевым 
опытом есть чему учиться здесь?

— Да, всегда есть чему учиться, знания 
лишними не бывают...

«Кандыба» признается, что сама обста-
новка в регионе сегодня требует, чтобы любой 
мужчина освоил азы военной науки.

— А как родные и друзья относятся 
к вашей добровольческой деятельно-
сти? Не говорят, что, может, хватит уже, 
отвоевался?

— Мы ведь в основном ради родных 
и идем сюда, чтобы они в безопасности 
жили…

— Основная часть группы, которая рабо-
тает, именно постоянно работает и выезжает 
на полигоны, — это человек тридцать, — 
поддержал товарища «Разик», третий до-
броволец. — Желающих больше, не у всех с 
работой получается. Можно, конечно, взять 
отпуск за свой счет, но это уже финансово 
напряжно для семьи.

На «гражданке» «Разик» работает свар-
щиком на этой же атомной станции. Стабиль-
но три раза в неделю заступает на дежурство 
в составе батальона. Рассказывает, что на 
больших учениях или по тревоге доброволь-
цы всячески помогают правоохранительным 
органам: стоят с антидроновыми ружьями 
на постах и «держат небо», контролируют 
окна близлежащих зданий, осуществляют 
контроль периметра.

В случае, если случается «прилет», как 
выражается собеседник, а говоря точнее, 
когда наши средства противовоздушной обо-
роны сбивают вражеский дрон, добровольцы 

стоят в оцеплении и не пускают любопыт-
ных к обломкам подбитой «птички».

Еще до вступления в тероборону «Раз-
ик» по собственной инициативе трижды 
проходил различные спецкурсы по воен-
ной подготовке. Потом узнал про «курское 
ополчение», еще раз, уже четвертый, 
прошел обучение в их учебном центре 
и вступил в батальон.

— Почему решили в тероборону 
пойти?

— Пригласили один раз на занятие, 
посмотрел, что они могут, показал, 
что я могу. Все хорошо, кроме того, 

что приходится самим все приобретать 
— и форму, и бронежилет. А ценники вы 

видели какие на все это сейчас?.. Да, есть 
определенные трудности со снаряжением и 
экипировкой. Решаем проблему сообща — 
помогают волонтеры, администрация…

По подготовке вопросов нет — спасибо 
«Алмазу». Мы каждый четверг выезжаем на 
полигон, стреляем с автоматов, с РПГ. Мно-
гие уже и не целятся, навскидку бьют в ми-
шень. Навык очень нужный, даже несмотря на 
то, что во время несения дежурства никакого 
боевого оружия у нас, естественно, нет.

А так у нас и женщины тренируются — 
даже девчонки шестнадцати-семнадцати 
лет приезжали, студентки из медицинского 
колледжа. Еще девчата из теробороны Бел-
города как-то приезжали, посмотрели, как 
мы занимаемся на полигоне, и сказали, что 
даже у них такого нет. Еще тренируемся со-
вместно с мобилизованными, которые несут 
службу по охране границы. Вот буквально 
недавно отрабатывали штурм и удержание 
здания. Отработали, кстати, на отлично.

— В случае обострения ситуации, 
атаки или прорыва вражеской дивер-
сионной группы насколько ваше под-
разделение готово к реальным боевым 
действиям?

— Пятнадцать минут собраться — и все, 
— без раздумий чеканит «Разик».

Лина КОРСАК.

Бой — это кульминация противостоя-
ния, исход которого зависит от того, 
кто к бою лучше приготовился. Тот, 
кто умнее, кто быстрее анализирует 
ситуацию и адаптируется к ней, кто 
нестандартно мыслит, — всегда по-
беждает. Это касается и тактики дей-
ствий, и способов применения ору-
жия и средств защиты.

Танкисты группировки войск «Запад» 
рассказали, как опыт боев на передовой по-
мог им «прокачать тачку», сделать танк неуяз-
вимым для средств поражения противника 
и без каких знаний и навыков не обойтись 
командиру танка.

Экипаж глубоко модернизированного 
Т-72Б3М из группировки «Запад», выполняю-
щей боевые задачи на Купянском направле-
нии, признается, что пришлось постараться 
для того, чтобы превратить танк в непробивае-
мую машину. Стандартный Т-72Б3М в новом 
облачении не узнать — защита в несколько 
слоев, «козырьки» от дронов, «борода с це-
пями». Все для сохранения жизней бойцов 
и техники.

Командир танкового взвода с позывным 
«Волк-61» поясняет, что поставленные задачи 
танкистам приходится выполнять незави-
симо от времени суток и погодных условий. 
Работают по разнообразным целям — это и 
пулеметные расчеты противника, и расчеты 
противотанковых управляемых ракет — ПТУР, 
и опорные пункты ВСУ. Удары по вражеским 
целям наши танкисты наносят как прямой на-
водкой, так и с закрытых огневых позиций.

— Так как машина у нас подготовлен-
ная, чаще всего работаем прямой наводкой, 
— уточняет «Волк-61». — Выкатываемся на 
расстояние 700–800 метров до противни-
ка, а бывает, что и 500 метров. Практически 
вплотную. И разносим цели...

Работа на близком расстоянии от против-
ника сопряжена с огромным риском, а потому 
военные стараются еще больше защитить 
свою боевую машину, делая ее практически 
неуязвимой для врага. 

Командир, указывая жестом в сторону 
Т-72Б3М, поясняет, что одним из элементов 
защиты является так называемая «борода с 
цепями», защищающая машину от противо-
днищевых мин.

— Позади цепей прикреплен резиновый 
фартук, который также защищает от мин, 
— поясняет военный. — Сбивая мины, он 
направляет кумулятивную струю в другую 
сторону, а не под днище машины. 

Наружная защита танка над рабочим 
местом механика-водителя также дополнена 

бронелистами с динамической защитой. Уста-
новлена она и на бортах, в ящиках для запас-
ного имущества и запчастей. Все съемное — в 
случае если нужно будет совершить марш, 
элементы снимаются, ставятся дополнитель-
ные топливные баки, и машина готова пройти 
сотни километров.

На поддоне установлена дополнитель-
ная динамическая защита — бронелисты, 
противокумулятивные решетки, динамиче-
ской защитой усилены борта танка.

— Борт машины с дополнительной защи-
той способен выдержать не одно попадание, 
— уточняет танкист.

Корма в свою очередь защищена про-
тивокумулятивными решетками, на которых 
установлены элементы динамической защиты 
— взрывпакеты, направляющие при попада-
нии снаряда противника кумулятивную струю 
в сторону. На башне танка военные установи-
ли противодронный купол, который закрывает 
люки командира и оператора-наводчика от 
попадания дронов-камикадзе.

А еще Т-72Б3М оснащен комплексом 
радиоэлектронной борьбы — РЭБ, которая 
защищает машину от дронов-камикадзе, 
нарушая их систему управления.

Подземная мастерская, где модернизи-
руется и ремонтируется техника, — здесь же 
на передовой. Заведует ею командир танка с 
позывным «Плита», инженер-энергетик по об-
разованию. Мелкий ремонт танкисты делают 
сами. Признаются, что мастерская, сделанная 
для себя, в разы сокращает время на ремонт. 
В результате получившие от огня противника 
легкие повреждения машины не покидают 
линию боевого соприкосновения, и готовы 
постоянно выполнять задачи.

— Если можем самостоятельно устранить 
неисправность, то стараемся это делать, не 
гоняя машину туда-сюда, — делится «Плита». 
— Ежедневное техническое обслуживание и 
мелкий ремонт — все это в наших силах.

Есть в мастерской свой сварочный ап-
парат, верстак, тиски. Все как положено, по-
ясняет командир боевой машины.

Одна из самых неприятных поломок, 
вспоминает военный, — как им пришлось 
удалять течь среднего бака. После удара бое-
вая машина получила пробоину. По правилам 
войскового ремонта пришлось бы снимать 
башню, но ребята смогли устранить неис-
правность на месте.

— Командир машины должен уметь все 
— работать и за наводчика, и за механика, и 
машину починить, если надо, — резюмирует 
командир экипажа. 

Лина КОРСАК.

ВСУ все чаще используют для терро-
ристических атак по городам России 
беспилотные аппараты. Эксперт в об-
ласти беспилотных систем Денис Фе-
дутинов рассказал «МК», откуда могут 
стартовать украинские дроны и по ка-
ким маршрутам летят.

— Расширение масштабов атак украин-
скими беспилотниками-камикадзе объектов 
российской гражданской инфраструктуры 
было прогнозируемо. Во многих случаях ата-
кам подвергались объекты, расположенные 
на дальности, в принципе посильной для 
преодоления аппаратами того класса, что 
использует украинская сторона.

Вместе с тем по мере удаления точек атак 
от украинских границ все большую вероят-
ность может приобретать версия с примене-
нием этих беспилотников непосредственно 
с территории России. Что касается событий 
в Ярославле, там, судя по опубликованным 

кадрам, был задействован аппарат, скорее 
всего, кустарного производства, который в 
принципе мог быть собран и на территории 
нашей страны.

— Как таким дронам удается преодо-
левать кольца нашей ПВО?

— К сожалению, даже при атаках с тер-
ритории Украины некоторые беспилотники 
прорываются сквозь противовоздушную обо-
рону. Это может быть связано с тем, что их 
маршруты строятся таким образом, чтобы 
обходить действующие зенитные ракетные 
комплексы на максимальном удалении, а так-
же использовать особенности рельефа мест-
ности, чтобы сократить время нахождения в 
поле зрения средств ПВО и чтобы времени 
на реакцию у их операторов практически не 
оставалось.

— Можно ли создать и установить си-
стемы радиоэлектронной борьбы — РЭБ, 
которые бы глушили все эти дроны?

— Задача обеспечения повсеместного 
покрытия территории страны средствами 
обнаружения и противодействия дронам про-
тивника, будь то на основе средств ПВО или 
средств РЭБ, затруднена в силу масштабов 
территории. Поэтому тут необходимо все 

же ранжировать территории и объекты по их 
значению. Вероятно, наибольшую значимость 
из них будут иметь объекты, находящиеся 
непосредственно вдоль линии боевого со-
прикосновения, а также ключевые админи-
стративные и командные центры в городах. 
Полное покрытие потребовало бы колоссаль-
ных финансовых и временных ресурсов.

— Могут ли хозяева инфраструктур-
ных объектов самостоятельно обеспечи-
вать свою безопасность? Закрыть небо 
как-то.

— Да, периодически ведутся дискус-
сии о том, что можно было бы делегировать 
вопросы защиты от дронов определенных 
чувствительных инфраструктурных объектов 
тем охранным структурам — государственным 
или частным, которые их охрану обеспечива-
ют. Развитие событий показывает то, что эта 
идея не теряет актуальности.

Лина КОРСАК.

США рассматривают вариант про-
ведения «секретной операции» в от-
ношении Ирана после атаки на аме-
риканскую базу на границе Сирии и 
Иордании. Об этом предупреждает 
агентство Bloomberg со ссылкой на 
свои источники. Якобы американцы 
могут нанести прямой удар по Ирану, 
не заявляя о своей ответственности за 
это, но «посылая четкий сигнал», или 
могут «напрямую атаковать» высших 
иранских чиновников. Стоит ли в этом 
случае ждать прямой конфронтации 
между Вашингтоном и Тегераном? 
«МК» попросил дать прогноз военного 
эксперта Евгения Линина.

Напомним, 28 января неизвестный бес-
пилотник атаковал американскую военную 
базу на северо-востоке Иордании, недалеко 
от границы с Сирией. В результате удара по-
гибли трое военных, более 30 человек получили 
ранения. Это стало первым случаем гибели 
американских военных после начала войны 
между Израилем и ХАМАС.

— Все будет зависеть от мощности уда-
ра США, — считает Евгений Линин. — В по-
следнее время мы уже наблюдали ряд ударов 
по иранским прокси на территории Ирака и 

Йемена со стороны США и их союзников. Но 
прямого ответа со стороны Ирана не было. 
Иранцы били по базам, как правило — пустым. 
А вот серьезных боевых действий между США 
и Ираном не было.

Поэтому сейчас все будет зависеть от ин-
тенсивности американского удара и от того, 
насколько Иран будет воспринимать серьез-
ность угрозы. 

Возможности для ответа у Ирана на самом 
деле большие. Это страна, которая распола-
гает всем доступным арсеналом ракетного 
вооружения. Начиная от ракет малой дально-
сти и заканчивая баллистическими ракетами 
средней дальности, которыми можно наносить 
удары в том числе и по морским группировкам 
США и их союзников в Персидском заливе и 
Красном море. 

— Иран будет действовать самостоя-
тельно или задействует сторонников?

— Что касается прокси, которых Иран так 
или иначе использует, они однозначно будут 
задействованы. Потому что все эти формиро-
вания — это по большому счету и есть Иран. 
Корпус стражей исламской революции (КСИР), 
которые находятся в Сирии, подразделения, 
которые находятся на границах с Ираком, — это 
все будет задействовано. Не стоит сбрасывать 
со счетов еще такой момент: возможно, Иран 
уже имеет ядерное оружие. Подтверждений 
этому нет, но интенсивность разработки в по-
следние годы говорит о том, что нельзя ис-

ключать наличия у Ирана ядерной бомбы, 
пусть и не полноценной. А этот факт уже 
выводит любую агрессию против Тегерана 

на совершенно иной уровень. США очень 
мнительно относятся к странам, которые имеют 
возможность применения ядерного оружия. 

— Насколько мощным может быть это 
столкновение и какой уровень потерь он 
повлечет для США?

— Уровень потерь у США будет небольшой. 
Как всегда в подобных конфликтах, США не не-
сут больших потерь в людях. Их тактика — это 
авиационные удары, использование крылатых 
ракет, беспилотников, но никак не применение 
сухопутных сил или корпуса морской пехоты. 

То есть все удары будут наноситься с мак-
симально возможной дистанции, без захода 
в зону поражения средств противоракетной 
обороны Ирана. В области ПВО и ПРО Иран 
хорошо технически оснащен, у него есть боль-
шие наработки. 

Поэтому Иран может оказывать довольно 
серьезное сопротивление. Сухопутная операция 
против него невозможна, даже с помощью каких-
то союзников Штаты не смогут ее провести. 
Таких сил на Ближнем Востоке просто нет. 

В целом все происходящее сейчас на 
Ближнем Востоке и в Северной Африке дает 
нам понимание, что у США нет там возможно-
сти эффективно воспользоваться какими-то 
серьезными, боеспособными подразделе-
ниями. Хуситы показали своей восьмилетней 
войной, что даже такая маленькая группировка 
способна за достаточно ограниченный про-
межуток времени выйти победителем и ока-
зать не просто сопротивление, а фактически 
захватить наиболее заселенную территорию 
Йемена. 

А Иран — это очень централизованное 
государство, заточенное именно на ведение 
войны. То есть там вся внутренняя полити-
ка настроена на противостояние с внешним 
агрессором. В данном случае — с США и Из-
раилем. Поэтому захватить Иран сухопутными 
силами нельзя, разрушить инфраструктуру 
тоже нельзя. Массированный удар крылаты-
ми ракетами возможен, но здесь тоже стоит 
понимать, что США не станут использовать 
три тысячи «Томагавков» (американская кры-
латая ракета большой дальности, которыми 
вооружены ВМС США. — «МК»), для того чтобы 
уничтожить инфраструктуру Ирана. 

Максимум, что они могут сделать, — это 
задействовать авианосную группировку: авиа-
носцы, палубную авиацию, крейсеры типа «Ти-
кондерога» и эсминцы типа «Арли Берк». Это 
примерно до 500 крылатых ракет «Томагавк». 
Какую-то часть из них иранская ПВО наверняка 
собьет. 

Насколько мощным может быть столкно-
вение США и Ирана, сейчас оценить тяжело. 
Повторюсь, на земле преимущество будет за 
силами Ирана. Никто оказать им серьезного 
сопротивления не сможет. 

Борьба, которая будет происходить в воз-
духе, скорее всего, тоже не будет в пользу США. 
Иран располагает средствами радиоэлек-
тронной борьбы и большим количеством бес-
пилотных аппаратов, как разведывательных, 
так и ударных. Плюс к этому баллистические 
ракеты.

То есть подступиться к границам Ирана 
тяжело. Пакистан и Ирак вряд ли захотят вы-
ступить на стороне США. Получается, что США 
нужно использовать какие-то другие свои базы 
для того, чтобы атаковать Иран, либо авианос-
ную группировку, а это только дистанционные 
удары. 

Однозначно история будет затяжная. Нару-
шится вся экономика региона, будет перекрыт 
Аденский залив, и все, что будет находиться 
в Красном море, попадет под удар иранских 
ракет.

Лина КОРСАК.

США и НАТО вряд ли 
смогут обеспечить ВСУ 
боеприпасами

АНТИДРОНОВОЕ 
ОПОЛЧЕНИЕ
Как бороться 
с беспилотной 
террористической 
угрозой ВСУ

«КОЗЫРЬКИ» И «БОРОДА С ЦЕПЯМИ»
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защите боевых 
машин

   ИЗ СВАРЩИКОВ В ЗЕНИТЧИКИ: 
«ДЕРЖИМ НЕБО» Курчатовские 

добровольцы рассказали 
о службе в батальоне 
территориальной обороны
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производит 30 тысяч выстрелов… в сутки! То 
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США и НАТО вряд ли 
б ВСУ

СНАРЯДЫ ЕСТЬ, НО НЕ ПРО ВАШУ ЧЕСТЬ

ЛИ
НА

 К
О

РС
АК

ЛИ
НА

 К
О

РС
АК

ЛИ
НА

 К
О

РС
АК

DE
FE

N
SE

 E
XP

RE
SS

AP
AP

Йеме
прям
Иран
А вот
и Ир

тенс
наск

Йеменские хуситы 
готовы воевать 
за палестинцев 

из Газы.

Иран проводит тренировочные 
пуски ракет на фоне постоянных 
угроз со стороны США.

Ближний Восток застыл 
в ожидании большой 
войны
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5КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Собрались отъявленные махровые мра-
кобесы на конференцию и стали думать: что 
бы такое-эдакое изобрести, чего раньше ни-
кто не изобретал. Один предложил:

— Изобретем колесо!
На него зашикали:
— Спохватился! Давно функционируют. 

Всякие чертовы и прочие. 
Нападки не смутили инициатора:
— Мы не банальные, пошлые новаторы. 

Внедрим квадратные колеса!
— То есть?
— Неудобно станет ездить...
— А мы докажем, что практичнее, чем 

на круглом!
— Разве докажешь?
— Элементарно. Наглядно: на квадрат-

ных ездить проще и комфортнее.
Задумались. Оценили нетривиальность. 

Одобрили. В общих чертах. Даже странно, что 
столь простой мракобесный способ пере-
движения не приходил в голову.

Второй делегат выпалил:
— А давайте забабахаем, что Солнце и 

Луна вращаются вокруг Земли!
— Хватился! Пройденный этап! Отрабо-

танный пар!
— Зато сенсация! Принесет нашей упер-

той мракобесной шатии лавры неслыханной 
популярности. Не желающая угодничать пе-
ред мелкими светилами планета вернет себе 
статус первостепенной значимости. 

— А Земля плоская! — подхватил и раз-
вил идею следующий оратор.

Сборище загудело, очень уж смелым, 
революционным показалось новшество. Но 
безусловными предстали перспективность 
и масштаб затеи. Впрочем, все ж возникли 
отдельные возражения и опасения:

— Панама, конечно, громкая. Про-
изведет фурор. Но куда денем Галилея и 
Коперника? О них в школьных учебниках и 
энциклопедиях...

— Энциклопедии нам не указ. Галилей 
— не авторитет. У нас свои предпочтения и 
кумиры. Список великих наших предшествен-
ников, начиная с Иуды Искариота и Птолемея, 
огромен. Куда представительнее, чем кучка 
жалких фантазеров-отщепенцев!

— Вроде эти изгои научно доказали: кру-
глая и вертится... 

— Авангардные авантюрные веяния! Ре-
ально никто такое вращение собственными 
глазами не созерцал. Поставим вопрос ре-
бром: кому выгодны не алхимические законы 
всяких Ломоносовых и Бойлей — Мариоттов 
и запутанные формулы типа Н2О, а ведь это 
просто вода! Ясно же — прохиндеям и очков-
тирателям! Должны твердо отстаивать свою 
прогрессивную консервативную точку зрения. 
Призыв вернуться к истокам говорит в нашу 
пользу. Надо жить согласно проверенным 
параметрам и концепциям. Непродуктивно 
искать нехоженые пути! Не надо стесняться 
ретроградских постулатов и воззрений и того, 
что мы мракобесы. У нас свои приоритеты, 
поклоняемся и присягаем своим бесспор-
ным идолам и пророкам, провозвестникам 
незамаранности веяниями университетских 
профессоришек! 

— У нас свой собственный взгляд, своя 
позиция. Последовательно отсталая. Не-
колебимая: земная твердь покоится на трех 
слонах...

— Китах, — поправили докладчика.
— Тут загвоздка. Ни китов, ни слонов 

практически не осталось. Извели. Истребили. 
Так что плоскость может пошатнуться.

— Три штуки сыщутся. И факты опять в 
нашу кассу. Из-за того что нехватка слонов 
и китов, происходят землетрясения. Будь 
Земля шаром, ее бы не трясло, воздушные 
шары ведь не трясет; она бы укатилась...

— Куда?
— Кто ж его знает. Вселенная огромна. 
— Нет Вселенной! И галактик нет! Ина-

че плюрализм. Есть одна-единственная 
матушка-Земля! Другой, как и другой точки 
зрения, быть не может. Не должно. И не надо 
навязывать нам оппортунистическую дис-
куссию. Не поддадимся! 

Воодушевленный дерзкими заявлениями 
предыдущих смельчаков, очередной спикер 
выкрикнул:

— Сконструировать лампочку в пику Эди-
сону, чтоб не светила!

— Давно пора! При лучине лучше.
— Нет, лучше в темноте! Не видно тво-

рящихся безобразий.
Слово взял председатель схода:
— Грандиозные инициативы! Пора кучно 

их воплощать! 
Раздались возгласы:
— Правильно! К ногтю наглых первопро-

ходцев, мнимых покорителей неведомого, 
пионеров космоса! Ха-ха!

— Спрогнозируем: как отнесется к на-
шим, бесспорно судьбоносным, прожектам 
электорат? Вдруг начнут упрекать: тянем 
вспять... 

— А куда должны тянуть, если мы ретро-
грады? Вперед, что ли?

— Вдруг посмеются?
— Плевать! 
— Не посмеют!
— А тех, которые хоть уголком рта 

ухмыльнутся, — тех за ушко и на костер. По 
пути, проложенному Джордано Бруно. И тем 
же Галилеем. 

— Прямо буквально будем жечь? На охап-
ках хвороста? 

— Нет, шутки будем шутить и ниже спины 
целовать... За подлый неконформизм. Не-
прощаемы их грехи! Кто не за нас, тот про-
тив нас!

— Уж мы им воздадим! По заслугам.
— Подлинное подвижничество — ког-

да стоишь поперек, пресекаешь малейшие 
поползновения не впадать в седую древ-
ность, в стагнацию и дикарство! В склероз... 
В маразм...

— Гнобить и не пущать отступников от 
поступательного рывка назад, нечего цере-
мониться! Душить, искоренять по-шариковски 
всяких преображенских и борменталей! Это 
наши исконные мракобесные правила, прием-
чики и методы, негоже отрекаться от золотого 
фонда наших испытанных мер воздействия и 
перевоспитания. Наоборот, должны всячески 
культивировать. Это наш козырь, наш конек. 
Да и не придется столь уж многих на вертел 
сажать. Остальные мигом открестятся от 
ошибочных заблуждений. 

— Ну а вдруг разгорится дискуссия? О 
путях развития цивилизации?

— Кто пикнет? Вблизи костра? 
— Тех, которые запитюкают, быстро ухан-

докаем! Имущество поделим меж нашими 
сторонниками. Очень эффективный способ 
привлечь под знамена. Лозунг-то известный, 
проверенный, стопроцентно беспроигрыш-
ный: «Отнять и поделить!». 

— Лично нам ничего не нужно, мы бессре-
бреники и против разгула поживы и наживы, 
которые нам совершенно несвойственны.

— Давайте не воспарять, не отрывать-
ся от пока еще не полностью подвластной 
нам реальности. А она такова, что на дворе 
вражеские редуты; если станем их ниспро-
вергать огульно, без оглядки на частно-
собственнические инстинкты, наворотим 
абракадабру: не дозревшие до нашей 
мракобесной мудрости дурни не захотят 
добровольно расставаться с накоплениями 
и отдавать нажитое. Подлые собственники, 
мелкие хозяйчики если уж вцепятся в свое 
кровное... Не оттащить.

— Специальные разверсточные отряды 
и бригады волонтеров этим займутся. Не 
впервой.

— Здесь, увы, ничего свежего в практи-
ку мракобесия не привнесем. А ведь нужно 
постоянно совершенствоваться, шагать в 
правильном направлении... То есть назад. 
Вспять. Как можно глубже. Вдаль минувших 
веков. Каменного, палеолитного... Непре-
взойденного Средневековья. Какие там еще 
градации? Фараонские? Квазигениальные... В 
далеком подернутом романтической дымкой 
рабовладельческом Риме было прекрасно! 
Гладиаторы... Гонения на иноверцев и рас-
пятия инакомыслящих... Приводили коней 
в сенат и делали их сенаторами. Вот по-
настоящему конструктивный и продуктивный 
подход! Чтоб за законотворческие озарения 
голосовали лошади. 

— Тогда и возражений не будет. И оппо-
зиции кранты.

— Вот бы превратить всех несогласных 
с нами в лошадей!

— И превратим! То-то будет ржачка! 
— Да, весело, непринужденно надо рас-

ставаться с пережитками ньютоновского бре-
да и эйнштейновской лабуды! 

Публика расшумелась. Опытный пред-
седательствующий призвал к тишине и осмо-
трительности. Осторожный лидер, хоть и не 
опасался быть свергнутым из-за своей из-
лишней нерадикальности, на всякий случай 
увещевал:

— Может вспыхнуть недовольство. Среди 
отдельных немногочисленных оппонентов. 
Если с помощью астрологов начнем обращать 
их в лошадей. 

— Если не обратим, тогда вспыхнет! В 
традициях мерзких реформаторов постоян-
но протестовать. Критикан-бумагомаратель 
Шарль де Костер — был такой хлюст — нака-
рябал памфлет «Тиль Уленшпигель».

— В профилактических целях книжки 
вредные изымем. Это в наших традициях. 
Еретичные труды псевдофилософов уж точно 
вместе с ними в костер! 

— Логично! Патриотично и свежо! Шарля 
истолкуем, раз он де Костер, синонимом инк-
визиторского костра. Де он, как и мы, ярый 
апологет сжигания ведьм. Нам не привыкать 
толковать что ни попадя и прямо противопо-
ложное нашим взглядам в свою пользу. Это 
наш исконный принцип.

— Похоже, выруливаем на широкие маги-
страли обобщения и просвещения. Это вам не 
разлагающе комфортная езда на мягких рес-
сорах. Это перемещение по нашей привычной 
схеме — через пень-колоду и наобум. Теория 
обретает стройность, завершенность. 

— Ну а если все же... кому-то даже после 
нашей убедительной победы над впряженны-
ми в нашу повозку лошадями примерещится: 
круглые колеса удобнее?

— А мы присвоим монополию на исти-
ну. Дескать, только мы ею владеем и никто 
больше. Остальные — изначально неправы. 
Чтоб поползновения ни у кого не возникало 
перечить.

И, конечно, удалось. Потому что езда 
по плоской земле в темноте на велосипе-
де с квадратными колесами надежнее, чем 
гонять при свете вдоль покатых боков шара 
— большие скорости чреваты аксидентами: 
вдруг врежешься в костер, коих множество 
на пути. 

ШАРЛЯ ДЕ КОСТЕРА — НА КОСТЕР!

Стало известно, как вернется в школь-
ную программу «Труд», реанимирован-
ный Госдумой через поправки к закону 
«Об образовании». В Минпросвеще-
ния сообщают, что программа будет 
состоять из пяти обязательных мо-
дулей: «Производство и технологии», 
«Технологии обработки материалов и 
пищевых продуктов», «Компьютерная 
графика. Черчение», «Робототехника» 
и «3D-моделирование». А также будет 
выбор вариативных курсов: от «Авиа-
моделирования» и «Медиатехнологии» 
до животноводства-растениеводства. 
Стартует «Труд» в школах уже с 1 
сентября.

С некоторой натяжкой можно сказать, что 
«Труд» это и есть уже имевшая место быть в 
школе «Технология». Все пять инвариантных 
модулей (обязательных для изучения) и даже 
три вариативных есть в утвержденной «Тех-
нологии» 2023 года. Не ново и то, что в 5–7-х 
классах на «Труд» отведут два часа в неделю, 
а дальше (8–9-е классы) — один час.

От школы 30-летней давности «Труд» об-
разца XXI века отличается тем, что в программе 
много теории. Так, первый модуль «Технологии 
обработки материалов и пищевых продуктов» 
(читай, «столярка» и готовка) содержат такие 
культуроведческие погружения, как «Бумага и 
ее свойство. Производство бумаги — история 
и современность». Или история использования 
древесины, народные промыслы. А кухарни-
чанье и подготовка к нему имеют охват от ин-
формации об эргономике кухни и застольного 
этикета до ступеней «пищевой пирамиды». И 
питания в стиле ЗОЖ в придачу.

То же и с шитьем. Начинается все аж с 
истории культуры ткачества, происхождения 
и свойств тканей. И через устройство швейной 
машинки, со всеми ее шестеренками и «лапка-
ми», — к выходу изделия. Мешков для сменки, 
прихваток на кухню и «изделий из лоскутов». 
Пэчворк, только по-нашему.

Казалось бы, зачем так глубоко погружать-
ся? Но, похоже, наличие объемной теории пор-
тняжного дела, кулинарии или работ по дереву 

позволит некоторым школам ею же и ограни-
читься. А не городить огород с плитами, печами 
и верстаками, минуя финансовый дефицит и 
ужесточение требований пожарной охраны.

Еще, изучая программу «Труда», особенно 
в части вариативности, прослеживается связь 
между ним и предпрофессиональной подготов-
кой. Что логично, особенно ближе к окончанию 
освоения общего среднего образования.

К 9-му классу то есть. Вот модуль как раз 
для 9-го класса «Производство и технологии». 
Содержит такие понятия, как предприниматель-
ство, корпоративная культура, бизнес-идеи... 
Или робототехника: роботизированные линии, 
Интернет вещей, «умный дом» и пр. Позна-
вательно и вполне оправданно к окончанию 
базовой школы.

Если кто-то боится черчения, как в бы-
лые годы, с ватманом и готовальней, можно 
не бояться. Модуль «Компьютерная графика. 
Черчение» сразу начинается с изучения САПР 
(система автоматического проектирования). А 
разные технические рисунки и эскизы, детали 
в разрезе, спецификации и прочее проходят 
потом по части теории.

Многих, наверное, интересует и самый 
продвинутый из обязательных модуль «3D-
моделирование, прототипирование, макети-
рование». Здесь тоже, скорее всего, позна-
ния начальные и умозрительные. Изучаются 

полигональная сетка, области 3D-печати, ма-
териалы для 3D-печати... Что и понятно — для 
полноценных занятий необходим не только 
полный класс высокоскоростных компьютеров, 
но и 3D-принтер со всеми причиндалами.

Много иронии в соцсетях вызвали допол-
нительные вариативные модули на «Труде». 
Ветеринария, корма для животных, питатель-
ность кормов, дойка... Впрочем, «цифровая 
умная ферма» или профессия оператора пти-
цефабрики, как и целый вариативный модуль 
«Сити-ферма», тоже мало у кого нашли по-
нимание. А уж сколько веселья вызвала часть 
курса «Растениеводство» — «Сбор и заготовка 
грибов»...

Но в целом понятно, что все это актуально 
для сельских школ и будущих абитуриентов 
аграрных вузов. Которые, кстати, на подъеме. 
Для других случаев заготовлены такие модули 
на выбор, как «Автоматизированные системы» 
(для 8–9-го класса), например. Где не только о 
логике управления говорится, но есть основы 
электротехники, а еще языки программирова-
ния проходят, «банк программ» для управления 
производством.

— Вижу, что утвержденные в прошлом году 
программы «Технологии» дополнили нескольки-
ми модулями из ДПО (программ дополнитель-
ного обучения. — Авт.), — говорит методист, 
эксперт в области образования Анастасия Гор-
деева. — И получается, «Труд» все-таки шире, 
чем была «Технология». «Авиамоделирование», 
например, это дополнительная программа 2019 
года, на выходе учащийся летающую модель 
самолета должен сделать.

«Медиатехнологии» — тоже относительно 
новый модуль, посвящен он работе СМИ. На-
сколько я знаю, там даже студия не нужна, как 
для медиаклассов. А достаточно только штати-
вов, которые у всех уже дома есть, и камеры с 
микрофонами. И компьютеров, конечно. А что 
такое «Сити-фермеры», я даже и не знаю. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

МЕТОД ТРУДА И ПРЯНИКА
От грибов до 3D: новые программы «Технологии» и их вариации
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Впервые с самозанятостью в 
бьюти-индустрии я столкнулась, 
когда еще и слов таких никто не 
знал: ни «самозанятость», ни 

«бьюти-индустрия». 
— Приходите ко мне домой, — доверитель-

но шепнула маникюрша, прежде чем позволила 
мне пройти к кассе. — Я адрес скину в СМС. 
Все со скидкой сделаю.

До появления в правовом поле термина 
«плательщик налога на профессиональный 
доход» (он же «самозанятый») оставалось еще 
много лет, но, посмотрим правде в глаза, он 
был не так уж нужен. Тенденция — желание 
не работать «на дядю», а быть самому себе 
хозяином, — появилась не вчера. 

В следующий раз та же маникюрша от-
кровенно сообщила, что ей в карман попадает 
только 40% от стоимости услуги, остальное 
забирает салон — и настойчиво повторила 
предложение встретиться наедине.

Тогда я малодушно отказалась. По очень 
эгоистичной и прозаичной причине: салон-то 
находился на первом этаже моего дома — и в 
этом было главное его достоинство, — а вот 
топать на другой конец района на сеновал... 
точнее, простите, к мастеру домой в мои планы 
никак не входило. 

Сегодня такими штуками никого не уди-
вишь — куча людей предпочитает ходить не 
в салон «Ромашка», а просто к парикмахерше 
Ленусику или маникюрше Светику. Впрочем, 
к себе домой — особенно если там нет спе-
циально оборудованного кабинета в отдель-
ной комнате, — уже все-таки почти никто не 
приглашает: эпоха маникюра на кухне про-
шла. Чаще мастера-индивидуалы арендуют 
помещение.

Зачем это нужно Ленусику и Светику — 
абсолютно понятно. Сегодня мастера вполне 
могут зарабатывать «на ноготочках» около 
50–60 тысяч в неделю (не в месяц, в неделю!). 
Арифметика простая: стоимость маникюра 
— в среднем 2000 рублей, на одного клиента 
уходит два часа. Значит, в рабочий день — с 10 
до 21 часа, тут ведь вам не офис со звонком 
в 18.00, — можно успеть обслужить пятерых. 

Пять рабочих дней — значит, 50 тысяч в кар-
мане. Ну а если в высокий сезон работать без 
выходных, то и 70–80 тысяч в неделю вполне 
получится. Конечно, из этой суммы надо вы-
честь налоги, расходы на материалы и поме-
щение (если мастер работает не у себя дома), 
но даже так остаток выглядит достойным. 
Заслуживающим того, чтобы бросить работу 
«на дядю». 

И вот тут — где-то между материалами и 
помещением — наступает пора вопросов: что 
это за помещение? Что за материалы? Все ли 
там хорошо?

В январе 2024 года Торгово-промышленная 
палата РФ всерьез задумалась о том, чтобы 
проверить всех Ленусиков и Светиков, уста-
новить дополнительные требования и ввести 
сертификацию для самозанятых в сфере кра-
соты — соответствующие предложения уже 
направлены в правительство. И возникли они 
не на пустом месте: дело в том, что сегодня 
оформлять медкнижку и стерилизовать инстру-
менты (базовое требование!) обязаны только 
юрлица и ИП. Каждый, кто хоть раз приходил в 
салон на маникюр, хорошо знает обязательный 
ритуал — мастер взмахивает запечатанным па-
кетом и объявляет: «Инструмент продезинфи-
цирован!» Ну а самозанятые Ленусик и Светик 

формально могут этим пренебречь. Хотелось 
бы верить, конечно, что не пренебрегают... но 
тут уж все «по понятиям». 

И в этом — львиная доля проблем. Там, где 
сфера услуг превращается в частные догово-
ренности, сразу возникает неуловимый налет 
кустарщины. А ведь не стоит забывать про тот 
самый человеческий фактор, который может 
быть в равной мере плох или хорош. Заразиться 
чем-нибудь через грязные инструменты — это, 
конечно, самый плохой сценарий... бывают 
и менее драматичные варианты. Мелочи, а 
неприятные. 

«Записывайтесь на следующий визит 
сразу же после предыдущего!» — призывают 
мастера-индивидуалы. Интересно: много ли 
людей готово планировать свою жизнь с учетом 
того, что именно 15 февраля в 17.00 им нужно 
явиться на маникюр к Светику? Ну а если не 
успеешь, то перезаписаться на завтра или 
вообще на пару часов позже — не вариант: у 
Светика все плотно. Хм... Это ж вроде не ред-
кий врач-светила и даже не визовый центр, 
где урвать свободное окошечко — само по 
себе счастье. 

Хотя запись в большинство хороших са-
лонов, особенно сетевых, давно уж автомати-
зирована — клиенты могут воспользоваться 

приложением, пообщаться с чат-ботом в мес-
сенджере или хотя бы позвонить администра-
тору. И вожделенное «окошечко на ноготочки», 
скорее всего, найдется в любой момент — ну, 
разве что не вечером 31 декабря, и если ты не 
привязан к конкретному мастеру. Особенно в 
сетевых: не найдется в салоне на Пятницкой 
— запишут на Полянку, невелика беда. Клиент 
сохраняет право на экспромт и импровизацию 
— на возможность спонтанно, выйдя вдруг с 
работы на два часа раньше, решить, что желает 
ноготочки именно сейчас. 

На рынке традиционных салонов красоты 
правят клиенты — не зря ж это «сфера услуг», 
и не зря существует установка «Клиент всегда 
прав». Клиенты записываются на удобное вре-
мя в удобном им формате, попивают хороший 
кофе из красивых чашек, пока им делают мани-
кюр и педикюр в четыре руки (а то и в шесть рук, 
если заодно бровями заняться), наслаждаются 
массажем головы, а в конце лишь оплачивают 
счет. Ну а на рынке самозанятых мастеров 
правят... мастера. Не зря же они стремились 
к тому, чтобы быть себе хозяевами. Светик и 
Ленусик действительно никому не подчиняются 
— даже правилам, потому что для них правил 
нет. Пока что их даже не проверишь. 

Дарья ТЮКОВА.

НОГОТОК — 
ДЕЛО 
ТОНКОЕ

1 февраля на пост премьер-
министра Грузии был представлен 
председатель правящей партии 
«Грузинская мечта — демократиче-
ская Грузия» Ираклий Кобахидзе. 
Его кандидатура была выдвинута на 
внеочередном 8-м съезде партии в 
Тбилиси. Вместо Кобахидзе партию 
возглавил его предшественник на 
посту премьера Ираклий Гарибаш-
вили. Правящая команда предпри-
няла эту рокировку главных фигур, 
чтобы усилить позиции партии на 
предстоящих 26 октября в Грузии 
парламентских выборах. 

На следующей неделе кандидатура 
нового премьера и представленный им со-
став правительства должны будут пройти 
процедуру одобрения в парламенте. Но 
можно не сомневаться в результате: у «Гру-
зинской мечты» есть необходимое для этого 
простое большинство голосов. Однако у 
партии грандиозные планы. Как отметил 
ранее Ираклий Кобахидзе, по декабрьским 
опросам, «Мечту» поддерживают 59% на-
селения страны, и по итогам выборов она 
может получить в парламенте конституцион-
ное большинство. Для этого ей необходимо 
не менее 113 мандатов из 150, в то время 
как в нынешнем парламенте у нее лишь 75 
мест. Парламентские выборы в октябре 2024 
года впервые пройдут по новым правилам 
— только по пропорциональной системе 
при избирательном барьере 5%.

46-летний Ираклий Кобахидзе воз-
главлял правящую партию с января 2021 
года. В 2016–2019 годах был председателем 
парламента Грузии. В 2020 году возглавлял 
предвыборный штаб «Грузинской мечты». 

За нынешними перестановками в 
правящей команде стоит основатель «Гру-
зинской мечты» и ее нынешний почетный 
председатель, миллиардер Бидзина Ива-
нишвили. Согласно новому уставу партии, 
принятому по инициативе олигарха, только 
почетный председатель может представ-
лять политсовету кандидатуру премьер-
министра. В конце прошлого года олигарх 
объявил, что опять возвращается в политику. 
Напомним, что он бросил политический 
вызов Михаилу Саакашвили в конце его 
правления, создав оппозиционную партию 
«Грузинская мечта», которая одержала по-
беду на парламентских выборах 2012 года. 
После чего олигарх занял пост премьера, 
но в 2013 году ушел, заявив, что его миссия 
выполнена. В 2018 году он вернулся в поли-
тику, чтобы поддержать на президентских 
выборах Саломе Зурабишвили. В январе 
2021 года Иванишвили вновь ушел, чтобы, 
по его словам, вернуться к частной жизни. 
Нынешнее его возвращение в политику свя-
зано с тем, что Грузия вновь стоит перед 
серьезными вызовами. Ей удалось добиться 
статуса кандидата в члены ЕС, несмотря 
на противодействие оппозиции. Однако 
она испытывает все большее давление со 
стороны Запада из-за нежелания поддер-
живать его действия против РФ. Если на 
выборах «Мечта» получит конституционное 
большинство в парламенте, то она сможет 
принимать любые решения, не оглядываясь 
на радикалов. 

Не стоит слишком обольщаться. Ны-
нешнее руководство Грузии ни в коей мере 
не является «пророссийским». Оно все так 
же смотрит на Запад. Но старается не раз-
дражать Россию и не доводить до край-
ностей. Иванишвили предложил Грузии 
свою «формулу счастья»: политически быть 
с Западом, а «делать дела», вести бизнес и 
зарабатывать — в России и с российскими 
партнерами. Собственно, это то, о чем всег-
да и мечтала грузинская элита. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ГРУЗИЯ 
ПОМЕНЯЛА 
КОНЕЙ НА 
ПЕРЕПРАВЕ
Олигарх Иванишвили нашел 
«формулу счастья»

c 1-й стр.
1 февраля в Екатеринбурге к па-
мятнику Борису Ельцину возла-
гали цветы чиновники: губерна-
тор Куйвашев, полпред 

президента Якушев, уполномоченный по пра-
вам человека Свердловской области Мерзля-
кова, председатель Общественной палаты и 
другие.

В Москве у могилы Ельцина я не заметила 
ни губернаторов, ни чиновников. Корзины роз 
прислали Путин, Медведев, Чубайс и «Ельцин-
центр». Зато почти в полном составе пришла 
старая команда первого президента и близкие 
Бориса Николаевича.

Первыми к памятнику приехали сотруд-
ники «Ельцин-центра». Отодвинули в сторону 
венок от президента. «Тут народ будет под-
ходить», — объяснили.

— Почему-то многих не видно, — огляды-
валась по сторонам женщина, которая, судя по 
разговорам, работала с Ельциным.

— Болеют, кому-то уже тяжело ходить, — 
развел руками мужчина.

— А есть, кто до сих пор обижается на 
Борю, вот и не приходит сюда, — присоеди-
нился к разговору еще один человек.

— Как глупо…
К полудню народ подтянулся. Собралось 

порядка 50 человек.
— Раньше наших больше приходило, мо-

жет, потому что сейчас не круглая дата, — пред-
положила знакомая семьи. — Но я опасалась, 
что вообще никого не будет. Заметили, что не 
явились наши депутаты, которых мы часто по 
телевизору видим? Боятся, наверное. 

Люди общались, рассматривали фото-
графии, шутили. Никто не спорил, разговоров 
про политику не заводил. Со стороны могло по-
казаться, что собрались старые добрые друзья 
помянуть товарища.

Чуть позже подъехала Татьяна Юмашева с 
сыном Борисом. Охрана их не сопровождала. 
Если дочь первого президента практически не 
изменилась за последние годы, то внук воз-
мужал, поправился, отрастил бороду, посе-
дел. По словам собравшихся, присутствовал 
еще зять первого президента Валерий Окулов. 
«Его совсем не узнать, изменился сильно», 
— заметили окружающие. Не было Вален-
тина Юмашева. «Он болеет», — сказали мне. 
Отсутствие Наины Ельциной объяснили так: 
«Вроде она перенесла операцию, только Таня 

не говорит, что конкретно случилось. Так что 
восстанавливается».

Близкие Ельцина возложили букеты роз, 
пообщались с собравшимися, сделали памят-
ные снимки. В просьбе сфотографироваться 
Татьяна никому не отказала.

Большинство журналистов мероприятие 
проигнорировали. Из фотографов присутство-
вал лишь Юрий Феклистов, который снимал 
Ельцина на протяжении многих лет.

Я подошла к политическому консуль-
танту Ельцина Игорю Минтусову, которого 
в СМИ называют имиджмейкером первого 
президента. 

— Только не называйте меня «имиджмей-
кер», не люблю это дурацкое слово, — с ходу 
поправил меня Игорь Евгеньевич. — Я работал 
в президентской кампании Ельцина в 1996 году. 
Являлся его политическим консультантом. По-
том наше общение закончилось.

— Всегда приходите сюда на памят-
ные даты?

— Почти каждый год, в зависимости от 
того, в Москве нахожусь или нет.

Вспоминать какие-то случаи из жизни 
Бориса Николаевича собеседник отказался: 
«Байки сейчас травить не очень комфортно 
и удобно. В целом Ельцин на меня произво-
дил сильное впечатление: адекватный, умный, 
реагирующий, все понимал с полуслова. Такое 
удовольствие было общаться с мудрым чело-
веком, которому не приходилось подробно 
все разжевывать».

— После того как ваше сотрудниче-
ство закончилось, вы могли позвонить, 
поздравить его?

— Нет, мы не общались. Несмотря на то что 
он был простым в общении человеком, суще-
ствует ведь протокол. Так просто позвонить и 
спросить «как дела?» — это смешно.

— Вы тут всех знаете?
— Многих. С Татьяной Юмашевей близко 

не знакомы, пару раз общался. Знаю экс-главу 
протокола первого Президента РФ Влади-
мира Шевченко, Андрея Нечаева — бывшего 
министра экономики, Сергея Грызунова — он 
был министром печати, видел здесь бывшего 
замминистра иностранных дел. Может, еще 
какие-то министры подошли… Сегодня со-
брались люди, которые так или иначе рабо-
тали с Ельциным, это его команда в широком 
смысле слова.

— И что, никто не отвернулся от него?
— Никто. Люди многим обязаны Борису 

Николаевичу. Они при нем сделали карьеру, 
занимали определенные позиции. Вся гвар-
дия здесь. 

Через полчаса Юмашева попроща-
лась: «Спасибо большое всем. Спасибо, что 
пришли».

Татьяна с сыном покинули кладбище на 
черном «Мерседесе» с мигалкой.

Остальные тоже засобирались. «Соратни-
ки Ельцина соберутся в кафе, стол накрыли на 
30 человек», — проинформировали меня.

— Хорошо, что вы приходите сюда каждый 
год, не забываете, — обратилась я к сотруднику 
«Ельцин-центра» на прощание.

— Как такое можно забыть? — удивился 
мужчина. — Это было самое светлое время в 
истории страны…

Ирина БОБРОВА.

не говорит, что конкретно случилось. Так что 
восстанавливается».
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Актриса Дина Корзун многим поклонни-
кам вспоминается по работе в фильме 
«Страна глухих», где она сыграла с Чул-
пан Хаматовой. И если Чулпан из страны 
уехала, то Дина, наоборот, вернулась на 
ПМЖ из Европы, где прожила много лет 
с мужем-иностранцем, музыкантом и 
композитором Луи Франком. Вернулась 
вместе с супругом и детьми, о чем расска-
зала на недавней светской кинопремьере. 
Там Корзун появилась в модном образе. 
Ну и, конечно, общение с журналистами 
началось с соответствующих вопросов 
о моде.

— Не люблю наряды западных дизай-
неров. Мой муж против, чтобы я носила 
одежду с лейблами, как ходячая реклама, 
поэтому мы на это даже не смотрим, — при-
зналась актриса. — Честно говоря, огромное 
количество модных, интересных вещей не 
принадлежат брендовым дизайнерам. Мне 
кажется, брендовые вещи — это какая-то 
отдельная история. Я люблю дизайнеров с 
творческим вкусом, у которых есть свой стиль 
и оригинальность.

— Говорите, что муж следит за тем, в 
чем вы ходите. То есть он в теме?

— О да! Мой муж — самый главный со-
ветчик. Он же гражданин Швейцарии. Мы 
познакомились с ним 28 лет назад в теа-
тральном институте. У нас много общего, но 
мы из совершенно разных культур и, честно 
признаюсь, разных взглядов на мир, на му-
зыку. Поначалу между нами было очень много 
различий, первые десять лет мы взбирались 
в гору, а теперь нам все легче и интереснее. 
Он человек с большим вкусом. У него ведь 
семья, например, с историей и артистиче-
ским взглядом. Там в семье и фотографы, и 
галеристы, у которых выражена и внутренняя 
культура, и внешняя. То есть это люди, на 
которых я равнялась и у которых училась. 
Как говорить и во что одеваться — для них 
важно. Я когда приехала в последний год 
прошлого века впервые в Лондон, я еще не 
разбиралась ни в чем, потому что мне было 
неважно. Я играла на Большой сцене во МХАТе 

им. Чехова, была ведущей актрисой. Смысл, 
служение, главная роль... это было важно. 
Поэтому Луи меня многому научил. И посте-
пенно, наблюдая за его семьей, я выработала 
даже для себя какое-то табу. Потому что они 
очень благородно, красиво и интеллигентно 
умеют одеваться. 

— Пришлось с мужем притираться 
друг к другу?

— Да, и это было очень сложно, болезнен-
но. Иногда нам казалось, что это до отчаяния 
невозможно. Потому что я воинствующий 
патриот: русский язык — самый могучий в 
мире, Россия — самая передовая страна. Я не 
допускала диалога, и это очень неправильно. 

Хотя сейчас я уже говорю, что интересные 
люди и культура есть по всему миру. Это надо 
признавать, и это надо уважать. Но должно 
было пройти время, чтобы я научилась искать 
золотую середину. 

Поначалу для меня было еще очень слож-
ным выполнять какие-то предписания: как 
одеваться на какие-то мероприятия. Было 
мучительно: а что туда надеть, а что — сюда? 
Как вести себя? Тем более я не человек small 
talk (искусство короткой легкой беседы. — 
Прим. авт.). Там, если тебя спрашивают, как 
дела, нельзя отвечать подробно (смеется). Это 
должен быть разговор ни о чем. Такой легкий 
разговор. А это, представьте, конец 90-х! И 

мне всегда еще говорили: «А почему ты не 
улыбаешься?» Это сейчас многие улыбаются, 
и нам это нравится, а тогда все-таки был некий 
культурный стержень, и нам казалось, что быть 
серьезными — это значит быть достойными. 
Многому приходилось учиться, особенно в 
общении с людьми. 

— И когда же вы окончательно 
адаптировались?

— Мне помогло, когда я перестала разде-
лять на «мы» и «они», «наши» и «не мои». Когда 
я стала в каждом человеке, на каком бы языке 
он ни говорил — английском или шведском, 
— видеть вечную душу и разговаривать с ним 
со светом и любовью, с духовным сознанием. 
И тогда я заметила, как все раскрываются. 
Потому что и ты находишься в самой лучшей 
форме: легкой, ненавязчивой, без критики и 
осуждения. Тебе просто интересен человек, 
который напротив тебя. 

— А как складывались у супруга от-
ношения с вашими родственниками?

— Ну, во-первых, муж взял уже в самом 
начале под опеку всю мою семью. Это был 
такой неожиданный поступок. Он взял под 
опеку мою маму, вырастил моего сына от 
первого брака. Он вообще понемногу по-
могал всем. Мы вытаскивали из долговых 
ям и ипотек всех моих подруг, одноклассниц. 
Когда я ему рассказывала, что кто-то из них 
— мать-одиночка, у нее двое детей, а муж 
взял какие-то дикие кредиты и пустился в 
бега, он помогал. Да и сейчас помогает. Я 
просто это знаю, потому что говорю ему, 
мол, вот тут лечат рак, там надо крышу под-
латать и вот тут на храм в Луганске, и он 
иногда руками разводит и говорит: «Пожа-
луйста, но это будет тогда из твоих каникул 
или зимней обуви» (смеется). В общем, мы 
договариваемся.

— А как часто вы вообще бывали в 
России, когда жили в Лондоне?

— Мы все время приезжали в Россию. 
Никогда моя связь не прерывалась, все школь-
ные каникулы мы проводили здесь. А сейчас 
мы на школьные каникулы ездим к тем ба-
бушкам и дедушкам. 

— А как живут ваши дочери Ита-
ла и София в России? Где учатся, чем 
занимаются?

— Мы приехали в Москву в 2021 году из-за 
ковида. В Европе все было закрыто: школы, 

театры и так далее. А тут мои дети пошли в 
школу и общались с одноклассниками, и мы 
ходили на праздники, пусть и в масках. Дети 
быстро адаптировались, так как на русском 
разговаривают, пусть и с ошибками и с ак-
центом. Но учителя включились и взяли их 
под опеку. Мои девочки настолько добрые, 
сердечные, ответственные, трудолюбивые, 
что, признаюсь, учителя их любят и все время 
хвалят. 

— А на родительские собрания 
ходите?

— Да, я сама хожу на родительские со-
брания, и у меня одна радость от того, что я 
слышу. Мне говорят: «Какие у вас дети! Видно, 
как вы их воспитываете, какая у них речь, 
поведение!» А для нас с Луи главное — это 
дети.

— Школа с углубленным изучением 
чего-либо?

— Это коммерческая школа. Я думаю, в 
обычной они бы не справились, упросили бы 
нас уехать. Мы попросили математику пре-
подавать на русском языке индивидуально, 
а все остальное — в коллективе. Девочкам 
было трудно первый год, мы делали домашку 
вместе, я старалась никуда не отлучаться, мы 
делали и географию, и обществоведение, и 
литературу. Мне понравились учебники, я 
с такой радостью вспоминала всю школь-
ную программу. И им тоже нравится. Сейчас 
уроки вместе мы не делаем. Я иногда вижу 
в родительском чате, что, например, нужно 
подготовить физику, спрашиваю дочь, а она 
мне: «Я все сделала». Дети могут сидеть до 
ночи, потому что, например, русский язык — 
это тяжело, но помощи уже не просят.

За три года у них уже сложился свой круг 
общения: подруги, волейбольная команда, 
шахматы, танцы. Просто комфортная, инте-
ресная, насыщенная жизнь.

— Растут творческими детьми?
— Да, например, моя младшая дочь поет 

в церковном хоре в храме по воскресеньям, ей 
очень нравится. Она также ездит заниматься 
эстрадным вокалом. 

— Когда вы вернулись в Россию, вы 
решили в итоге тот самый квартирный 
вопрос, который, как известно, всех 
испортил? 

— Да, купили квартиру и снимали дом за 
городом. Квартира в городе важна, потому что 

выступает и как офис, и как все остальное. Но 
покупка дома тоже есть в планах. 

— И как протекает загородная 
жизнь?

— К нам пришла кошка и родила у нас 
на крыльце. Котята уже выросли — веселые, 
красивые, мы их кормим, ухаживаем за ними 
(улыбается). 

— А как изменилось отношение ев-
ропейцев к русским после начала гео-
политических событий? Вы же как никто 
это знаете...

— Оно не изменилось, а проявилось. Кто 
любил Россию и русских, так при своем мне-
нии и остались, а кто недолюбливал, боялся, 
завидовал, так же с осторожностью и отно-
сятся. Например, на день рождения дочери 
папа оплатил курсы живописи во Флоренции, 
потому что у него там живет друг — однокласс-
ник, скульптор. И мы там в частной мастерской 
брали уроки живописи маслом. А преподава-
ла нам знакомая этого друга — англичанка, 
муж у нее американец. Она обожает русских, 
говорит, что русские — самые интересные и 
веселые люди. А ее отец — успешный худож-
ник, и к нему приезжали по обмену русские 
художники, когда он еще жил в Америке. Они 
вместе рисовали, проживали какие-то мо-
менты жизни. Когда на пленэре собиралась 
большая интернациональная команда, весело 
и вкусно было только у русских. Все туда хоте-
ли прийти. Также он ездил в Россию. Говорит, 
что лучше русских никого нет.

А кто-то говорит: «Не могу понять рус-
скую душу».

— Дина, в России в последние годы 
бум на пластические операции и всевоз-
можные вмешательства во внешность. А 
вы что-то меняли в себе?

— Я плохо отношусь к пластике, собира-
юсь стареть достойно, как того заслуживает 
мой возраст. Потому что актерская профессия 
— это всегда мимика, эмоции, большой труд. 
И все равно морщинки будут, и ими нужно гор-
диться. Мне кажется, это символ правильно 
прожитой жизни. Но я никого не осуждаю, кому 
нужна пластика. А у меня кремы, баня, и еще 
я 25 лет вегетарианка, как и мой муж. Когда 
не ешь мяса, организму легче очищаться от 
токсинов. А я еще вкусно готовлю вегетари-
анскую еду, не курю и не пью алкоголь. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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С начала СВО прошло почти два 
года. По данным Министерства 
просвещения, за это время Рос-
сийская Федерация приняла 

47 955 детей. 80 регионов оказались при-
нимающей стороной. В 55 субъектах откры-
лись пункты временного размещения. Через 
них прошли 8588 детей разных возрастов. 

— Первая волна переселенцев началась 
еще в 2014 году, но тогда она не носила такого 
глобального характера, — рассказала «МК» 
Елена Воробьева, министр образования, нау-
ки и молодежной политики Краснодарского 
края. Этот регион, наряду с Ростовской об-
ластью, принял на себя главный удар народ-
ного исхода. — В 2022 году начали приезжать 
семьи с детьми. Прибывающие размещались 
в пансионатах Геленджика и Анапы. Было 
выделено 15 здравниц. Семьи старались 
обеспечить всем необходимым. В процесс 
адаптации детей была включена вся система 
образования Краснодарского края, а это 134 
учреждения. 

Наталья Ясинская переехала в Россию в 
первые дни специальной военной операции. 
В Краснодарский край она приехала вместе с 
12-летним сыном. Остальная родня осталась 
в городе Каховка Херсонской области. 

— Еще до 24 февраля нас собрало ру-
ководство и объявило, что могут начаться 
военные действия. Откуда они знали, я не 
представляю. Говорили очень убедительно, 
но все равно не верилось, — рассказывает 
Наталья. — И даже когда по улицам Каховки 
пошли солдаты и военная техника, тоже не 
верилось. 

В те дни в школе, где учился сын Натальи, 
повесили объявление: «Для тех, кто хочет 
отдохнуть на курортах Краснодарского края, 
предлагаем льготные путевки в Анапу». На-
талья решила поехать с сыном. Собирались 
на 10 дней. Взяли совсем немного вещей. 

Пока Наталья отдыхала в пансионате, 
началась массовая эвакуация из Херсонской 
области. Так они с сыном из отдыхающих пре-
вратились в беженцев. 

— Было, конечно, страшно. С собой толь-
ко маленький чемодан вещей. Все осталось в 
Каховке. Но подоспела гуманитарная помощь. 
Мы ничего не покупали. Все вещи, обувь, 
средства гигиены нам дали волонтеры, — 
продолжает рассказ Наталья.  

Сын Денис (имя несовершеннолетнего 
изменено. — Авт.) перешел учиться в местную 
школу. Вместе с ним — порядка ста ребят 
разных возрастов. И это только из одного 
пансионата. 

— Мы все понимали, что к нам приеха-
ли дети военного времени, — рассказывает 
министр образования Краснодарского края 
Елена Воробьева. — Первой задачей было 
определение того, что ребенок знает, по какой 
системе обучался, и выстраивание в отно-
шении каждого индивидуального маршрута. 
У кого-то не изучались химия, физика — не 
было преподавателя. У кого-то не изучались 
базово другие предметы. И, конечно, очень 
многие не знали русский язык в том объеме, 
который нужен для обучения в российской 
школе. Исходя из этого для каждого ребенка 
выстраивались дополнительные индивиду-
альные занятия. 

Все местные школы перестроились под 
задачу адаптации переселенцев из Украины. 
Новых учеников не добавляли в старые клас-
сы, а формировали новые. Учиться приходи-
лось во вторую смену. Система школьного 
уклада значительно поменялась.

— В школах были не только штатные пси-
хологи, но психологи от соцзащиты и МЧС. В 
целом около 500 человек оказывали детям 
психологическую поддержку. Адаптация к 
мирной жизни шла быстро: все-таки дети 
не так сложно устроены, как взрослые. Мы 
предоставили бесплатные горячие завтраки, 
они у детей и родителей вызывали удивление. 
Такого в украинских школах нет. Нравились 
им и наши дополнительные занятия, факуль-
тативы. Все, что мы могли детям дать, мы 
давали.  

Определенной сложностью для укра-
инских детей был переход на российские 
учебники, особенно по истории. 

— В наших, украинских учебниках пре-
возносят гетмана Мазепу. В России его счи-
тают предателем, — вспоминает Наталья. 

— Вместо Великой Отечественной войны 
украинцы сражались с Гитлером на Второй 
мировой. Что касается самого учебного про-
цесса, то поначалу было сложно. Пансионаты 
находятся далеко от населенных пунктов, в 
курортной зоне. До школы ехали полтора часа. 
Пустили школьный автобус. Уроки делали 
утром. Режим полностью поменялся. 

Эвакуированным ученикам 11-х классов 
школы предложили облегченную форму экза-
менов. Выпускники могли выбрать: сдавать ли 
им ЕГЭ по российской системе образования 
или выбрать более мягкий режим.

— Мы понимали, что сдать ЕГЭ после 
нескольких месяцев обучения будет сложно, 
поэтому ученикам дали возможность пройти 
промежуточную аттестацию и по ее результа-
там поступать в российские вузы, — уточняет 
Елена Воробьева. 

По словам министра, несмотря на более 
мягкие условия приема в вузы для украинских 
студентов, все же большинство переселенцев 
предпочли систему среднего профессиональ-
ного образования. В семьях стояла острая за-
дача как можно быстрее получить профессию 
и начать зарабатывать на жизнь. 

— Трудоустроиться в России неслож-
но, — считает Наталья Ясинская. Мне еще в 
пансионате предложили работать в столовой. 
Я согласилась. Правда, пришлось освоить 
новую специальность, потому что я готовила 
только дома на кухне, но мне помогли. Кто 
хотел, все быстро нашли места.

Сейчас Наталья уехала из пансионата. 
Она купила квартиру с помощью жилищного 
сертификата, который выдавался жителям 
Херсонской области, экстренно покинувшим 
место проживания. И все же, когда закончится 
СВО, она хочет вернуться в родную Каховку. 
Там остались пожилые родители и муж. 

На конец 2023 года в пунктах временного 
размещения (ПВР) остается около 25 тысяч 
беженцев с Украины и новых регионов России. 
Как говорят волонтеры, целеустремленные 
переселенцы в ПВР надолго не задержива-
ются. Здесь оседают те, кто не нашел себя в 
новой реальности. Как правило, это много-
детные семьи и пожилые. Первым сложно 
устроиться на постоянную работу: компании 
опасаются принимать в штат сотрудников с 
«хвостами». У пожилых — мало возможностей 
для нового старта. С пенсии ипотеку, даже 
льготную, не потянуть. Большинство стари-
ков ждут, когда бои утихнут, чтобы вернуться 
обратно.  

ПВР в основном открываются в сана-
ториях и домах отдыха. Семьи размещают 
в отдельных комнатах. Многодетных могут 
поместить в бокс, состоящий из нескольких 

помещений. Как правило, во всех номерах 
есть санузлы. Всем предоставляют бесплат-
ное трехразовое питание. 

— На полдник раньше давали фрукты, 
йогурты, — рассказывают постояльцы. — 
Сейчас с витаминами хуже. Но приезжают 
волонтеры, привозят гуманитарную помощь. 
Добровольным помощникам можно передать 
свой запрос: на лекарства, памперсы, детские 
вещи, теплые одеяла. Ведь большинство пан-
сионатов приспособлены только под летнее 
проживание, поэтому зимой в помещениях 
бывает сыро и прохладно.  

Марина живет в ПВР в Московской об-
ласти, в 7 километрах от города Пушкино. 
Уехала из Запорожья. Эвакуировалась с тремя 
детьми: 20, 17 лет и двухмесячным младен-
цем. Была острая нужда в теплых одеялах и 
памперсах. Всем этим обеспечили волонтеры. 
Живет в ПВР уже около полугода. Выбраться 
оттуда пока возможности нет.  

— Ездить на работу из ПВР нереально. 
Очень далеко, транспорт ходит нерегулярно. 
Бесплатный автобус — раз в неделю. Дума-
ем взять домик за маткапитал. Но дети еще 
учатся. Боимся, что ипотеку не вытянем, — 
делится Марина своими неопределенными 
планами на жизнь. 

В отдельную подгруппу беженцев вы-
деляют женщин, кто спасался от военных 
действий, будучи в положении. 

— У беременных сильная мотивация, — 
вспоминает свое состояние Екатерина. — 
Работает материнский инстинкт. Как только 
завыла сирена воздушной тревоги, хочется 
схватить паспорт и бежать куда глаза глядят, 
лишь бы в безопасное место. 

Екатерина приехала в Россию из Купянска 
Харьковской области. Перебиралась через 
границу с двумя детьми. В России попала в 
подмосковный пункт временного размещения 
(ПВР). Здесь же родила третьего ребенка и 
стала многодетной.  

— Третий малыш уже был гражданином 
России по рождению, — рассказывает Екате-
рина. — Мы получили удостоверение много-
детной семьи, все полагающиеся выплаты.

Как рассказали «МК» сразу в нескольких 
благотворительных фондах, количество за-
просов от проживающих в ПВР сейчас умень-
шается. Те, кто остался, более или менее 
утрясли свой быт. Крупные организации 
сворачивают программы помощи беженцам, 
оставляя за собой только адресную помощь 
по запросу. 

…После закрытия Латвией наземного пе-
рехода в Псковской области попасть в Россию 
граждане Украины могут только воздушным 
путем — через аэропорт «Шереметьево». 

Здесь сотни тысяч украинских беженцев про-
ходят фильтрацию. Их ждет многочасовое 
собеседование и пристальный досмотр. Учи-
тывая наплыв желающих переехать в Россию, 
семьи проводят в таможенной зоне аэро-
порта по нескольку суток. Для прохождения 
фильтрации выделено специальное место в 
аэропорту.

— Как только прибыли в аэропорт, увиде-
ли десятки надувных матрасов. Еще посмея-
лись: зачем так много? Не знали, что ждать 
придется настолько долго, — рассказала «МК» 
Мария Писарева из города Бровары Киевской 
области. В 2023 году они приняли оконча-
тельное решение переехать в Россию. Ее 
отец кадровый офицер, в конце 80-х закончил 
службу на Украине, здесь и остался. 

— Нас давно звали родственники из Са-
ратова. Я колебалась, но все-таки решили 
переезжать.  

Прямых рейсов из Украины в Россию нет. 
Пришлось лететь через Турцию. В фильтра-
ционном лагере Мария с детьми провела 
около 30 часов. 

— У нас был с собой запас еды, но он 
быстро закончился. В залах стоят кулеры, 
но воды в них нет. В автоматах продаются 
бутерброды, но они быстро тухнут. Пришлось 
помучиться, но, к счастью, мы прошли собе-
седование. А вот семью моей подруги раз-
вернули. То есть она прошла, а муж нет. Такое 
часто бывает, — говорит Мария.

После начала СВО из Бровар стали уез-
жать семьями. Бежали на Запад — в Германию. 
Потом, по словам Марии, разочаровались. 

— Беженцев размещали в глухих немец-
ких деревнях. Горожанам там прижиться не-
просто. Предоставляли какие-то сараи и не 
приспособленные для жизни семей с детьми 
помещения. 

В «Шереметьеве» граждан Украины 
просят заполнить анкету. В ней 33 вопроса. 
Просят сообщить личные данные, написать 
о родственниках в России, указать адреса 
е-мейлов и аккаунты в соцсетях. Затем у 
прибывших берут телефоны и подключают 
их к компьютеру. Программы-ищейки откры-
вают доступ не только к сохраненным, но к 
давно удаленным сообщениям и покинутым 
каналам.

— Просматривают даже родительские 
чаты, — вспоминает Мария. — Если там есть 
участники с антироссийскими взглядами, 
могут развернуть на границе.

Отвергнутые попадают в черный список. 
При следующей попытке въезда в Россию их 
разворачивают без лишних слов. 

Столь строгие меры досмотра объясняют 
сложной геополитической обстановкой: нель-
зя допустить въезд диверсантов. Фильтрацию 
проходят все, кто старше 14 лет. Если ребенок 
пересекает границу в сопровождении опеку-
на, на него распространяются все правила 
как для взрослых.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

В программе 53-го Роттердамского ки-
нофестиваля участвуют фильмы, сня-
тые на постсоветском пространстве, 
— «Дрозд, дрозд, ежевика» Елене На-
верини (Грузия—Швейцария—Германия) 
и «Степной волк» Адильхана Ержанова 
(Казахстан). Оба основаны на литера-
турных произведениях и нетривиально 
их трактуют. В казахском фильме снял-
ся российский артист Азамат Нигма-
нов, которого неожиданно приписали 
к цыганам. 

«Степной волк» казахстанского режис-
сера Адильхана Ержанова, лауреата азиат-
ского «Оскара» и множества международных 
наград, — жанровое кино, к созданию кото-
рого его подтолкнул одноименный роман 
Германа Гессе, хотя это не экранизация в 
классическом виде. Сам режиссер называет 
в числе источников вдохновения голливуд-
ские вестерны 1950-х и самурайское кино, 
задающее траекторию жизни героя, непре-
менно идущего к смерти. Но это и история о 
судьбе женщины в пылающем мире, которую 
сыграла казахстанская актриса Анна Стар-
ченко, окончившая актерский факультет в 
Алма-Ате и ГИТИСе, известная по фильмам 
«А.Л.Ж.И.Р.» и «Русские на Мариенплац». У 
Ержанова она играет женщину в степи, Та-
мару, разыскивающую пропавшего во время 
стихийных событий в городе маленького 
сына Тимку и утратившую от горя разум. Но 
констатации безумия мало, его надо орга-
нично сыграть, а это не всегда получается. 
Тамара постоянно что-то бормочет, повторя-
ет имя ребенка. «Добра в мире нет, — скажет 
она, — но ведь оно должно быть». 

Сына ей помогает найти брутальный 
Брайюк, которого сыграл Берик Айтжанов, 
когда-то попавший на съемочную площадку 
из бара, где он трудился. На молодого че-
ловека с яркой внешностью обратили вни-
мание кинематографисты. Берик окончил 
театральный вуз, работает в театре, сыграл 
Лаэрта в «Гамлете» и целый ряд завидных 
ролей. Его герой в «Степном волке» — опас-
ный, жестокий, непредсказуемый человек, 
который закономерно движется к смерти. 
Найти ребенка он берется ради денег, ко-
торых у несчастной матери нет, только он 
об этом не подозревает. Все будет так, как 
предначертано судьбой. 

Непутевого и экстравагантного отца 
Тимки сыграл российский актер Азамат 
Нигманов — уроженец Омска, выпускник 
Театрального института им. Щукина, лауреат 
премии Олега Табакова за роль в спекта-
кле «Прокляты и убиты» в МХТ им. Чехова, 
очень востребованный в кино. Он снимался 
в «А.Л.Ж.И.Р.», «Конвое» (получил на «Кино-
тавре» награду за лучшую мужскую роль), 
«Жизни и судьбе», «Перевале Дятлова», «Фи-
шере», а также «Шторме» Адильхана Ержа-
нова. Любопытно, что Азамата с оговорками 
принимали на актерский факультет, не видя 
для парня, с его ярко выраженной азиатской 
внешностью, перспективы в русском театре, 
посоветовали пойти на цыганский курс к 
Николаю Сличенко. И главный цыган страны 
его взял. Уже на четвертом курсе Азамат стал 
выходить на сцену театра «Ромэн». 

«Дрозд, дрозд, ежевика» — третья кар-
тина грузинского режиссера Елене Навери-
ни. В ее основе роман популярной в Грузии 
писательницы Тамты Мелашвили, отмечен-
ной литературными наградами на родине и 
в Германии. Ее и в Грузии, и в Роттердаме 
называют феминисткой. Книги Мелашвили 
переведены на разные языки, вплоть до ал-
банского, и вызывают сегодня повышенный 
интерес, поскольку затрагивают проблему 
женских травм и насилия в обществе. 

Любопытно, что в книжных магазинах 
Нидерландов продают переведенные на гол-
ландский язык романы Нино Харатишвили — 
выпускницы Тбилисского института театра 
и кино, позднее получившей образование 
в Германии, лауреата немецкой премии им. 
Бертольда Брехта. По ее «Восьмой жизни» 
планируют снять сериал в США. Книги Нино 
входят в топ-10 и пользуются спросом у гол-
ландских читателей. Фильм «Дрозд, дрозд, 
ежевика» тоже вызвал большой интерес у 
публики — билетов на него не купить. Он за-
нял девятое место в зрительском рейтинге, 
и это очень хороший показатель, учитывая 
количество фильмов, представленных на 
фестивале. 

Режиссер Елене Наверини — выпуск-
ница Тбилисской академии художеств, про-
должившая образование в Швейцарии, где и 
живет уже много лет. Она не раз участвовала 
в Роттердамском кинофестивале. Главную 
роль исполнила отважная и очень само-
бытная актриса Батумского драмтеатра 
Эка Чавлеишвили, во многом обеспечившая 
успех картине и уже получившая несколько 
наград по всему миру, ставшая номинанткой 
Европейской киноакадемии. Она сыграла 
несколько откровенных сцен, на которые 
не всякая актриса осмелится. 

Ее героине Этеро 48 лет. Она старая 
дева и живет одна. Все что у нее есть, — это 
небольшой деревенский магазин и несколь-
ко подруг, с которыми она играет в карты и 
лакомится пирожными. Их порции огромны, 
и когда дамы принимаются за «наполеон», 
это вызывает смех в зале. Однако Этеро пре-
красно с ним справляется, ест за троих. Она 
собирает ежевику на берегу реки, варит из 
нее варенье, но однажды едва не погибнет, 
скатившись с горы. Ей тут же представится 
картина собственной смерти и придет по-
нимание того, что в любой момент все может 
закончиться. Значит, надо жить на полную 
катушку. Казалось бы, в ее годы и ждать 
нечего, разве что пенсии, но у нее впервые 
вспыхнет чувство к женатому Мурмани, до-
ставляющему товар в магазин. Любовники 
тайно встречаются в лесу и в отеле до тех 
пор, пока Мурмани не предложат работу в 
Турции, где за день есть шанс заработать 
больше, чем дома за месяц. 

Возлюбленного героини трогательно 
сыграл актер Тбилисского театра им. Шота 
Руставели, работавший с Робертом Стуруа, 
Темико Чичинадзе. Их дуэт великолепен. 
Они как два полюса, которые неожиданно 
нашли точку соприкосновения. Приписывать 
этот фильм к феминистскому направлению 
странно. Он разбивает любые клише.

Светлана ХОХРЯКОВА, Роттердам.

РОССИЙСКИЙ «ЦЫГАН» И СТАРАЯ ДЕВА

ДИНА КОРЗУН: «Я ВОИНСТВУЮЩИЙ ПАТРИОТ»

программе 53 го Роттердамского ки

Постсоветское 
кино в Роттердаме: 
«Степной волк» 
и «Дрозд, дрозд, 
ежевика»
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Актриса рассказала о браке с иностранцем 
и переезде в Москву
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гремящий «костюм» 
для рыцарского турнира. 4. Линия, похожая 
на наметочный шов. 10. «Показуха», которую 
требуют вместе с хлебом. 11. Знаток «пре-
даний старины глубокой». 13. Малодушный 
тип, прячущийся за спиной друга. 14. Черная 
повязка на кимоно каратиста. 15. Домострой, 
неактуальный в наши дни. 16. Роковая для 
моряков мифическая певица. 18. Болезнь 
горла, опасная осложнениями. 20. Хищный 
кот с любимой модельерами окраской. 22. 
Лента на страничке в недочитанной книжке. 
23. Процесс превращения в бабушку. 24. 
Старинное оружие в виде фигурного топорика 
на длинном древке. 27. Сеть осведомителей 
оперативника. 30. Мастер шуток и прибау-
ток. 32. Подарок судьбы для самоубийцы с 
пистолетом. 34. «Невесомые» органы че-
ловека. 35. Жалоба на качество изделия. 
36. «Окольцованная» дама из Мюнхена. 38. 
Авторитетный католик в белой сутане. 39. 
Солдат, ведущий огонь из окопа. 40. Транс-
порт бедуина в пустыне. 41. Дорога, радую-
щая душу немецкого лихача. 42. Начальник 
полевой кухни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Автор» белозубой улыб-
ки американца. 2. Причал для двусторонней 
швартовки. 3. Жилище для самых непритяза-
тельных. 5. Гибкая палка с леской и поплав-
ком. 6. Ролик, раскрутивший певицу и песню. 
7. «Байка» в ряду литературных жанров. 8. 
Лентяй, круглый день проминающий диван. 
9. Многоместная карета для пассажиров и 
почты. 10. Бессмысленно заучивающий пра-
вила ботаник. 12. Южноамериканская птичка-
невеличка. 17. Приживальщик, который не 
работает, а ест. 19. Вторжение вражеской 
армии. 20. Кирка восходящего на вершину 
альпиниста. 21. Линия, разделяющая круг 
пополам. 25. Неисправимый сердцеед и лю-
бимец дам. 26. Легкая «королева спорта» на 
Летней Олимпиаде. 27. Каждый мореход под 
началом Ясона. 28. Случайное соотношение 
сданных карт. 29. Шоколадный трюфель к чаю. 
31. Ножницы для стрижки лохматых кустов. 
33. Место выдачи заказанных на сайте ле-
карств. 34. Греческая буква для обозначения 
длины волны. 37. Пора массового выхода 
из дома на работу. 38. Фруктовый десерт в 
баночке для карапуза.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Педиатр. 4. Получка. 10. Подушка. 11. Раритет. 13. Торг. 14. Сало. 
15. Подросток. 16. Пижама. 18. Иволга. 20. Шезлонг. 22. Массовка. 23. Анаконда. 24. 
Ипподром. 27. Прошивка. 30. Изнанка. 32. Ракурс. 34. Одеяло. 35. Преферанс. 36. Барс. 
38. Фото. 39. Нонсенс. 40. Моховик. 41. Тусовка. 42. Тренинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поступь. 2. Итог. 3. Труппа. 5. Опилки. 6. Утес. 7. Акробат. 8. Загрузка. 
9. Простота. 10. Пружина. 12. Таблоид. 17. Миссионер. 19. Велосипед. 20. Шкварки. 21. 
Грамота. 25. Попкорн. 26. Манифест. 27. Панорама. 28. Кипяток. 29. Прибалт. 31. Монолог. 
33. Список. 34. Осмотр. 37. Соло. 38. Финн.

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Климентов Иван Сергеевич (ИНН 
773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, адрес 
для направления корреспонденции: 129090, 
г. Москва, а/я 80) — член Ассоциации «Само-
регулируемая организация арбитражных управ-
ляющих Центрального федерального округа» 
(ОГРН СРО 1027700542209, ИНН СРО 7705431418, 
место нахождения: 115191, г. Москва, МУНИЦИ-
ПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., 
Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85), дей-
ствующий на основании решения Арбитраж-
ного суда города Москвы от 09.06.2017 года 
(рез. часть объявлена 25.05.2017 года) по делу 
№А40-26831/17-38-16Б, сообщает что победи-
телями торгов посредством публичного пред-
ложения по продаже имущества Общества 
с ограниченной ответственностью «Ипотеч-
ная компания «Венец» (ОГРН 1147746624255, 
ИНН 7715434009, место нахождения: 127106, 
г. Москва, проезд Гостиничный, дом 6, корпус 
2, офис 213), на электронной площадке АО 
«Сбербанк — АСТ», размещенной на сайте: 

https://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ призна-
ны по лоту №3  — Матвеев Вячеслав Федоро-
вич (ИНН 026824508396), по лоту №9 Недвига 
Андрей Викторович (ИНН 290200462990), по 
лотам №2, 4, №10, признан Рыльцов Де-
нис Владимирович, от имени которого дей-
ствовал агент Модин Артем Владимирович 
(ИНН 212414043646), по лоту №11 — Кудряшов 
Александр Владимирович (ИНН 521100628870) 
цена предложенная победителем за лот за 
лот №3 — 1 496 300,00 рублей, за лот №9 — 
801202,00 рублей, за лот №2 — 4072700,00 
рублей, за лот №4 — 1378800,00 рублей, за 
лот №10 — 2452500,00 рублей, за лот №11 — 
1756000,00 рублей. Заинтересованность побе-
дителя торгов по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему отсутствует; 
конкурсный управляющий, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих, членом 
которой является конкурсный управляющий, в 
капитале победителей торгов не участвует. Тор-
ги по лотам №1, №5, №6, №7, №8 признаны 
несостоявшимися.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «Якорь» (140000, Моск. обл., г.Люберцы, пр. 
Октябрьский, д.141, кв.37; ОГРН 1105003008780, ИНН/КПП 5003090107/502701001, далее — Должник) 
Колмогоров Алексей Николаевич (далее — КУ, эл/п torgikan@gmail.com, тел. 89516712403, адрес для 
корреспонденции: 197022, г.Санкт-Петербург, а/я 28, ИНН 420591047397, СНИЛС 073-597-804-06, 
№ СГР АУ: 13419, член Союза «СРО АУ СЗ», адрес: 191015, г.Санкт-Петербург, ВН.ТЕР.Г. МУН. ОКРУГ 
СМОЛЬНИНСКОЕ, ул. ШПАЛЕРНАЯ, Д. 51, ЛИТ.А, ПОМ.2-Н №245; рег. №СРО 001-3 от 19.12.2002; ОГРН 
1027809209471; ИНН 7825489593), действующий на основании Решения АС Мос. обл. от 25.02.2021 по 
делу № А41-57894/20 сообщает: торги в форме аукциона с открытой формой подачи предложения о цене 
по продаже имущества Должника (объявление № 12010371711 в газете «Коммерсантъ» № 230(7675) от 
09.12.2023, стр. 167) признаны несостоявшимися, не поступили заявки на участие. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 +7(495)181-51-15 единый ул. Цюрупы, д. 3, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 
781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ фотографии, открытки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

При выборе партнера каж-
дый исходит из своих 
вкусов и предпочтений, 
однако есть критерии, 
которые одинаково 
важны для любой жен-
щины. Один из них 
— финансовая надеж-
ность. Вряд ли кто-то 
захочет связать жизнь 
с бродягой или туне-
ядцем. Однако, даже 
если кавалер плате-
жеспособен, важно, 
чтобы не грянул финан-
совый кризис. Нет, не об-
вал рубля, а обвал надежд 
на то, что вы одинаково 
смотрите на денежный 
вопрос. 

Чудеса экономии

Толик и Ира познакомились 
у друзей. Она — педагог, он — 
госслужащий на неплохой 
должности. В компа-
нии сыпал цитатами из 
классиков, к нему при-
слушивались. Женщина 
еще тогда отметила: «Ка-
кой начитанный и серьезный! 
Мой типаж».

— Когда мы с Толи-
ком съехались, он сразу 
предупредил: «Я человек 
экономный», — делится 
Ира. — Мне эта чер-
та показалась плю-
сом, я ведь и сама 
не транжира, люблю 
считать деньги и 
тратить разумно. Но 
только вот его «эко-
номия» — это что-то 
патологическое. Я 
даже представить 
не могла, насколько 
он жадный!

Все началось с мелочей. Например, при-
гласил меня в мой любимый театр, но каково же 
было мое удивление, когда оказалось, что он 
взял билеты на разные места и даже на разные 
ряды! Мне в партер, а себе — на галерке. Хоть 
хватило совести не меня назад сажать… Он еще 
с гордостью это преподнес: мол, вот какой я 
джентльмен. Уточню, что такие билеты он купил 
не из-за того, что не было других. Просто два 
места в партере — это, по его мнению, слишком 
дорого. А потом мы поехали в отпуск на море. 
Не по турпакету, а, что называется, «дикарями». 
И это было почище, чем театр…

Отпуск, по словам Иры, оказался сплош-
ным разочарованием. 

— Как же красиво я себе всё представляла! 
Сидим на набережной с бокалом вина, едим 
морепродукты, любуемся гладью волн, играет 
романтическая музыка. А потом — катание 
на яхте, экскурсии, рестораны… На деле же 
наш с Толиком отдых заключался в том, что 
мы каждый вечер прохаживались вдоль моря, 
потому что «посидеть мы можем и в номере». 
А точнее, даже не прохаживались, а делали 
перебежки от ларька к ларьку. Толик искал, 
где дешевле пиво или вино: не хотел «пере-
плачивать спекулянтам». Днем же мы питались 
в столовой местного захолустного санатория, 
с которым он договорился: так дешевле. Ну 
а на пляж мы ходили, конечно, бесплатный. 
Экскурсии? Да вы что! Он сразу сказал, что это 
все «развод на бабки». Ах да, перед отъездом 
он купил мне кружку «Привет из Коктебеля». 
Это при том, что в Коктебеле мы не были, — 
просто кружка понравилась ему по критерию 
«цена–качество». 

В отпуске Ира окончательно поняла, что 
жить с Толиком все-таки не сможет. Несмотря 
на всю свою практичность. И сбежала от него, 
как только вернулись в Москву.

— Наша совместная жизнь была ужас-
ной, — жалуется теперь она. — В автобусе 
карточку никогда не прикладывал и мне не 
давал. Говорил: «Нечего кормить ненасытное 
государство — просто посматривай в окно, не 
идут ли контролеры». Машина его постоянно 
стояла в гараже. Говорил, что жалко ее зимой 
по реагентам гонять. Продукты в магазине 
— только по скидкам. Нет скидок — сидим 
без мяса. 

Жлоб или не жлоб?

— То, о чем говорит Ира, не имеет ничего 
общего ни с бережливостью, ни с экономи-
ей, — поясняет специалист по семейным 
отношениям и медиации Татьяна Яковлева. 
— Потому что экономия или бережливость 
— это рациональное, грамотное использова-
ние денег. Экономный мужчина может быть 
очень обеспечен и при этом не транжирить 

деньги на то, что, по его мнению, 
не имеет смысла. При этом он не 
скупится на крупные вложения, 
которые считает прибыльными. 
Он не поедет отдыхать в отель 
«три звезды», но из «пятерок» 

выберет ту, в которой сервис 
и виды услуг выгоднее. Все 
просчитает, все изучит за-

ранее. И на жену он не поску-
пится — просто не будет покупать ей 

первое платье за 50 тысяч, на которое она 
ткнет пальцем, а предложит хорошенько по-
думать и выбрать из тех, что действительно 
стоят таких денег.

— А кто же тогда Толик?
— Тут речь идет о патологической ску-

пости. Может быть, в детстве он пережил 
голодные времена, может, просто вырос в 
среде очень прижимистых родителей. Такого 
человека не стоит осуждать — он не тиран и 
не абьюзер. И не жадный. Ему просто плохо, 
и когда он получает удовольствие от того, что 
купил пиво на 5 рублей дешевле, эта радость 
минутная. В глубине души он несчастен, по-
тому что не может освободиться от своего 
внутреннего капкана. От человека с такими 
психологическими проблемами женщине 
лучше держаться подальше — если только у 
нее нет такого же синдрома, и она не мечтает 
на пару с ним гоняться по магазинам за про-
срочкой и стирать одноразовые пакеты.

— Но почему все-таки Толика нельзя 
назвать жадным?

— К сожалению, понятия «жадный» и 
«патологически скупой» часто путают. От-
сюда — неверное восприятие партнера. 
Жадный человек никогда не забудет о себе 
любимом. Ему жалко денег на подругу, он не 
даст в долг приятелю, но себя не обделит. 
Он не хочет платить за другого. Даже если 
этот другой — его жена. А условный Толик 
(назовем его по имени вашего героя) огра-
ничивает себя абсолютно во всем наравне 
со своей второй половинкой.

То, что представления о распределении 
семейного бюджета у каждого свои, и порой 
они весьма оригинальны, хорошо видно на 
женских форумах, в чатах, посвященных от-
ношениям, и в группах на просторах соцсе-
тей. Вот уж где поистине плюрализм мнений. 
Причем недовольных «мужчинами-жлобами» 
— большинство. 

— У нас раздельный бюджет, но в месяц 
каждый из нас кладет в общую копилку на 
домашние расходы 30 тысяч. Так вот, мой 
благоверный может положить 30, а может 
и 20 (если доходы за месяц у него были не 
очень), но вот чтобы больше — никогда, — 
жалуется некая Тая. 

— А мой хотя в деньгах меня и не ограни-
чивает, но никогда ничего путного не дарит! 
Как-то на годовщину нашего знакомства 
подарил фото, где он и я в рамочке. Пред-
ставляете? Не кольцо, не шубу, не айфон, 
а просто фотку! Вот ведь жлоб! — костерит 
своего молодого мужа другая участница 
обсуждения, Валентина.

Третья женщина (кстати, домохозяй-
ка) пожаловалась на то, что муж может без 
ее «разрешения» купить себе с зарплаты 
новую обувь или парфюм. По ее мнению, 
контролировать расходы мужчины должна 

жена. Не только бытовые, но и личные. Она 
же — хозяйка!

Не жиголо, а с принципами

— Если вы хотите связать свою 
жизнь с мужчиной, вопросы семейно-
го бюджета необходимо решать еще 
«на берегу», — объясняет Татьяна 
Яковлева. — Причем без намеков, а 
прямо и конкретно. Спросите пар-
тнера, как он обычно тратит деньги, 
на что готов раскошелиться, а что 
для него табу. Какой бюджет в его 
понимании идеален — совместный 
или раздельный. Как предпочитает 

проводить отпуск, допустимы ли 
для него походы в рестораны (не 

в период ухаживания, а вообще в 
процессе семейной жизни). Готов 

ли заказывать доставку или в 
его понимании жена всегда 
должна стоять у плиты. Лучше 
уточнить любую мелочь. По-

тому как то, что для вас — в 
порядке вещей (как, например, 

отдать девушке свою банковскую 
карту в пользование или ежеме-

сячно приносить ей зарплату), в 
его картине мира может быть недо-

пустимым и даже оскорбительным. И 
ваши представления об обращении с 

деньгами должны совпадать.
— Это неправда, что мужчины любят 

решать свои финансовые проблемы с помо-
щью женщин, — вздыхает 42-летняя Клара. 

— Вот я, например, из-за такого предрассудка 
получила, образно говоря, по макушке. Чуть с 
любимым человеком не рассталась…

Эта история случилась, когда отноше-
ния Клары и Вовы только зарождались и еще 
не переросли в серьезное чувство. Пошли 
они отмечать месяц знакомства в ресторан 
и встретили его друзей. Поели, выпили, а как 
пришла пора расплачиваться, оказалось, что 
у Вовы нет денег.

— У него было такое жалостливое лицо, 
он начал что-то лепетать о том, что забыл дома 
карту, стал краснеть и бледнеть, — вспомина-
ет Клара. — Я тогда подумала: «Ну понятно. 
Жиголо! Ловко разыграл спектакль «забытый 
кошелек» — классическая история». Вздохнула, 
посмотрела на него взглядом, полным скепсиса 
и укора, и расплатилась. При этом все-таки из 
деликатности я сделала это аккуратно, отозвав 
официанта в сторонку. Пожалела репутацию 
своего «иждивенца». Друзья его даже ничего 
и не поняли.

Наутро Вова не позвонил. Клару это уди-
вило. На сообщения не отвечал, на ее звонки 
— тоже. 

— С огромным трудом мне удалось до 
него дозвониться и выпытать, в чем дело, — 
вспоминает она. — Так вот, оказалось, что мой 
поступок его страшно оскорбил. В понимании 
Вовы, когда женщина платит за мужчину, тем 
самым она его унижает. В общем, в тот вечер 
он и правда забыл дома карту. И собирался 
решить вопрос с официантом каким-то другим 
способом — но уж никак не за мой счет. В итоге 
обиделся смертельно. «Давай договоримся раз 
и навсегда, — сказал он мне тогда. — Ты никог-
да за меня не платишь. Иначе мы расстанемся». 
Уж такого поворота я никак не ожидала»!

«Прощайте! Отгулял я»

С Игорем 27-летняя Эльвира познакоми-
лась на работе. Он был окружен ореолом шика. 
Поговаривали, что у него дом на Рублевке, а 
еще — во Франции. Как руководитель их ма-
ленького отдела, по пятницам он устраивал 
коллегам «подарок» — приглашал в кафе и 
неизменно предупреждал: «Я угощаю».

Когда Игорь начал ухаживать за Эльвирой, 
вопрос, принимать или нет его знаки внимания, 
у нее даже не возник. Жених хоть куда! За-
крутился роман, после которого последовало 
предложение. Игорь подъехал к ее дому на 
шикарной машине. Попросил руки Эли у ее 
мамы со словами: «Я обещаю, что до конца 
жизни обеспечу и вашу дочь, и вас». Мама 
прослезилась: «Какой хороший мальчик!»

— В этой ситуации меня смущало одно: у 
Игоря была очень скромная квартира: в спаль-
ном районе, со старой советской мебелью, 
— вспоминает Эльвира. — На мое деликатное 
замечание, что, мол, как-то не вяжется такой 
стиль со вкусами Игоря, он ответил, что это 
однушка его друга, а в своей — в элитном ЖК 
— он сейчас как раз делает ремонт.

Свадьба была такой же шикарной, как сам 
Игорь. Лимузин, прогулка на теплоходе, салют, 
один из самых дорогих ресторанов Москвы, 
солидные друзья. Родители его, правда, ока-
зались очень скромными, если не сказать про-
стоватыми, но Эле это даже понравилось.

Первые полгода были безоблачными, 
романтичными, прекрасными. Муж щедро 
одаривал молодую жену подарками и водил 

по ресторанам. А потом на Элю посыпались 
«сюрпризы». Телефон мужа стал разрываться 
от звонков. Как объяснил Игорь — от партнеров 
по бизнесу.

— У нас не какая-нибудь крупная корпо-
рация, а небольшая фирма, мы вместе рабо-
таем, и я никак не могла понять, откуда такая 
активность и что всем этим «партнерам» от 
мужа нужно? — вспоминает Эля. — Звонки 
он всегда сбрасывал, приговаривая: «Нечего 
беспокоить меня в нерабочее время».

Как-то я возвращалась одна с работы и 
у подъезда встретила друга Игоря. Он искал 
мужа. Я спросила, в чем дело, и он пояснил, что 
Игорь должен ему сто тысяч, но уже несколько 
месяцев от него прячется. Потом объявился 
еще один такой же друг. На все мои вопросы 
муж неизменно отвечал, что это недоразуме-
ние, ошибка и что он уже практически со всем 
разобрался…

Семейная лодка Игоря и Эли разбилась 
через год. Но не о быт, а о вранье и долги. 
Однажды перед сном, устав от загадок, Эль-
вира взяла и прочитала все переписки мужа 
в телефоне. Оказалось, что никаких домов и 
элитных квартир у мужчины нет. А есть два 
просроченных кредита и несколько обману-
тых друзей. Машина — в залоге. Квартира — 
съемная (и хозяйке он тоже задолжал). Когда 
все это вскрылось, Эле пришлось помогать 
мужу вылезти из кредитной ямы. Она по на-
туре очень сердобольная. Помогла — а потом 
подала на развод.

— Я очень люблю советский фильм по 
Островскому «Жестокий романс»; так вот, там 
есть такой персонаж — сотрудник банка, кото-
рый сбежал с казенными деньгами и изображал 
из себя богача: осыпал банкнотами невесту и 
ее мать, цыган с медведем заказывал… А по-
том — мол, извините, отгулял я. Этот герой мне 
очень напоминает Игоря, — говорит бывшая 
жена. — Они даже внешне похожи. Хотя ведь 
человек он по сути хороший. Заботливый, неж-
ный, верный и не пьет. А что врал — так это он 
меня хотел поразить. Ну и подчиненных. Работу 
он, кстати, поменял: когда все в офисе о его 
фантазиях узнали, ему стыдно стало. 

— Если бы при всех достоинствах Игоря 
ты изначально знала, что вся его роскошь — 
пыль в глаза, согласилась бы на брак?

— Знаешь, нет. И вовсе не потому, что 
я меркантильная, — по мне, с милым рай и в 
шалаше. Просто если ты не можешь честно 
признаться, что не олигарх и что запутался 
в долгах, значит, ты и в другом можешь об-
мануть. Ведь даже через год после свадьбы 
Игорь продолжал уверять меня, что его элитная 
квартира почти готова и что мы вот-вот поедем 
отдыхать в его домик во Франции. Наверное, 
Игорю надо прорабатывать свои странности с 
психологом или даже психиатром. Почему ему 
было так важно казаться владельцем элитных 
квартир и домов? Зачем взрослому мужчине, 
да еще вполне успешному в плане карьеры, 
все эти фантазии? 

Безумные и счастливые

Таня и Саша — «сумасшедшая парочка», 
как их называет родня. И очень щедрая. Правда, 
от щедрости веселых супругов воют волком и 
родители, и дядюшки с тетушками, и сестры 
с братьями.

— То, как они с мужем тратят деньги, вво-
дит всех нас в шок, — рассказывает сестра 
Тани. — 10-е число для них — день X. Иными 
словами, день зарплаты. У обоих. Вечером они 
обязательно идут в ресторан. Гуляют чуть ли 
не до утра. На следующее утро — на шопинг. 
Покупают все, на что глаз ляжет. Потом — в 
гипермаркет, потому как в ожидании зарпла-
ты истосковались по дорогому сыру, виски, 
икре. И мне, и нашим родителям, и бабушкам-
дедушкам в этот день обязательно приходят 
на карту «подарочки» от Тани и Саши. Кому 
— тысяча, кому — три, кому — пять. В общем, 
щедрость их льется рекой. Своих детей у них 
нет, вот и компенсируют нерастраченную за-
боту на нас. В общем, это ужасно.

— Так чего же в этом ужасного? Тут 
радоваться надо: с сестрой так повезло!

— Вот тратят они свою зарплату день, 
два, три… Потом она у них кончается. Еда — 
тоже. Сначала терпят. Потом начинают нас 
же всех по цепочке обзванивать. И с одной и 
той же песней: «Одолжи до получки!» Потому 
как зарплата вся утекла сквозь пальцы. Вот 
не могут они жить спокойно, если на карточке 
деньги: нужно срочно от них избавиться. Лю-
бым способом.

— Занимают и не возвращают?
— Ну почему же? Возвращают с зарплаты. 

А потом снова клянчат. И так из месяца в месяц 
по кругу. Я уж говорю Таньке: «Да оставь ты 
у себя эту десятку! Все равно же снова по-
просишь. И нам не пересылай, если самой не 
хватает». Но она же у нас «порядочная». Взя-
ла — надо вернуть. И «щедрая». И, что самое 
интересное, они с Сашей оба счастливы. 

Анна БЕЛОВА.

На киностудии Горького открылась 
выставка с говорящим названием «За 
кадром». Здесь можно погрузиться в 
съемочный процесс, начиная от ню-
ансов написания сценария, актерских 
проб до тонкостей работы со светом, 
костюмами, декорациями, гримом и 
виртуальными технологиями. «За ка-
дром» — первый выставочный проект 
на киностудии, который к лету вырас-
тет в музей с постоянной экспозицией. 
«МК» протестировал съемочный свет и 
узнал, почему звукорежиссерам нельзя 
стричься и бриться и как появилась тра-
диция разбивать тарелку в первый день 
съемок фильма. 

Рассказ о профессиональных секретах 
киношников начинается с чистого листа. Перед 
нами стол, за которым как будто бы только 
что сидели режиссер, сценарист, художник 
и другие члены кинокоманды. Вокруг раз-
бросаны бумажки и стоят чашки с забавными 
надписями вроде «художник всегда прав» и 
«не паникуй, сценарист». Над столом парят, 
словно птицы, листы исписанного сценария. 
Каждый желающий может присесть за рабочий 
стол и добавить сюда свои «пять копеек». Такой 
эпиграф задает тон проекту. 

Дальше мы погружаемся во все нюансы 
кинопроцесса: например, здесь можно узнать о 
появлении чисто российской традиции — раз-
бивать тарелку перед началом съемок. При-
нято считать, что это приносит удачу будущей 
картине. Первым, кто разбил тарелку на кино-
площадке, был режиссер Сергей Эйзенштейн. 
Правда, сделал это он не на удачу, а от злости 
на одного из актеров во время съемки первой 
сцены картины «Броненосец Потемкин».

Следующий раздел посвящен актерским 
пробам. Здесь представлен раритет — альбом 
фотопроб к фильму «Семнадцать мгновений 
весны». В советское время такой альбом было 
необходимо показать худсовету студии, даже 
если актеры были уже утверждены. Напротив 

— видеокадры современных проб, кото-
рые теперь делятся на три этапа. Сначала 

самопробы — претендент на роль само-
стоятельно снимает отрывок из сценария 
и направляет кастинг-директору. Потом 
проводятся очные пробы уже со съемоч-
ной командой. Завершающий этап — ан-
самблевые пробы, когда актеры проходят 
сцену не поодиночке, а в актерском со-
ставе. В каждом разделе рассказывается 
о своих тонкостях. 

Наиболее эффектно представлена 
тема декораций. В экспозиции воспро-
изведен целый подвал из подросткового 
фильма «Кукольник». Стеллажи с зага-
дочными книгами, частями манекенов, 
странными игрушками и скелетами затя-
нуты искусственной паутиной, а над ними 
нависают замысловатые красные нити. 
Один из актеров фильма рассказал, 
что именно так и выглядела съемочная 
площадка картины, которую снимали в 

заброшенном московском подвале. «Сначала 
было жутко, потом привыкли», — сказал Саве-
лий Албутов, исполнитель роли Малыша.

От декораций — к свету. Тут можно найти 
гипсовую голову, подсвеченную профессио-
нальным оборудованием, и пульт, который 
регулирует свет. Можно самому выстроить 
разный свет в кадре — холодный, теплый, 
приглушенный и т.п. Дальше — звук. Здесь, 
рядом с надписью «Тишина, звук идет», на-
ушники, в которых можно услышать то, как 
съемочная команда общается за кадром. 
Куратор выставки Юлия Давыдова призна-
лась, что выбрать места, где нет нецензурных 
выражений, было крайне сложно. В этом 
же разделе рассказывается и о киношных 

суевериях. Считается, что актерам приносят 
успех съемки в парике, а еще удачу сулит 
случайно найденный кривой ржавый гвоздь. 
Ни в коем случае нельзя хлопать хлопушкой 
вне кадра, иначе можно «накаркать» лишние 
дубли. На режиссерском кресле категориче-
ски запрещается сидеть всем, кроме самого 
режиссера. В гримерку можно заходить толь-
ко с левой ноги. А звукорежиссерам нельзя 
стричься и бриться, пока не сдадут фильм, 
иначе звук «запорят». Лучший знак, который 
сулит огромный успех фильму, — кот, слу-
чайно попавший в кадр.

По красной дорожке попадаем в гримерку. 
Можно сесть перед зеркалом, обрамленным 
лампами, и примерить на себя виртуальный 
грим в отражении — корону или крылья. Здесь 
же представлены как привычные средства 
макияжа (тени, тональный крем, румяна), так и 
пластический грим — цельные маски, которые 
надеваются на голову. Это, например, образ 
зомби и вампира. На стене висят одинаковые 
белые рубашки с разными эффектами, на-
пример, окровавленная сделана с помощь 
акрила и затирки, а грязную пачкали вазели-
ном и углем.

В финале три раритетных костюма из 
фильмов «Петр Великий» и «После дождичка 
в четверг», снятые в 1985 году. Бархатное крас-
ное платье, созданное художником Элеонорой 
Маклаковой для картины о Петре I (а он был 
первым иностранным мини-сериалом, снятым 
на территории СССР), надевала сама Ванесса 
Редгрейв. Фильм получил премию «Эмми». 
Удивительно, но «драгоценный» декор, ими-
тирующий золотую отделку платья, сделан из 
конфетных оберток.

Мария МОСКВИЧЕВА.

На киностудии 
Горького показали 
закулисье съемок
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— Шамиль Анвярович, вы являетесь 
уникальным рекордсменом по количе-
ству проведенных матчей в Кубке Дэвиса: 
в качестве капитана провели 101 матч, 
из которых 66 были для нас победными. 
Естественно, памятных событий за это 
время было очень много, и все же, что 
вы считаете своим самым главным до-
стижением на посту главного тренера и 
капитана сборной?

— Спасибо. Слушал вас, и нахлынули вос-
поминания. Да, с учетом Кубка Федерации и 
Кубка Дэвиса всего 152 матча, как я говорю, 
на электрическом стуле. Самый памятный из 
этих матчей, конечно, 2002 год. В силу многих 
причин. Да, 50 лет — главный тренер и капитан 
сборной. В 1974 году, когда вся эта история 
начиналась, я был один в отделе, кто отвечал 
за теннис. За все. И так было пять лет. Потом 
начал работать со мной Анатолий Лепёшин. 
Помню, когда прошло 20 лет, мой товарищ, 
министр спорта Мурманской области Логинов, 
спросил: почему у вас результатов нет, а вас 
не снимают с должности? Я ему тогда ответил: 
потому что теннис никому не нужен. Внимание, 
реально, уделялось по остаточному принципу. 
Теннис до 1924 года был олимпийским видом 
спорта, потом стал профессиональным, и его 
исключили из Олимпиады. И только начиная 
с Олимпийских игр в Сеуле в 1988 году снова 
был включен в программу соревнований. Тен-
нис, естественно, развивался, но развивался 
гипертрофированным способом — деньги то 
есть, то нет. Поэтому нам надо было все время 
что-то придумывать. И родилась система, 
методика, которая работает с тех времен и 
по сей день. Конечно же, с учетом новшеств. 
Удалось сохранить научно-методическую 
группу, созданную еще в 1974 году.

Поэтому 2002 год был переломным, когда 
мы выиграли Кубок Дэвиса. Это показало, что 
мы можем добиваться результатов. С тех пор 
пошел яркий путь развития нашего тенниса, 
за который мы выиграли уже 36 турниров 
Большого шлема.

— Сегодня, возможно, действитель-
но мало кто может реально себе пред-
ставить состояние советского тенниса в 
начале 70-х годов прошлого века, когда 
вам поступило предложение возглавить 
нашу сборную. Как вы решились на этот 
шаг? Вы же видели, что происходит. Что 
стало для вас переломным моментом в 
принятии решения?

— Это интересная история. Мой тренер 
погиб, когда мне было 12 лет. Я тренировался 
ни шатко ни валко. Поступал в МГУ, там было 
28 человек на место. На экзамене получил 
«четверку». Понял, что не попадаю, но успел 
отправить документы в Институт физкульту-
ры. И там мне приходилось тренироваться 
самостоятельно. Тренеры, конечно, были, 
но в те времена у каждого тренера был свой 
ученик. А я как бы уже «не свой». И на момент 
поступления в институт я даже не входил в 
список 250 лучших теннисистов Союза. А 
через год учебы я стал уже 64-м. Затем через 
год 20-м, и после 8-м. И за четыре года до-
рос до сборной страны. Многое приходилось 
делать самому. Мне довелось играть еще с 
Николаем Озеровым, который в свое время 
был президентом теннисной федерации Мо-
сквы, — памятное событие в моей жизни. Он 
ко мне хорошо относился и очень здорово 
помогал. Попав в сборную, трижды подряд 
выиграл турнир среди сильнейших тенниси-
стов СССР. Попал в Кубок Дэвиса. И в 1973 
году в Кубке Дэвиса мы проиграли румынам. 
Я был запасным, а играли Александр Метре-
вели и Сергей Лихачев в паре и Теймураз 
Какулия в одиночке. И нас наказали — Какулия 
и Метревели поехали в Америку, а меня и 
Лихачева отправили домой. Руководителем 
делегации был Дмитрий Иванович Прохоров. 
По дороге домой я много рассказывал о по-
ложении дел в нашем виде спорта. И через 
некоторое время поступило предложение 
возглавить сборную.

Я отказался, потому что хотел играть. В 
1973 году с 1 января по 1 августа у меня не 
было ни одного поражения. Когда предложили 
уже в третий раз, я так и сказал: хочу играть, у 
меня лучшие результаты. А мне ответили: «А 
кто тебе даст?» После этой фразы я и решился 
стать старшим тренером сборной. Причем 
парадоксальность ситуации была в том, что 
вся сборная старше меня.

— Вы не раз говорили, что теннис — 
очень индивидуальный вид спорта. Все 
теннисисты — личности. Как удалось, 
будучи младше по возрасту, наладить 
контакт с игроками сборной? На чем ба-
зировался ваш авторитет?

— В 1974 году удача была на моей сто-
роне. У меня не со всеми сборниками были 
добрые отношения. С этим приходилось 
считаться. Я понимал: надо учиться. В 1976 
году пошел к одному из ведущих спортивных 
психологов Леониду Давидовичу Гиссену. Мы 
с ним сошлись, потому что он был серебря-
ным призером Олимпийских игр 1952 года по 
академической гребле, в восьмерке. Я почти 
два года учился у него психологии, и эта учеба 
мне до сих пор помогает. Научился терпению, 
развилась интуиция. 

Плюс хорошие результаты 1974 года, мы 
тогда обыграли Чехословакию, Испанию и 
Югославию. Благодаря этим победам в сбор-
ной появился монолит командного духа, чего 
в теннисе очень тяжело достичь. И когда меня 
сегодня спрашивают, какое самое главное 
достижение для меня в теннисе за эти 50 лет, 
я отвечаю: самое главное, что все эти годы 
наш теннис прожил без единого скандала. С 
эгоцентричными чемпионами-миллионерами 
непросто работать, со многими вещами при-
ходится считаться.

— В непростые для нашей страны 
времена, с 1992 по 1997 год, вы, помимо 
тенниса, еще фактически являлись одним 
из руководителей всего нашего спорта. 
Готовили наши сборные к Олимпийским 
играм. Как удавалось совмещать такие 
глобальные задачи и находить время для 
тенниса?

— Было уже создано подобие центра 
спортивной подготовки, и у нас по всем воз-
растным группам работали 16 тренеров — 8 
у мальчиков и 8 у девочек. Я их курировал и 
был в курсе всех событий, участвовал в про-
цессе. Последующие победы показали, что 
мы тогда всё правильно делали.

— Первый значимый успех пришел к 
нам в 2002 году, когда мы выиграли Кубок 
Дэвиса. А до этого момента, видя, что не 
все получается, где брали внутренние 
ресурсы для продолжения работы?

— Во-первых, мы Кубок Дэвиса должны 
были еще в 1976 году выигрывать. В полуфи-
нале должны были играть с чилийцами. Меня 
вызвали в ЦК партии и спросили, гарантирую 
ли я победу. Я ответил, что если играть будем 
у нас, то да. И даже расписку написал. Но нас 
подставил футбол! Сборная СССР с Чили в 
Сочи сыграла 0:0. Меня еще раз вызвали и 
спросили, могу ли я гарантировать победу на 
нейтральном поле. Я ответил, что если будем 
играть в Германии на грунте, то выиграем. Но 
в итоге играть нам не дали. И нас дисквали-
фицировали на два года. Я был уверен, что мы 
обыграем Чили. Потому что я их обыгрывал 
еще сам, будучи теннисистом. И Метревели 
у нас был герой, в первую десятку рейтинга 
входил. Выйдя в финал, мы бы играли с ита-
льянцами в Москве. И тоже могли их обыграть. 
Но в итоге мы долго и поступательно шли к 
победе в Кубке Дэвиса в 2002-м.

Вообще, теннис как вид спорта противо-
речит методике спортивной тренировки. В 
институте меня учили, что у спортсмена 2–3 
пика результативности в году может быть. 
А у нас надо быть 25 недель в форме с уче-
том крупных турниров, в том числе четырех 
Больших шлемов. Наши методические на-
работки под руководством профессора Анны 
Петровны Скородумовой, которая до сих пор 
работает со сборной, собирались с 1974 года 
и помогают нам до сегодняшнего дня. Олим-
пийские игры в Токио в 2021 году мы выиграли 
только потому, что на вторую неделю турнира 
находились в лучшей физической форме, 
чем остальные 211 стран-участниц. Причем 
Павлюченкова с Рублевым выиграли микст, 
ни разу до этого не играя вместе. Я их только 
в Токио в пару поставил.

Сейчас роль психологии в теннисе воз-
росла. В 2023 году мы написали двухтомный 
учебник о спортивной психологии. Благодаря 
развитию новых технологий многие вещи в 
тренировочном процессе сейчас просчиты-
ваются. Его оптимизация и направленность. 
В Советском Союзе психологии в достиже-
нии спортивного результата отводилось 3–4 
процента. Сегодня уже 30–40 процентов по 
многим видам спорта. А в отдельных матчах 
и все 90 процентов. Что произошло в фи-
нальном матче Открытого чемпионата Ав-
стралии между Янником Синнером и нашим 
Даниилом Медведевым? Даниилу двух-трех 
очков до победы не хватило. Это психоло-
гия. В настоящее время возникла система 

подготовки, зависящая от психотипа челове-
ка. И это дает свои плоды. Мы создали экспе-
риментальную группу, которая играет лучше 
по сравнению с предыдущими поколениями, 
опережая свои возможности на полтора года 
по результатам.

В женском теннисе у нас сейчас в первой 
сотне 12 человек. А почему у ребят сложнее? 
Потому что если играют взрослый парень и 
девушка, то парень может давать девочке 
преимущество в гейме 30:0 и выиграть пар-
тию — 6:0. В силу своей моторики, физических 
качеств и так далее. И у нас парадоксальная 
ситуация: если девочки тренируются с маль-
чиками и от этого быстро растут, то ребятам с 
кем тогда тренироваться? Надо играть с тем, 
кто сильнее, надо держать дух спарринга. В 
общем, есть вещи, которые в теннисе заме-
нить очень сложно.

— В конце прошлого года вышел 
интересный и замечательный фильм о 
теннисе «Вершина жизни капитана Тар-
пищева», который рассказывает о первой 
победе нашей мужской команды в Кубке 
Дэвиса в 2002 году. Можно назвать то 
время «золотой эпохой» нашего тенниса 
или это утверждение будет не совсем 
справедливым?

— Вообще, с 2002 по 2009 год — это золо-
тое время всего нашего тенниса в силу того, 
что это было десятилетие побед. Я думаю, 
что фактор всех командных соревнований 
— мы были сильнейшими в мире среди 211 
стран, которые входят в Международную 
федерацию. Так же, как и 2021 год, когда мы 
выиграли все, что можно было, в теннисе и 
стали сильнейшими. 

— Уже подведены итоги 2023 года, 
в котором российский теннис добился 
значительных успехов. Наши спортсмены 
всех возрастных категорий участвовали 
почти во всех международных соревно-
ваниях, что очень ценно именно сейчас. 
Подсчитано, что всего было одержано 611 
турнирных побед, именно турнирных, в 
69 странах мира, выиграно более 4000 
матчей нашими теннисистами, и это не 
считая внутренних состязаний. Что стало 
залогом такого результата в прошедшем 
году?

— В силу сложнейших условий для все-
го российского спорта, где большинство 
федераций не могут участвовать в между-
народных соревнованиях, нам удалось, во-
первых, переложить календарь турниров, 
то есть сделать системную, методическую 
составляющую подготовки в дружественных 
для нас странах. 

У нас сейчас ранний выход на грунт. Мы 20 
марта ежегодно уже выходим тренироваться 
на корты в турецком Бодруме. Там проходит 
трехнедельный сбор по тем методическим 
материалам, которые у нас уже являются 
автоматизированными. Потом, систему со-
ревнований у молодого поколения мы сделали 
по странам. Очень много очков мы набрали на 
турнирах в Армении, Таджикистане и Узбеки-
стане. Мы выпустили учебник по технике и в 
Поволжской академии тенниса и в Татарстане 

18 января этого года испол-
нилось 50 лет с того дня, 
как Шамиль Тарпищев стал 

главным тренером сборных команд СССР 
и России. Впервые возглавив сборную стра-
ны по теннису в 1974 году, он затем руководил 
командами СССР и СНГ. Это поистине уникальное 
достижение не только для тенниса, но и для всего 
мирового спорта. Под его руководством националь-
ные сборные России трижды побеждали в чемпионате 
мира среди мужских команд (Кубок Дэвиса: 2002, 2006, 
2021) и четырежды — в чемпионате мира среди женских ко-
манд (Кубок Федерации: 2004, 2005, 2007, 2008). 
В пресс-центре «Московского комсомольца» состоялась встреча 
с заслуженным тренером СССР и России, президентом Федерации 
тенниса России, главным тренером сборных команд СССР и России Ша-
милем Анвяровичем Тарпищевым.

СПОРТСАТИРА И ЮМОР

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 2.02.2024:
1 USD — 90,2299; 1 EURO — 97,4009.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
2 ФЕВРАЛЯ
Евгений Велихов (1935) — физик-теоретик, 
академик РАН, почетный президент Рос-
сийского научного центра «Курчатовский 
институт»
Валерий Карпин (1969) — футболист, 
главный тренер сборной России и клуба 
«Ростов»
Дмитрий Логинов (2000) — российский 
сноубордист, трехкратный чемпион мира
Валерий Чкалов (1904–1938) — летчик-
испытатель, Герой Советского Союза
Игорь Шалимов (1969) — футболист, по-
лузащитник и футбольный тренер, мастер 
спорта СССР международного класса 
3 ФЕВРАЛЯ
Василий Агапкин (1884–1964) — военный 
дирижер и композитор, автор марша «Про-
щание славянки»
Александр Бородянский (1944) — кинос-
ценарист, заслуженный деятель искусств 
РФ («Афоня», «Мы из джаза»)
Юрий Веденеев (1945) — певец, актер 
оперетты, оперный солист, народный ар-
тист РСФСР
Александр Петров (1934–2011) — основа-
тель школы математического моделирова-
ния экономических систем, академик РАН
4 ФЕВРАЛЯ
Вячеслав Володин (1964) — политик и 
государственный деятель, председатель 
Госдумы РФ
Валентина Гунина (1989) — шахматистка, 
гроссмейстер, первая в истории трехкрат-
ная чемпионка Европы, чемпионка мира и 
Европы по блицу
Александр Музыкантский (1941) — по-
литик, государственный и общественный 
деятель
Франсуа Рабле (1494–1553) — фран-
цузский писатель, один из величайших 
сатириков

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 

днем -2…0°. Облачно, с прояснениями. Не-
большие осадки, местами умеренные (снег, 
мокрый снег). Гололедица. Ветер северо-
западный, 5–10 м/c, местами порывы до 
15 м/c. Восход Солнца — 8.22, заход Солнца 
— 17.04, долгота дня — 8.42. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
2 ФЕВРАЛЯ
День разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в Сталин-
градской битве
Всемирный день водно-болотных 
угодий
День ездовых собак
1919 г. — открылся первый рабочий факуль-
тет (рабфак) в Москве
1924 г. — во время зимних Олимпийских 
игр в Шамони основана Международная 
федерация лыжного спорта.
1989 г. — скончался Юрий Богатырев, актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
3 ФЕВРАЛЯ
Всемирный день борьбы с ненорматив-
ной лексикой
1699 г. — Петр I повелевает челобитные 
и договоры в России писать на гербовой 
бумаге
1939 г. — «Скрещенные стрелы» взорвали 
Большую синагогу в Будапеште
2014 г. — стрельба в московской школе 
№263, ученик 10-го класса расстрелял учи-
теля и двоих полицейских
2019 г. — умер известный рэп-исполнитель 
Децл 
4 ФЕВРАЛЯ
Всемирный день борьбы против рака
День рождения резиновых калош
Международный день человеческого 
братства
1719 г. — Петр I издает указ о проведении 
первой переписи населения Российской 
империи
1944 г. — Ивану Кожедубу присвоено первое 
звание Героя Советского Союза
1989 г. — русский циркач Максим Добро-
вицкий первым в мире исполнил 4-кратное 
обратное сальто на гибком шесте
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Прыгну в надежные, хорошо обеспе-
ченные мужские руки!

О себе: год выпуска — 1989-й, пробег 
35 лет, цвет — легкого загара, полностью 
растаможена, документы на руках, высо-
та — 172 см, фары голубые с наплывом, 
тюнинг отсутствует, топливо — кровь с 
молоком, кузов небитый, крыша на месте, 
шины упругие! Все опции...

Завожусь с пол-оборота!
Жду ответа как соловей лета!!!

Арсен ЕГИЯНЦ.

Жизнь похожа на собачью упряжку. Если вы 
не вожак, картина никогда не меняется.

Мало кто знает, что если вывернуть гало-
ши наизнанку — получатся лабутены.

— Почему борщ такой жидкий и без 
мяса?
— Не знаю. Я варила точно по рецепту из 
кулинарной книги, оставшейся от твоей 

прапрабабушки.
— И что там написано?
— Возьми мяса на десять копеек...

— Какие девочки красивые, как зовут?
— Алина, не говори ему!
— Хорошо, Аня!

Хорошо воспитанная девушка нe ругается 
матом, она умеет матом смотреть.

1

2
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
3 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», 
Славянский б-р, д. 5, к. 1, у м-на «Спортмастер»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, корп. 1
5 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
6 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2, 
на автостоянке у ТЦ «Тук-Тук»

р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
7 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,
у м-на «Пятерочка»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
8 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у м-на «Пятерочка», 
платформа Новогиреево
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 
52, у КЦ «Москворечье», 
на автостоянке справа
9 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, корп. 1, 
у м-на «Магнит»

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни

ЛИХАЧУ
Не летите, с ветром споря,
Быстро мчаться — труд напрасный,
На последнем светофоре
Все равно зажжется красный!

Евгений МИНИН.

• Была она страшна не только в гневе.
•  О чем вы думали, когда о ней 

мечтали?
• Был до смерти напуган этой жизнью.
•  Феминизм — это борьба женщин с 

женственностью.
Ольга МУРАВЬЕВА.

В рифму

Осенило

БРАЧНОЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЕ

ИВАН СКРИПАЛЕВ

Шамиль 
Тарпищев:
« Медведеву 
не хватило 
психологии»

В российском теннисе придумали новую методику 
подготовки, которая через пару лет может дать 
нам много новых чемпионов

зачастую преподаем сами. Студенты обу-
чаются прямо на кортах. Соответственно, 
переложился календарь. Стало даже лучше, 
потому что раньше спортсмены, зачастую в 
погоне за рейтингом и очками, играли лишние 
соревнования, которые не нужно играть, а 
нужно работать, тренироваться.

И вот благодаря тому, что мы переложили 
календарь на систему разумных сборов и 
турниров, результаты пошли вверх и качество 
игры заметно выросло по сравнению с тем, 
что было ранее.

— Эти результаты очень важны в том 
числе для болельщиков, которые искрен-
не интересуются и переживают за наших 
теннисистов, потому что это дает еще 
один повод для гордости. Количество 
теннисистов, участвующих в различных 
турнирах, сейчас просто огромное. На-
чало 2024 года тоже получилось для нас 
очень успешным — Рублев победил на 
турнире в Гонконге, Медведев играл в фи-
нале Открытого чемпионата Австралии, 
где вообще принимали участие много 
наших спортсменов...

— 33 человека участвовали.
— Да, 33 теннисиста. Помимо дра-

матичного мужского финала был еще 
фантастический матч Блинковой против 
Рыбакиной — такой настоящий теннис-
ный триллер, заслуживающий отдель-
ного фильма, — этот список можно долго 
продолжать...

— Мирра Андреева провела отличный 
турнир.

— Про Мирру мы еще поговорим...
— Извините, что перебиваю, но у нас на 

прошлой неделе во Франции юная Макарова 
выиграла очень сильный турнир, который 
можно считать чемпионатом Европы в ее воз-
расте. Она выиграла как в одиночке, так и в 
паре с Ручкиной.

— Как руководитель Федерации тен-
ниса России как вы оцениваете наши пер-
спективы на этот год?

— Реальные перспективы, если мы со-
храним существующую систему и сделаем 
новую систему подготовки по психотипам, 
хорошие. Нам повезло, что мы можем играть в 
других странах. Это дает возможность более 
качественного и быстрого роста. Потому что, 
играя против сильных соперников, быстрее 
растешь. Молодое поколение, прежде всего 
у девочек, должно выстрелить продуктивно и 
фундаментально через 2–3 года. Предпосыл-
ки для этого все есть. У ребят чуть сложнее, 
но есть хорошие 15–16-летние ребята, и у них 
тоже будет аналогичный результат. 

— Про Мирру Андрееву, конечно же, не 
можем не спросить. Зарубежные СМИ про 
нее пишут очень лаконично — «родилась 
новая звезда». Вы говорили о важности 
психологии. Насколько сложно спортсме-
ну, спортсменке в таком возрасте спра-
виться с огромной, пусть и заслуженной 
славой? Есть в этом проблема?

— Конечно, у теннисиста ментальность 
должна быть особая. Кстати, у Синнера один 
из тренеров работает и в «Формуле-1». Всего 
его обслуживают 5 человек. У нас есть в этом 
аспекте еще вопросы. Потому что успешные 
выступления ведущих спортсменов мира, 
и не только тенниса, обеспечивают 5–6 
человек. Например, Федерер (экс-первая 
ракетка мира. — Ред.) уже в 16 лет имел 5 
тренеров, которые работали с ним по раз-
ным направлениям. Один тренер не может 
быть многостаночником и все знать. Нужна 
команда.

Полностью интервью с Шамилем 
Тарпищевым можно посмотреть на сай-
те «МК».

Сергей АЛЕКСЕЕВ, Павел САВЧИК.

Мирра Андреева.
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